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Liga el NYT a AMLO 
con el narco; la Casa
Blanca lo desmiente         

‘‘Es otro intento de golpe blando’’, afirma el mandatario            

l El diario lo instó 
a responder un 
cuestionario antes de 
difundir reportaje  

l ‘‘Es un pasquín 
inmundo y los 
autores, falsarios’’, 
revira el Ejecutivo  

l Apremió al 
gobierno de EU a 
manifestarse sobre 
la nueva acusación   

l El vocero John 
Kirby recalcó que 
no existe ninguna 
investigación           

alonso urrutia, emir olivares y De la reDacción / P 3 y 4

Refutan al diario neoyorquino e informantes         

▲ en conferencia de prensa, John Kirby, vocero del Consejo de 
seguridad nacional de la Casa blanca, aseguró que ‘‘no hay ninguna 
investigación’’ contra el presidente Andrés Manuel López obrador, 
al referirse al reportaje del New York Times sobre pesquisas 

en torno a un supuesto financiamiento de narcotraficantes a 
colaboradores del mandatario. el rotativo difundió que ‘‘buena parte 
de datos recolectados por funcionarios estadunidenses provenía de 
informantes cuyos testimonios son difíciles de corroborar’’. fotos Afp

Sondeo Enkoll 
da 77% de 
aceptación a 
López Obrador            
● En varios estados rebasa 
80%; Aguascalientes y 
CDMX son los más bajos  
 
● ‘‘Es por ello que están 
molestos los opositores’’ , 
expresa el gobernante           

emir olivares  
y alonso urrutia / P 5 

Creció la 
economía 3.2% 
en 2023, pese  
al lento cierre            
● La impulsó, sobre  
todo, la industria de  
la construcción: Inegi  
 
● ‘‘Buenas noticias para  
el país, incluida la menor 
carestía’’: el Presidente  

clara zepeDa, emir olivares 
y alonso urrutia / P 19  

Indagará el INAI 
si se afecta la 
seguridad de la 
reportera de EU            
● El número telefónico de 
la corresponsal del NYT fue 
divulgado en la mañanera   
 
● El periódico califica  
de ‘‘preocupantes e 
inaceptables’’ los dichos 
del jefe de Estado    

a. sánchez y reDacción / P 4  

A 100 días de  
la elección, 
todo marcha 
en forma: INE        
● Emite Guadalupe 
Taddei un mensaje de 
tranquilidad a votantes           
 
f. martínez y l. hernánDez / P 7



NYT: arrogancia y distorsión

T
he New York Times (NYT) publicó 
ayer una pieza de propaganda y 
desestabilización política disfrazada 
de reportaje. El texto aborda las 
supuestas indagatorias de agentes 

estadunidenses en torno a la ficción del finan-
ciamiento electoral del crimen organizado a 
las campañas del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en 2006 y 2018. La manera 
en que se encuentra estructurado el texto, el 
momento elegido para difundirlo, la carencia 
de pruebas o al menos indicios que sustenten 
los dichos, la violación de los principios de 
ética periodística y las contradicciones que lo 
atraviesan, dejan claro que el medio y los au-
tores en ningún momento buscaron brindar 
al público un trabajo informativo, sino sem-
brar una noticia falsa –o, al menos, plantar 
una sospecha– que pueda ser amplificada y 
viralizada por empresas dedicadas a la distor-
sión de la democracia, como los trollcenters 
de los que se comentó en este espacio el miér-
coles pasado.

No es casualidad que este ejercicio de 
desinformación se divulgue a un mes de 
que viera la luz otro trabajo de idéntica 
factura, ni que el NYT lo respalde, pese al 
instantáneo descrédito en que cayó debido 
a las falencias señaladas arriba. La DEA, 
fuente de los bulos difundidos hace un mes 
y probablemente también de esta nueva 
andanada, no ha ocultado su malestar ante 
un gobierno que defiende la soberanía na-
cional, le retira la patente de corso con que 
solía operar y le exige el cumplimiento de 
las leyes en su actuación dentro de las fron-
teras mexicanas. Al convertirse en vocero 
oficioso de los poderes fácticos que presio-

nan de manera ilegal al Ejecutivo federal, el 
diario confirma su vocación propagandís-
tica y la prevalencia de las consideraciones 
mercantiles sobre las periodísticas en su 
toma de decisiones.

En sus primeros párrafos, la nota insinúa 
que las investigaciones fueron cerradas 
porque el gobierno estadunidense no que-
ría crear fricciones con su contraparte 
mexicana. Pero más abajo reconoce que 
la información recolectada “provenía de 
informantes cuyos testimonios pueden ser 
difíciles de corroborar y en ocasiones resul-
tan ser incorrectos”, y que “no está claro” si 
una sola de las aseveraciones pudo ser corro-
borada. A continuación, desglosa una serie 
de especulaciones, ninguna de las cuales 
posee sustento documental o material: “un 
informante les relató a los investigadores 
estadunidenses”, “otra fuente les dijo”, “con-
siguieron información de una tercera fuente 
que sugería”, “personas que se creía eran 
operadores del cártel”, una persona cercana 
al Presidente recibió un pago “más o menos 
al mismo tiempo que López Obrador se 
trasladó al estado de Sinaloa”. Un editor que 
estuviera al cuidado de la información les 
habría exigido especificar si “más o menos” 
implica la misma semana, el mismo mes, o el 
mismo año, pero nada en el texto indica que 
la búsqueda de la verdad fuese un criterio 
usado en su redacción.

Los autores muestran desconocimiento 
del tema al incurrir en errores como la con-
fusión de un cabecilla con un cártel. Incluso 
hacen afirmaciones que no están sujetas a 
interpretación, sino que son mentiras llanas. 
Por ejemplo, aseguran que para Washing-

ton es algo complejo e inusual perseguir 
cargos penales contra altos funcionarios 
extranjeros. El hecho es que, en este mismo 
momento, el ex presidente de Honduras 
Juan Orlando Hernández se encuentra 
preso en Estados Unidos, donde es juzgado 
por narcotráfico. Entre el 20 de diciembre 
de 1989 y el 31 de enero de 1990, las fuerzas 
armadas estadunidenses invadieron Pana-
má, depusieron a su gobierno, secuestraron 
al presidente acusándolo de narcotráfico 
(aunque nunca procedieron contra los fun-
cionarios de la CIA con los que trabajó du-
rante años) e impusieron un gobierno títere 
al más puro estilo colonial, ungiéndolo en 
una base militar de EU. Como bien saben los 
habitantes de los 70 países que han sufrido 
agresiones militares de la superpotencia, 
lo único inusual y complejo para la super-
potencia es respetar la soberanía ajena y el 
derecho internacional.

En su intento de golpear al Presidente 
mexicano, el rotativo hace gala de una 
insolencia que está fuera de lugar en el 
trato a cualquier país y que constituye la 
enésima muestra de la arrogancia colonia-
lista y racista con que los grandes medios 
occidentales se dirigen hacia todo el mun-
do no blanco.

Asimismo, delata los vínculos y las afini-
dades entre dichas corporaciones mediáti-
cas y las derechas latinoamericanas, a las 
cuales se trata con una deferencia que resul-
ta incomprensible si no se toma en cuenta 
que para esas empresas la información no es 
un fin, sino un medio para el lucro y la pro-
moción de intereses particulares no pocas 
veces inconfesables.

EL CORREO ILUSTRADO

Oportuno desmentido 
de nota publicada por 
The New York Times

Muy bien que John Kirby, portavoz 
del Consejo de Seguridad Nacional 
de Estados Unidos, haya dicho que 
no hay ninguna investigación en 
contra del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y que con ello 
haya puesto a The New York Times 
como participante de los chismes 
de lavadero que abundan en esta 
temporada electoral y muy mal 
para la derecha mexicana a la que 
también le tumbó el teatrito.

Lo que cabe decir a ambos es: 
¡más seriedad, señores!
Benjamín Cortés V.

Critica imágenes del 
chicle de Xóchitl Gálvez 
durante su registro
Sorprende constatar la vigencia 
de la frase “una imagen vale más 
que mil palabras”.

Me refiero a las dos fotogra-
fías publicadas por La Jornada 
(22/2/2024) en primera plana de 
la candidata presidencial Xóchilt 
Gálvez, en las cuales “saca un 
chicle de la boca y lo pega en una 
silla del INE”, mientras espera su 
registro.

Increíble que dichas imágenes 
arruinen una candidatura fabrica-
da por un poder mediático.
Juan Estrada

Irregularidades con 
credenciales del INE
en el extranjero

Quiero informar que muchas 
personas que solicitamos la 
credencial de elector en el ex-
tranjero por medio de la página 
del Instituto Nacional Electoral 
estamos teniendo muchos 
problemas.

Tramité mi credencial en ene-
ro dentro del plazo para hacerlo, 
intenté rastrear el estatus en la 
página del INE y allí aparece in-
formación que dice que mi fecha 
de nacimiento no coincide con 
mi número de solicitud, pero eso 
es falso, mis datos están correc-
tamente escritos, llamé varias 
veces al teléfono del instituto 

para aclarar esto, las llamadas sí 
entran pero nunca responden, 
sólo se escuchan las grabacio-
nes y uno tiene que colgar pues 
las llamadas desde Europa son 
caras.

Comenté esta situación con 
mis amigos que viven por estos 
lugares y que también tramitaron 
su credencial y al checar ellos su 
estatus en la página del INE, les 
aparece la misma información 
que a mí, otra amiga también 
tuvo problemas para obtener su 
mica pues le decían que su direc-
ción no existía.

Al entrar por fin a la página 
del Inetel en Facebook vi que 
hay muchos casos muy similares 
al mío.

Estoy muy preocupada, el plazo 
para registrar el voto en el extran-
jero está próximo a vencer y aún 
no recibo mi credencial.

¿Qué está pasando con las cre-
denciales del Instituto Nacional 
Electoral en el extranjero?

¿ Por qué hay tantos problemas 
con los datos que aparecen en 
nuestras credenciales?
Jennifer Ruiz

Reconoce aprobación 
del Senado a la ley silla

Hay que reconocer al Senado de 
la República que aprobó la deno-
minada ley silla, que prohíbe a 
los patrones obligar a los emplea-
dos a permanecer de pie durante 
toda la jornada laboral.

Es un gran avance en contra de 
la semiesclavitud del trabajador y 

ayuda un poco al mejoramiento de 
su salud.
Estela Lucio y Enrique Cancio

Invitación

La geopolítica global hacia 
un nuevo orden multipolar

El Círculo de Reflexión Buzón 
Ciudadano AC invita a la reflexión 
y análisis sobre “La geopolítica 
global hacia un nuevo orden mul-
tipolar”, con el especialista Alejan-
dro Zenteno y el brigadier Walter 
Martínez, licenciado en relaciones 
internacionales.

La cita es mañana a las 12 horas 
en el Parque del Cartero José Re-
fugio Ménes, en la colonia Postal, 
cerca del Metro Villa de Cortés.

Para más información consulte 
la página de YouTube del Círculo 
de Reflexión Buzón Ciudadano o 
sus redes sociales Facebook y X 
(antes Twiter).
Imelda Beristáin, Víctor Flores, Rosa 
María Almanza, Luciano Aguilar, David 
Villa, Salvador Munguía, Maru Nieto, 
Xóchitl Salazar, Inti Ernesto Salas, 
Tania Jiménez, Yolanda Macedo, Espe-
ranza Espinosa y Antonio Villegas.
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DE LA REDACCIÓN

La Casa Blanca aseguró ayer que “no 
hay ninguna investigación” sobre el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, al referirse a un reportaje 
del diario The New York Times so-
bre pesquisas en torno al supuesto 
financiamiento del narcotráfico a 
colaboradores del mandatario en 
su campaña electoral de 2018.

El Departamento de Justicia ase-
veró igualmente: “no hay ninguna 
investigación sobre el presidente 
López Obrador. El Departamento 
de Justicia tiene la responsabilidad 

de revisar cualquier acusación”.
En conferencia de prensa, John 

Kirby, vocero del Consejo de Segu-
ridad Nacional de la Casa Blanca, 
indicó que “tendría que señalar 
al Departamento de Justicia para 
cualquier cosa específica y, como 
ya lo han dicho, consta en el expe-
diente que no hay ninguna investi-
gación sobre el presidente López 
Obrador”, indicaron medios de 
prensa estadunidenses.

El experto en seguridad nacional 
y acciones militares recordó que el 
Departamento de Justicia ya había 
dejado en otra ocasión “en claro” 
que no había una investigación 
abierta al Presidente de México.

“Creo que el Departamento de 
Justicia ya ha dejado claro que no 
hay ninguna investigación sobre el 
presidente López Obrador“, subra-
yó Kirby.

“Y el Departamento de Justicia 

tendría la responsabilidad de revi-
sar cualquier acusación”, insistió.

Agregó que la administración de 
Joe Biden continúa trabajando con 
el gobierno mexicano para abordar 
la migración sin precedente en el he-
misferio y la situación de la frontera.

“Obviamente seguimos traba-
jando con la administración del 
señor López Obrador para hacer 
lo que podamos para hacer frente 
a esta migración sin precedente 
en el hemisferio y la situación en la 
frontera, que sigue siendo un foco 
clave para la administración Biden”, 
dijo Kirby.

DE LA REDACCIÓN

Autoridades de Estados Unidos in-
vestigaron denuncias durante varios 
años sobre posibles vínculos entre 
“operadores poderosos de los cár-
teles del narcotráfico y asesores y 
funcionarios mexicanos cercanos” 
a Andrés Manuel López Obrador, 
y “no hallaron conexiones directas 
entre el Presidente (de México) en sí 
y organizaciones delictivas”, informó 
ayer el diario The New York Times.

El Times, en un amplio reportaje, 
indicó que “buena parte de la infor-
mación recolectada por los funcio-
narios estadunidenses provenía de 
informantes cuyos testimonios pue-
den ser difíciles de corroborar y en 
ocasiones resultan ser incorrectos. 
Los investigadores obtuvieron los 
datos mientras seguían las activida-
des de los cárteles del narcotráfico y 
no está claro qué tanto de lo que los 
informantes les dijeron fue corro-
borado de manera independiente”.

Los periodistas Alan Feuer y Na-
talie Kitroeff señalaron en su nota 
que “nunca (se) abrió una investiga-
ción formal” y el caso “se archivó”. 
Citaron tres fuentes bajo condición 
de anonimato.

Refirieron que un “informante 
relató a los investigadores estadu-
nidenses que uno de los confidentes 
más cercanos a López Obrador se 
había reunido con Ismael Zambada 
García, uno de los altos líderes del 
cártel de Sinaloa, previo a su victo-
ria en las elecciones de 2018”.

Otra fuente dijo que “luego de que 

el Presidente fue elegido, uno de los 
fundadores del conocido y violento 
grupo de Los Zetas pagó 4 millones 
de dólares a dos de los aliados de Ló-
pez Obrador con la esperanza de que 
lo liberaran de prisión”.

“Los investigadores consiguie-
ron información de una tercera 
fuente que sugería que los cárteles 
del narcotráfico tenían videos de 
los hijos del Presidente recibiendo 
lo que se describió como dinero 
del narco, según consta en los do-

cumentos”, precisó el diario.
Dos fuentes indicaron que “los 

agentes de la ley estadunidenses tam-
bién lograron rastrear por su cuenta 
pagos de dinero de personas que se 
creía eran operadores del cártel a 
intermediarios de López Obrador”.

Al menos uno de esos pagos 
“se efectuó más o menos al mis-
mo tiempo que López Obrador se 
trasladó al estado de Sinaloa en 
marzo de 2020 y se reunió con la 
madre del narcotraficante Joaquín 

Guzmán Loera, conocido como El 
Chapo, quien ahora cumple con una 
sentencia de cadena perpetua en 
una prisión federal estadunidense”.

El Times señaló “que la decisión 
de dar carpetazo a la indagatoria 
reciente, según las personas fa-
miliarizadas con ella, fue en gran 
medida causada por el desmorona-
miento de otro caso distinto y muy 
contencioso. En los últimos meses 
del gobierno del (ex presidente) Do-
nald Trump, en 2020, autoridades 

de Estados Unidos presentaron 
cargos contra el general Salvador 
Cienfuegos Zepeda, quien fungió de 
2012 a 2018 como secretario de la 
Defensa Nacional de México”.

El rotativo agregó que “en una 
acusación federal, hecha pública en 
Nueva York luego de una investiga-
ción de varios años denominada Ope-
ración Padrino, los fiscales señalaron 
a Cienfuegos de emplear la influencia 
de su oficina para brindar ayuda a un 
violento grupo delictivo llamado el 
cártel H-2 en la realización de ope-
raciones de narcotráfico”.

No es la primera vez que medios 
de comunicación internacionales 
mencionan, sin pruebas, vínculos 
entre el círculo cercano de López 
Obrador con el crimen organizado.

A finales de enero pasado, Tim 
Golden, dos veces ganador del pre-
mio de periodismo Pulitzer, publi-
có una investigación en el medio 
ProPublica en la que afirmó que el 
cártel de Sinaloa entregó 2 millones 
de dólares a la primera de las tres 
campañas presidenciales de López 
Obrador, en 2006. Según el traba-
jo, los delincuentes buscaban que 
un eventual gobierno obradorista 
facilitara sus operaciones.

Una investigación similar fue pu-
blicada también por la periodista 
mexicana Anabel Hernández en la 
cadena alemana Deutsche Welle. 
Ambos reportes se basan en entre-
vistas a elementos de la agencia fe-
deral antidrogas (DEA, por sus siglas 
en inglés) con testigos protegidos.

En el link https://shorturl.at/eu-
zAI se puede leer el texto completo.

“Nunca se abrió una indagatoria formal”, señala el diario de EU

PETICIÓN RESPETUOSA ●MAGÚ

El portavoz del Consejo de 
Seguridad Nacional de la 
administración Biden aseguró 
ayer que su gobierno trabaja con 
México para abordar la migración 
sin precedente. Foto Afp

Desacredita la Casa 
Blanca el reportaje 
del NYT sobre AMLO

PRESUNTO FINANCIAMIENTO DEL NARCOTRÁFICO

Ya se había establecido 
que “no hay ninguna” 
investigación, subraya 
el vocero John Kirby



EL GARFIO ●EL FISGÓN

Arremete el Presidente 
contra trabajo del Times

EL MEDIO, “PASQUÍN INMUNDO” Y AUTORES, “FALSARIOS” 
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DE LA REDACCIÓN

El periódico The New York Times 
calificó ayer como “preocupantes 
e inaceptables” las declaraciones 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, tras las críticas 
que le lanzó durante su confe-
rencia de prensa matutina por la 
publicación de un reportaje sobre 
supuestas investigaciones de las 
autoridades estadunidenses que 
lo vinculan con el narcotráfico en 
las elecciones de 2018 en México.

“Es una táctica preocupante e 
inaceptable por parte de un líder 
mundial en un momento en que 
las amenazas contra los periodistas 
van en aumento”, acusó el rotativo 
en la red social X, y agregó: “Hemos 
publicado el artículo en cuestión y 

respaldamos nuestro trabajo de re-
portería y a los periodistas que van 
en pos de la información a donde 
sea que ésta se encuentre”.

Horas después, el Programa 
de las Américas del Comité para 
la Protección de los Periodistas 
(CPJ) expresó en sus redes socia-
les su “profunda preocupación” 
por la difusión del teléfono de 
Natalie Kitroeff, quien coordina 
la oficina del Times en México, 
durante la conferencia matutina 
del mandatario.

Jan-Albert Hootsen, represen-
tante del CPJ en México, precisó 
que al revelar los datos de la pe-
riodista, el mandatario “conscien-
temente puso en riesgo al equipo 
del NYT en el país más peligroso 
para la prensa en el hemisferio 
occidental”.

“Táctica preocupante” 
de López Obrador: NYT

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

En su mañanera de ayer, el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor difundió el cuestionario que le 
mandó el New York Times y desca-
lificó los elementos de su reportaje 
sobre que autoridades estaduniden-
ses investigaron presuntas entregas 
de dinero del narcotráfico a cerca-
nos al mandatario.

López Obrador llamó “pasquín 
inmundo” a la publicación y ase-
guró que los autores del texto eran 
“unos falsarios”.

Sin embargo, al desglosar el 
cuestionario, el Presidente empla-
zó al gobierno de Estados Unidos a 
pronunciarse sobre esta presunta 
indagatoria: “Quiero que me digan 
sobre esta nueva. ¿No lo sabían? (…) 
Claro que vamos a mantener una 
buena relación, nada más que va-
mos a seguir hablando del tema”.

López Obrador dijo que la jefa 
de la corresponsalía del Times en 
México, Natalie Kitroeff, fue quien 
envió el cuestionario.

También recordó una versión 
previa sobre presunto financia-
miento del narcotráfico a su cam-
paña presidencial de 2006, que fue 
publicada por tres medios, entre 
ellos el portal digital estaduniden-
se ProPublica. En las últimas sema-
nas, el mandatario se ha referido al 
texto de ese medio y a su autor, el 
periodista Tim Golden.

Molesto con la nueva versión, 
ahora del New York Times, López 
Obrador criticó la postura de al-
gunas instancias del gobierno es-
tadunidense: “¿con qué derecho 
investigan a un gobierno, legal, 
legítimamente constituido, de un 

país independiente? ¿Hay acaso un 
gobierno del mundo? ¿Qué no cada 
país es independiente y soberano? 
¿Qué autoriza a un país a meterse 
en la vida interna de otro? Además, 
¿qué le autoriza a hacer espionaje? 
Porque ni siquiera es inteligencia”.

El mandatario abrió el tema al 
citar lo que consideró una estrate-
gia internacional para generar un 
entorno de inconformidad social y 
rechazo a la autoridad mediante la 
manipulación mediática. Se trata 
de un “golpe blando”, dijo el Presi-
dente, cuyo objetivo es debilitar a 
gobiernos progresistas. Recordó 
que Golden difundió su reportaje 
sin pruebas y que más tarde la Casa 
Blanca señaló que se trataba de un 
asunto cerrado sin consecuencias.

El miércoles pasado, la corres-
ponsal Kitroeff envió un mensaje al 
vocero presidencial, Jesús Ramírez 
Cuevas, en el que informó que iba 
a publicar su reportaje y pedía una 
reacción del mandatario antes de 
las 17 horas, lo cual fue considerado 
por López Obrador como un ulti-
mátum prepotente. Al leer el men-
saje, López Obrador hizo público el 
número telefónico de la periodista.

Investigación cerrada

Según el Times, la investigación 
quedó cerrada para evitar un con-
flicto diplomático con México y 
después de la reacción del gobierno 
de López Obrador cuando Estados 
Unidos arrestó en 2020 al general 
Salvador Cienfuegos, ex secretario 
de la Defensa.

“Nos tuvieron miedo, porque a 
México se le respeta. Todo eso es 
falso, completamente”, señaló el 
mandatario. Entre las preguntas del 
diario estaba esta: “Un informante 

contó a los investigadores que los 
cárteles estaban en posesión de vi-
deos que mostraban a los hijos del 
Presidente recibiendo dinero proce-
dente del crimen organizado. ¿Có-
mo responden a estos testimonios?”.

El Presidente contestó: “¿Dónde 
están los videos? Es una vergüenza”…

El Times también preguntó: “Un 
informante contó que uno de los 
confidentes más cercanos del Pre-
sidente se reunió con Ismael Zam-
bada García, uno de los principales 
capos del cártel de Sinaloa, antes 
de las elecciones de 2018. ¿Cómo 
responden a ese testimonio?”

“¿Cuál es el testimonio?”, replicó 
López Obrador. “Vamos a esperar. 
Claro que es falso, completamente”.

Y una tercera pregunta: “Otro in-
formante relató que, tras la elección 
del Presidente, uno de los fundadores 
del cártel de Los Zetas pagó 4 millo-
nes de dólares a dos aliados de López 
Obrador, uno de ellos un ayudante 
oficial y el otro un asesor no oficial, 
con la esperanza de salir de prisión. 
¿Cómo responden a ese testimonio?”

“Pues que es otra calumnia”, res-
pondió el mandatario.

El cuestionario incluía también 
referencias al encuentro de López 
Obrador con la madre de Joaquín 
El Chapo Guzmán Loera, en 2020, 
en coincidencia con una supuesta 
entrega de dinero a una persona 
cercana al Ejecutivo federal.

“O sea, fui a buscar el dinero. O 
fuimos, porque mientras yo me en-
trevistaba con la señora, el que fue 
conmigo recibió el moche”, ironizó.

INAI indagará de ofi cio 
divulgación de número 
telefónico de reportera
El Instituto Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales 
(INAI) abrirá una investigación 
de oficio por la divulgación del 
número telefónico de la periodis-
ta  Natalie Kitroeff, del New York 
Times, en la conferencia matuti-
na del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de ayer.

“Durante dicho evento, el 

titular del Ejecutivo hizo alusión 
a un trabajo de investigación del 
mencionado diario internacional 
y leyó, ante todos, el teléfono de la 
corresponsal”, según un comuni-
cado del INAI, que puntualizó que 
está “a la espera de la posible de-
nuncia que surja de este asunto”.

La investigación busca esta-
blecer si existen violaciones a 
principios y deberes estableci-
dos en la Ley General de Protec-
ción de Datos Personales en Po-
sesión de los Sujetos Obligados.

Arturo Sánchez Jiménez

En la mañanera de ayer,
el Presidente difundió el 
cuestionario que le envió el 
rotativo. Foto Presidencia

Acusa estrategia global de manipulación mediática
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Lo que “tiene muy molestos” a los 
opositores, señaló el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
son los altos niveles de aceptación 
que aún “tengo entre la ciudada-
nía”.

En la mañanera de ayer, el man-
datario presentó una encuesta de 
Enkoll, que en el primer bimestre 
del año le dio a nivel nacional un 
promedio de aceptación de 77 por 
ciento, tres puntos porcentuales 
más que la medición de septiem-
bre-octubre del año pasado. Esto 
a siete meses de que concluya su 
mandato. 

“Lo que origina todo, lo que les 

molesta más: ayer me mandaron 
un resumen de esta encuesta. Es-
ta sí la voy a leer para irle agra-
deciendo y para ir viendo cómo 
estamos.”

El jefe del Ejecutivo expuso los 
detalles por entidad del estudio, en 
el que los dos estados donde mayor 
popularidad mantiene son Guerre-
ro y Sinaloa, con 86 por ciento de 
aceptación. 

Los dos más bajos son la Ciudad 
de México, 63 por ciento, y Aguas-
calientes, con 62. En el caso de la 
capital, excusó: “el bombardeo (de 
los medios en su contra) está a todo 
lo que da… pero ni así, 63.”

Las entidades 
progresistas

En Tabasco y en Baja California, 
“que siempre han sido muy pro-
gresistas, ahí ganó con mucho el 
ingeniero (Cuauhtémoc) Cárdenas 
en 1988 (en la elección presidencial 
de ese año), el porcentaje en su fa-
vor es de 84 puntos. 

La misma cifra se reportó en Yu-
catán. “Es que amor con amor se 
paga, estamos trabajando mucho 
en beneficio del pueblo de Yucatán, 
es de los estados en donde dismi-
nuyó más la pobreza en el tiempo 
que llevamos. Además, es muy bue-
na la relación con el gobernador 

(Mauricio) Vila, que es de otro mo-
vimiento (PAN), pero es una gente 
de bien”, planteó el tabasqueño. 

En Campeche tiene 83 por 

ciento de aceptación; en tanto que 
en Chiapas, Coahuila, Nayarit y 
Tamaulipas de 82; y en Oaxaca y 
Quintana Roo de 81.

De acuerdo con los resultados, 
su aceptación en el primer bimes-
tre de este año en Morelos, Nuevo 
León, San Luis Potosí y Tlaxcala al-
canzó 80 por ciento, y 79 para Baja 
California Sur, Durango, Hidalgo, 
Sonora y Veracruz.

En Colima, Michoacán y Puebla 
el Presidente tiene 78 por ciento de 
aceptación de acuerdo al estudio; 
77 en Chihuahua; 76 en Jalisco; 75 
en el estado de México y Zacatecas; 
72 en Guanajuato y Querétaro.

JESSICA XANTOMILA 
Y ALMA E. MUÑOZ

“La guerra sucia contra nuestro 
movimiento es tan burda que el 
gobierno de Estados Unidos salió 
por segunda ocasión a aclarar que 
no hay ninguna investigación con-
tra el presidente (Andrés Manuel) 
López Obrador”, aseguró Claudia 
Sheinbaum, candidata presiden-
cial de la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia.  

Para el ex secretario de Relacio-
nes Exteriores, Marcelo Ebrard, en 
tanto, se trata de una “venganza de 
la DEA por las obligaciones legales 
que se le han impuesto en México”. 
Esa agencia es un “dolor de cabe-
za”, precisó.

En redes sociales, Sheinbaum re-
saltó ayer, tras la publicación del re-
portaje del periódico The New York 
Times (NYT), sobre supuestas inves-
tigaciones de las autoridades estadu-
nidenses que vinculan al presidente 
López Obrador con el narcotráfico 
en las elecciones de 2018, subrayó 
que la Cuarta Transformación se 
basa en propuestas, mientras los 
opositores sólo recurren a “menti-
ras, mentiras y más mentiras”.

Hay que recordarles, sostuvo, 
que quien fue “su secretario de 
Seguridad (Genaro García Luna) 
está preso por vínculos con el nar-
cotráfico” en Estados Unidos.

A su vez, tras entregar a Mo-
rena su documentación para ser 
candidato plurinominal al Sena-
do, Ebrard subrayó que “el único 
país del mundo que impuso o ha 
impuesto a la DEA obligaciones 
exigibles en ley es México, y eso 
no creo que sea fácil que se vaya a 
pasar por alto”.

Señaló que se intenta “poner en 
entredicho la autoridad política 
del presidente de México, como 

en su momento lo hicieron con el 
ex secretario de la Defensa (Salva-
dor Cienfuegos) y el día de mañana 
quién sabe con quién. Es el modus 
operandi de la DEA”, subrayó. 

Acuerdo entre 
Echeverría y Washington

Recordó que la instancia llegó a Mé-
xico en los años 70 del siglo pasado, 
“a merced en aquel tiempo de un 
acuerdo que hizo el presidente de 
entonces, Luis Echeverría, con el 
gobierno de Estados Unidos”.

Y esa agencia, manifestó, “en 
muchas ocasiones ha puesto en 
peligro la relación bilateral… usan 
mucho esto de que el informante 
dijo, de que nosotros sabemos, que 
estamos investigando a alguien”.

El coordinador de los senado-
res morenistas, Ricardo Monreal, 
coincidió –también tras entregar 
sus documentos para ser candi-
dato plurinominal a la Cámara de 
Diputados– que la “estrategia de 
descalificación” no sólo es contra 
el Presidente, sino también contra 
Morena y su candidata. “Es una es-
trategia electorera” y es una de las 
guerras sucias “más duras” que he 
visto, comentó.

GEORGINA SALDIERNA

La versión de presuntas relaciones 
con el crimen organizado de alle-
gados y familiares del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
publicada por The New York Ti-
mes, generó opiniones encontra-
das entre Morena y la oposición 
en el Senado.

El coordinador del partido guin-
da, Ricardo Monreal, calificó el re-
portaje de basura reciclada, pues el 
propio escrito dice que el gobierno 
de Estados Unidos cerró la investi-
gación por falta de pruebas y lo que 
hay son testimonios de terceros 
que vieron, que escucharon, que 
les comentaron.

Recalcó que no le otorga serie-
dad a ese trabajo periodístico, al 
que inscribió como parte de una 
guerra sucia que intenta minar al 
Presidente en su autoridad, pero 
“no lo van a lograr”.

Monreal estimó que ese tipo de 
publicaciones tienen que ver tan-
to con las elecciones de Estados 
Unidos como las de México. En el 
país del norte “nos convertimos en 
sus piñatas” y en territorio nacio-
nal “en rehenes de los partidos de 
oposición”, lamentó.

Por su lado, la presidenta del 
Senado, Ana Lilia Rivera, resaltó 
que no hay pruebas de los dichos 
del diario estadunidense. Pero “to-
do esto y más, vamos a ver en los 
próximos días, porque mientras 
más se acerca el proceso electo-
ral, estas y otras descalificaciones 
seguramente serán parte de este 
momento”.

Damián Zepeda, senador del 
PAN, destacó que ha habido varias 
publicaciones internacionales en 
las que se señalan vínculos entre 
el Presidente y sus allegados con 
la delincuencia organizada, lo que 
se hace creíble por “el actuar per-
misivo” del gobierno con el crimen.

Demandó una investigación 
seria e imparcial al respecto en 
México, con acompañamiento in-
ternacional, porque aseguró que 
en el país no existan condiciones 
para hacer ese tipo de pesquisas.

Manuel Añorve, coordinador del 
PRI en el Senado, consideró que el 
presidente tiene derecho a defen-
derse y puede presentar una de-
nuncia puntual como ciudadano.

Miguel Ángel Mancera, coor-
dinador del PRD, apuntó que hay 
que analizar el reportaje. “Ahí está 
la nota y las aclaraciones pueden 
venir de parte de quien quiera”.

Sheinbaum: la nota del NYT es 
burda guerra sucia; para Ebrard 
se trata de una venganza de la DEA

Sólo es más basura 
reciclada, considera 
Morena en el Senado

Logra AMLO aceptación de 77% de 
mexicanos en el primer bimestre 

Quién sabe 
contra quién se 
lanzará mañana 
la agencia 
estadunidense

Guerrero y 
Sinaloa, los 
estados con 
mayor 
aprobación// En 
la CDMX tiene el 
apoyo de 62%

CABEZAL ●ROCHA



Para San Lázaro, Gómez Urrutia, 
Sánchez Cordero, Cuauhtémoc 
Blanco y el papá de Checo Pérez

▲ Alejandro Murat, ex gobernador de Oaxaca, 
entregó hoy su documentación a Morena para que 
el partido lo registre como candidato plurinominal 
al Senado. Manifestó sentirse “a todo dar, muy 
contento y muy agradecido. Vamos con todo”. 

Comentó que la alianza progresista, de la cual 
forma parte, “será un puente que seguirá 
trabajando para incorporar a más mexicanas y 
mexicanos que busquen un espacio”. Foto Jessica 
Xantomila

DE LOS CORRESPONSALES

Después de que Morena dio a co-
nocer ayer las fórmulas plurino-
minales preseleccionadas para el 
Congreso, las reacciones entre la 
militancia de varios estados no se 
hicieron esperar, pues ha causado 
escozor la “entrega de candida-
turas” a recién llegados de otros 
partidos, quienes, dicen, están 
lejos de representar la ideología 
de la 4T.

Miembros del partido guinda 
del distrito cinco, con cabecera en 
San Cristóbal de las Casas, Chia-

pas, expresaron su inconformidad 
por la designación de Emilio Ramí-
rez Guzmán, secretario de Pueblos 
Indígenas, como precandidato a 
diputado federal.

Encabezados por Manuel Colla-
zo, quien participó en la encuesta, 
los quejosos argumentaron que 
Ramírez Guzmán no habla tsotsil 
ni tseltal, lenguas de los munici-
pios del distrito cinco, sino chol 
porque es originario de Tila, en el 
norte del estado. 

En Veracruz, Eusebia Cortés 
Pérez, diputada local por Coatza-
coalcos, declinó en su intención de 
repetir en el cargo por Morena, al 
no estar de acuerdo con los pro-
cesos internos de selección de los 
aspirantes a legisladores federales.

Cortés Pérez, cercana a la pre-
candidata a la gubernatura Rocío 
Nahle, está en contra de que la 
diputada federal Tania Cruz vaya 
por una relección en el cargo y de-
nunció que el dirigente nacional 
del instituto político, Mario Del-
gado, contraviene los principios 
del partido.

En Sinaloa, María Inés Pérez, se-
cretaria de Bienestar en el estado y 
una de las fundadoras de Morena, 
quedó fuera de la lista definitiva de 
candidaturas a diputaciones fede-
rales y fue sustituida por Jesús Iba-
rra para competir por el distrito 
cinco, con sede en Culiacán.

Pérez Corral acusó nepotismo 
al asegurar que el legislador local 
tiene un hermano como secretario 
particular de Delgado.

En Chihuahua, simpatizantes y 
miembros de Morena criticaron 
la inclusión del ex gobernador 
panista Javier Corral en las listas 
plurinominales al Senado; recor-
daron que el ex mandatario fue 
uno de los críticos más férreos del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

En Colima, luego de conocerse 
que la senadora Gricelda Valencia 
va como aspirante a diputada fede-
ral, el legislador local Rubén Romo 
señaló en Facebook: “A Manzani-
llo le siguen dando representantes 
que no son de la ciudad, en su casa 
la conocen”.

En Baja California resultó 
sorpresiva la postulación como 
prurinominal del ex presidente 
estatal del PRI, Fernando Cas-
tro Trenti, quien fue candidato 
perdedor al gobierno de Baja Ca-
lifornia en 2013 y embajador en 
Argentina propuesto por Enrique 
Peña Nieto.

Disgustos en el partido guinda 
por algunas candidaturas
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Adán Augusto 
López, Fernández 
Noroña y Ebrard, 
en la lista fi nal de 
pluris morenistas

Aclaración 
de El 
Fisgón
En entrevista con este 
diario, Rafael Barajas 
Durán, El Fisgón, aclaró 
que él no se propuso 
como candidato a un 
cargo en el Congreso. Si 
su nombre apareció en 
la tómbola es porque en 
la insaculación fueron 
incluídos todos los nom-
bres de consejeros nacio-
nales de ese partido, sin 
excepción. 
Agregó que en cuanto se 
enteró del resultado de 
la tómbola, buscó los ca-
nales para retirarse de la 
lista, pues está a cargo del 
INFP. En una siguiente 
fase fue descartado.
Aclaró que salir en el sor-
teo no implicaba la nomi-
nación automática.

De la Redacción

Sólo 
amigos y 
familiares
La oposición en el Senado 
descalificó ayer la lista de 
candidatos de Morena a 
diputados y senadores con 
el señalamiento de que 
sólo llegaron cuates, ami-
gos y familiares, en tanto 
el partido guinda confió 
en que se mantendrá la 
unidad interna a pesar 
de las inconformidades 
por las postulaciones. El 
coordinador de los sena-
dores morenistas, Ricardo 
Monreal, dijo que la selec-
ción de los abanderados 
es la parte más difícil de 
las fuerzas políticas. El 
senador del PAN Damián 
Zepeda mencionó con 
sorna que de la tómbola 
surgieron nombres que se 
sabía iban al Congreso. 

Georgina Saldierna

ALMA E. MUÑOZ, JESSICA 
XANTOMILA Y ENRIQUE MÉNDEZ 

Morena integró su listado pluri-
nominal al Congreso a partir de 
acuerdos con el gobierno federal, 
gobernadores y las ex corcholatas. 
Para el Senado van Adán Augusto 
López y Marcelo Ebrard –quien 
reconoció que su postulación la 
negoció con la candidata presiden-
cial Claudia Sheinbaum–, así como 
Gerardo Fernández Noroña. A su 
vez, Ricardo Monreal encabeza la 
segunda circunscripción a la Cáma-
ra de Diputados.

El ex gobernador de Oaxaca, 
Alejandro Murat, se registró para 
ser senador, y el acuerdo –trascen-
dió– fue ubicarlo en el lugar “más 
competitivo” de los reservados por 
la dirigencia partidista. En tanto, 
del equipo de Sheinbaum apareció 
Alfonso Ramírez Cuéllar, quien irá 
para San Lázaro.

Anoche corrió la especie de que 
las listas dadas a conocer la madru-
gada de ayer por el partido serían 
modificadas nuevamente para 
incluir algunos ex priístas u otros 
políticos.

El primer ajuste se dio después 
de que algunos perfiles que resulta-
ron sorteados el miércoles –Rafael 
Barajas y el vocero presidencial 
Jesús Ramírez– se retiraron, pues 
nunca propusieron ser candidatos; 
otros nombres cambiaron tras una 
valoración política del propio parti-
do. Ayer ya no apareció el hermano 
del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, José Ramiro. 

En cambio, el secretario parti-
cular del mandatario, Alejandro 
Esquer, y el jefe de su ayudantía, 
Daniel Asaf Manjarrez, sí fueron 
incluidos. Este último realizó su 
registro ayer por la tarde ante las 
instancias del partido. Para ser 
candidato, se debe renunciar al 
cargo al menos 90 días antes de los 
comicios.

El líder minero Napoleón Gómez 
Urrutia irá como plurinominal a la 
Cámara de Diputados, al igual que 
Olga Sánchez Cordero, así como 
el aún gobernador de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco, el ex panista 
Manuel Espino, e incluso el actor 
Sergio Mayer –quien había roto con 
Morena–, al igual que el papá de 
Checo Pérez, Antonio Pérez Garibay. 

El ex gobernador de Chihuahua, 

el ex panista Javier Corral, fue in-
cluido en la lista para el Senado. Y 
van por la relección en esa cámara, 
Citlalli Hernández, Susana Harp, 
Martha Lucía Micher –cercana a 
Ebrard– y Geovanna Bañuelos (PT).

Para diputados también apare-
cieron la maestra Ifigenia Martínez, 
mientras para el Senado Paloma 
Saiz Tejero, esposa de Paco Ignacio 
Taibo II, quien va como suplente de 
Fernández Noroña.

Asimismo, el líder sindical Pedro 
Haces Barba y Hugo Erick Flores, 
fallido aspirante presidencial inde-
pendiente.

Figuran Antares Vázquez, Ernes-
to Prieto Gallardo, el general Luis 
Arturo Gutiérrez, comandante de 
la Legión de Honor Mexicana; el al-
mirante retirado Humberto Coss; 
Patricia Armendáriz. La saxofonis-
ta oaxaqueña María Elena Ríos fue 
incluida como suplente.

Están también el integrante del 
CEN de Morena, Carlos Castillo 
(con Rabindranath Salazar como 
suplente), y la senadora Mónica 
Fernández; Víctor Hugo Lobo, 
Vidal Llerenas y Sergio Gutiérrez 
Luna (relección).

El partido señaló que la integra-
ción de las listas “cumple con el 
compromiso de paridad, acciones 
afirmativas y con su estrategia po-
lítico electoral para representar au-
ténticamente al pueblo de México 
en su diversidad y pluralidad social, 
económica y política”.

Indicó que el análisis de los per-
files permite una preselección para 
“asegurar la congruencia ideológica 
y su compromiso con los principios 
del movimiento para consolidar el 
segundo piso de la transformación”.

El vocero de presidencia, Jesús 
Ramírez, explicó por la mañana que 
no participará como candidato a 
diputado federal porque su interés 
es mantenerse en la comunicación 
social del gobierno federal y de la 
Presidencia de la República has-
ta concluir el sexenio o cuando el 
presidente López Obrador así lo 
considere.

Explicó que, como integrante del 
Consejo Nacional de Morena, su 
nombre fue incluido en la tómbola, 
de la cual salió sorteado.

Los partidos políticos tuvieron 
como plazo para entregar al Insti-
tuto Nacional Electoral sus listas de 
candidatos al Congreso hasta las 12 
de la noche del jueves.



El proceso electoral 
marcha, y marcha bien, 
asegura la titular del INE

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Cien días antes de la elección, la 
presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Guadalupe Taddei, 
emitió un “mensaje de tranquili-
dad” a la ciudadanía y, al mismo 
tiempo, advirtió a su equipo que 
empezó la cuenta regresiva para 
a la jornada de 2 de junio, cuando 
se disputarán 20 mil 263 cargos de 
representación popular.

“El proceso electoral marcha, y 
marcha bien. El INE realiza su tarea 
en tiempo y forma, y en los próximos 
días intensificaremos los trabajos 
para lograr una elección exitosa”, 
señaló al término de la sesión de la 
Junta General Ejecutiva, integrada 
por los 19 principales mandos del 
organismo. Taddei hizo un recono-
cimiento a cada uno de los funciona-
rios y destacó que se preparan para 
entregar buenas cuentas.

En la sesión de ayer, repasó los 
objetivos inmediatos de cada área, 

y recibió distintos informes de la co-
rrrespondiente a la administración, 
como el de racionalidad presupues-
tal al cierre del año pasado, con un 
ahorro de 68 millones de pesos.

En el periodo octubre-diciembre 
de 2023, las respectivas direccio-
nes informaron que no se crea-
ron plazas nuevas, tampoco hubo 
adquisiciones inmobiliarias y, en 
cambio, abrieron 20 contratos de 
arrendamiento para oficinas del 
INE en distintos estados, así como 
en oficinas centrales para resguar-
dar, por ejemplo, la documentación 
y los materiales electorales.

Al mismo tiempo, están en mar-
cha procedimientos con plazos le-
gales específicos, como la entrega 
de todos los dictámenes de fiscali-
zación de las precampañas (de 4 mil 
534 personas) y la revisión de docu-
mentos de todos los candidatos que 
finalmente inscriban los partidos.

“Hay dos, dijo, que en este mo-
mento no duermen: David (Bernal) 
en la Unidad Técnica de Fiscaliza-
ción, que desde hace rato viene con 

horas restringidas de sueño, pero 
que también está dando mues-
tras de que puede salir airosa 
el área, con la presentación en 
tiempo (de los dictámenes), y a la 
Dirección de Prerrogativas y Par-
tidos Políticos (a cargo de Yessica 
Alarcón), que tiene abarrotadas 
sus áreas con el registro de can-
didaturas”. Espero, añadió, que la 
atención personalizada de todos 
ustedes nos lleve a que el día en 
que aprobemos los registros el 
reconocimiento no venga sólo 
de los consejeros, sino también 
de las fuerzas políticas.

Puntualizó que también están 
en curso la conmemoración del 
Día Internacional de la Mujer, el 
8 de marzo, y el próximo lunes 
el INE recibirá a la primera dele-
gación de observadores extran-
jeros. También extendió el reco-
nocimiento a los supervisores y 
capacitadores (unos 50 mil) que 
desde este mes recorren las calles 
en busca de los ciudadanos que 
serán funcionarios de casilla.

Empezó la cuenta regresiva, dice Taddei a su equipo

Indagar estrategia digital 
contra AMLO pagada desde 
el extranjero, exige Morena
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Morena presentó una denuncia 
ante el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) para que se investigue la 
“estrategia digital financiada desde 
el extranjero”, con base en la cual se 
pretende asociar con el narcotrá-
fico al presidente Andrés Manuel 
López Obrador y su partido.

La solicitud es que el instituto in-
dague a escala internacional, bajo el 
supuesto de que “se están gastando 
un millón de dólares a la semana 
sólo en trols y bots”, como parte de 
un financiamiento ilegal en favor de 
Xóchitl Gálvez, abanderada presi-
dencial de la oposición.

Sergio Gutiérrez Luna, repre-
sentante de Morena ante el INE, 
expuso que la queja es en materia 
de fiscalización. “Es una estra-
tegia digital financiada desde el 
extranjero para poner tendencias 
en redes sociales, los llamados 
xochibots, para pretender asociar 
con el narcotráfico al Presidente y 
a Morena”.

Pidió también que el tema se abor-
de en la próxima sesión del Conse-
jo General; anunció que el partido 
presentará una denuncia penal ante 
la Fiscalía Especializada en Materia 
de Delitos Electorales por la viola-

ción al marco legal, que prohíbe el 
financiamiento desde el  extranjero, 
lo cual además impactará en el tope 
de gastos de campaña, incluso antes 
de su inicio. En el documento entre-
gado ayer a la Oficialía de Partes del 
INE, Morena subraya que el finan-
ciamiento ilegal es de empresas que 
“defienden las causas de la derecha 
en Latinoamérica”.

Gerardo Fernández Noroña, 
representante del PT ante el INE, 
sostuvo: “estamos hablando de una 
conjura de las derechas internacio-
nales. Es muchísimo el dinero”, y si 
bien no hay regulación de la inte-
ligencia artificial, sí hay un marco 
legal que prohíbe a Gálvez superar 
el tope de gastos.

En tanto, la Comisión de Quejas 
y Denuncias ordenó bajar conferen-
cias de prensa de los gobernadores 
Samuel García, de Nuevo León, y 
Marina Ávila, de Baja California, 
porque sus expresiones violan el 
artículo 134 constitucional, de 
acuerdo con el análisis preliminar.

Claudia Zavala, presidenta de la 
comisión, pidió a los mandatarios 
cuidar la equidad en la contienda 
en curso. “El comportamiento que 
se exige a los servidores públicos, 
sobre todo a los gobiernos fede-
ral, estatales y municipales, es la 
no intervención en las cuestiones 
electorales”. 
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DE LA REDACCIÓN

Ayer, por su cumpleaños, Xóchitl 
Gálvez canceló su conferencia 
de prensa. Su equipo informó 
que sólo tendría actividades 
privadas. En redes sociales, la 
candidata de la coalición Fuerza 
y Corazón por México, integrada 
por PRI, PAN y PRD, agradeció 
a todos los que la acompañan en 
este proceso.

“Doy gracias a Dios y a la 
vida por permitirme pasar un 
año más de vida rodeada de la 
gente que más amo. Gracias a 
todas y todos los que me acom-
pañan cada día en este camino 
para construir ese país que soña-
mos. Les mando muchos besos y 
abrazos”, expresó.

En su cuenta de la red X com-
partió un video soplando la vela 
de un pastel.

Por cumpleaños, 
Gálvez cancela 
su conferencia

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y ALMA E. MUÑOZ

Al registrarse como candidato a 
la Presidencia de la República por 
Movimiento Ciudadano (MC), Jor-
ge Álvarez Máynez afirmó que es el 
único aspirante que “no tuvo que 
pactar con ningún criminal” y tam-
poco “pidió permiso a los oligarcas 
de este país” para estar en la boleta 
presidencial.

En la explanada del Instituto Na-
cional Electoral (INE), donde MC 
instaló un vistoso escenario para 
hacer lucir a su candidato naranja, 
Álvarez Máynez subrayó que de lle-
gar a la Presidencia de la República 
construirá un México “de iguales, 

con justicia, de prosperidad y opor-
tunidades para todos y, sobre todo, 
y por el bien de todos, primero las 
niñas y niños”.

Señaló que no podía estar en el 
órgano electoral y callar lo que es 
evidente. “Si en este país se apli-
cara la ley, si hubiera legalidad, las 
dos candidatas de la vieja política 
no tendrían derecho a estar en la 
boleta presidencial, (porque) han 
violado cada renglón de la Consti-
tución y de las leyes electorales”.

Al comparar el proceso electoral 
con un partido de futbol, resaltó que 
el INE como árbitro le ha sacado la 
tarjeta amarilla 21 veces a Claudia 
Sheinbaum por faltas y ocho veces 
a Xóchitl Gálvez. No obstante, atajó 
que les ganará con respeto a la ley y 

a ellas, porque él sí tiene “dignidad 
y transparencia”.

El abanderado estuvo acompaña-
do de su esposa y sus dos hijos, los 
únicos al final de su discurso que su-
bieron al templete para felicitarlo. 
Abajo se quedó el líder del partido, 
Dante Delgado.

Patricia Mercado, quien recien-
temente abandonó la vocería de la 
campaña por diferencias, observó 
a lo lejos la ceremonia.

▲ La explanada del INE fue 
acondicionada ayer con una 
escenografía fosfo fosfo para la 
inscripción de la candidatura a 
la Presidencia de Jorge Álvarez. 
Foto Yazmín Ortega Cortés

Álvarez Máynez registra 
su candidatura ante el INE

Morena negoció 
cambios a la coalición 
para tener más pluris
JESSICA XANTOMILA, ALMA E. 
MUÑOZ Y ENRIQUE MÉNDEZ

La dirigencia de Morena negoció 
con sus aliados de los partidos Ver-
de Ecologista de México (PVEM) 
y del Trabajo (PT) realizar cam-
bios al convenio de coalición pa-
ra asegurar más plurinominales 
al Congreso de la Unión, en una 
decisión que busca garantizar el 
mayor número de diputados y se-
nadores, independientemente de 
la votación nacional.

Se trata de una estrategia que 
repetiría la de 2018, cuando Mo-
rena aseguró la mayoría absoluta 
con diputados que llegaron con las 
siglas de sus aliados, pero luego se 
registraron en la bancada guinda.

Registro del PT, en riesgo

No obstante, ahora este ajuste de-
ja en riesgo el registro para el PT, 
que en 2021 logró 3.5 por ciento 
de la votación y ahora tendrá que 
asegurar al menos 1.8 millones 
de sufragios a escala nacional. 
Integrantes de estos partidos in-
dicaron que sólo sus principales 
dirigentes puedan obtener algún 
lugar por la vía plurinominal.

Para el caso del PT, hay segu-
ridad de que al menos logren un 
escaño el dirigente petista y ac-
tual coordinador de los diputados, 
Alberto Anaya Gutiérrez, y Regi-
naldo Sandoval, que en la cámara 
es presidente de la Comisión de 
Infraestructura. 

Otros petistas van a tener que 
ceder su espacio federal, con ob-
jeto de reforzar presencia en algu-
nas entidades.

Por su presencia focalizada 

en regiones, el PVEM tiene una 
posición electoral distinta, pues-
to que, indicaron fuentes de ese 
partido,  mantiene sus principales 
nichos en San Luis Potosí, Chia-
pas, Quintana Roo y la Ciudad 
de México. Para este proceso, en 
busca de afianzar su capital po-
lítico, negoció la postulación de 
ex priístas, como Eruviel Ávila, 
quien fue gobernador del estado 
de México.

Según el convenio modificado, 
y que ya se registró ante el Insti-
tuto Nacional Electoral, Morena 
retiró 12 fórmulas en el Senado, 
por lo que la coalición Sigamos 
Haciendo Historia sólo postula-
rá 40 de manera conjunta por el 
principio de mayoría relativa, de 
las cuales 17 se ajustan por origen 
de partido.

En cuanto a las fórmulas a la 
Cámara de Diputados, retiró 23 e 
incorporó 28 distritos electorales 
federales, para postular un total 
de 260 fórmulas de candidaturas; 
de éstas, 111 se ajustan al origen 
de partido.

Con este ajuste, Morena calcula 
obtener al menos 16 candidatos 
plurinominales por cada circuns-
cripción electoral.

El cambio al convenio fue pre-
sentado por la comisión coordi-
nadora de la coalición, en la que 
participan los dirigentes y repre-
sentantes de los tres partidos, que 
acordaron el retiro de las fórmu-
las al Senado por Guerrero, Que-
rétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, 
Sonora y Tamaulipas, y el retiro de 
23 distritos electorales federales 
en Baja California, Hidalgo, Ja-
lisco, estado de México, Michoa-
cán, Oaxaca, Querétaro, Sinaloa y 
Veracruz.

ARTURO CANO

Y Fosfolandia llegó al Instituto Na-
cional Electoral (INE). La tarde de 
ayer, una porción de la explanada 
de Instituto Nacional Electoral fue 
acondicionada con una escenogra-
fía fosfo fosfo: colocaron mamparas 
naranjas con el águila estilizada, cá-
maras con grúa, pantallas enormes 
(aunque el sonido falló y poco se pu-
do escuchar del acto protocolario), 
y las sillas se llenaron de personas 
con prendas del color del partido. 
Muchos de los asistentes calzaban, 
of course, tenis naranjas.

Jorge Álvarez Máynez, el zaca-
tecano que es ya candidato debido 
a las torpezas de la “nueva políti-
ca” encarnadas en el gobernador 
Samuel García, subió al escenario 
acompañado de su familia y del due-
ño de la franquicia, Dante Delgado.

El discurso fue breve y en tono de 
espot, igual que la escenografía a la 
que completaba la frase “Lo nuevo 

va con todo”. Aunque dijo que no 
hará del tema eje de campaña, Álva-
rez aseguró que sus dos adversarias 
(Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gál-
vez, a quienes no mencionó por sus 
nombres) no deberían estar en la 
boleta electoral porque “han viola-
do cada renglón de la Constitución 
y las leyes”.

El candidato emergente agra-
deció al padrino, Dante Delgado, 
“haber construido este vehículo 
(del que es tripulante desde 2013) 
que hoy permite que la decencia 
esté en la boleta”.

Algunos gritos de “¡Dante, Dan-
te!” completan el reconocimiento al 
fundador, pero son poca cosa al lado 
de los dirigidos al candidato, quien 
asegura que se burlan de él porque 
no ha hecho campaña: “¡En 90 días 
les vamos a dar la vuelta!”

En el arranque de su pieza dis-
cursiva, Álvarez mencionó a su pa-
dre, comunista y luego perredista 
zacatecano, como ejemplo de la 
generación que construyó las insti-

tuciones electorales. Él mismo fue 
militante del PRD, aunque luego 
pasó a Nueva Alianza y al PRI, para 
finalmente instalarse en Movimien-
to Ciudadano.

Sea por la necesidad que crea el 
espot o porque tal es la composición 
del partido, el promedio de edad es 
más bajo que en los dos actos ante-
riores (los registros de Sheinbaum 
y Gálvez), y quizá por eso surge el 
grito de “¡Máynez, amigo, la juven-
tud está contigo!”

La vieja política, sin embargo, es 
mayoría en las primeras filas, con la 
ex gobernadora Ivonne Ortega o la 
senadora Claudia Ruiz Massieu, por 
ejemplo. Ahí se ve también a Amalia 
García, antigua conocida de su paisa-
no (“decidí no aceptar la imposición 
de Amalia”, dijo, en 2016, en referen-
cia a su apoyo a Miguel Alonso Reyes 
para la gubernatura zacatecana).

En el toque personal, Álvarez 
anticipa una campaña ruda: “Sé 
que no tienen límites y que van a 
lastimar a las personas que más 

amo en la vida”. Y esto, se entiende, 
porque la suya es, en sus palabras, 
“la única candidatura que no fue a 
pedir permiso” a los oligarcas y los 
criminales. 

La única, además, que propone 
“hacer política desde la felicidad”, 
porque expandir la felicidad sólo es 
posible si uno es feliz, argumenta. 

Álvarez no cede a la tentación de 
un discurso programático. Lo suyo 
son frases que fácilmente pueden 
llegar a los anuncios de televisión o 
redes. Referencias a los campesinos 
que pagan cuotas al crimen o bien 
a las escuelas multigrado (la mitad 
del país) que se las tienen que arre-
glar por su cuenta. 

Y en esa línea reformula un prin-
cipio cuatroteísta para su campaña: 
“Por el bien de todos, primero las 
niñas y los niños”.

Este viernes, el candidato del pal-
co futbolero (su acto de campaña 
más conocido hasta el momento) 
inaugura su cuartel general en la 
Ciudad de México.

Fosfolandia llegó con MC a la explanada del instituto
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

En su segundo día de trabajo en 
Brasil, la canciller Alicia Bárcena se 
reunió ayer con sus pares de distin-
tos países, entre ellos, el secretario 
de Estado estadunidense, Antony 
Blinken, con quien dialogó sobre la 
agenda bilateral.

El encuentro se realizó en el con-
texto de la reunión de ministros de 
exteriores del Grupo de los 20 (G-
20), que se realiza en Río de Janeiro.

“Encantada de reunirme con @
SecBlinken y el equipo de la @Whi-
teHouse para continuar nuestra 
excelente conversación y acuerdos 
bilaterales”, dijo Bárcena en redes 
sociales.

Aparte, Bárcena sostuvo un en-

Abordan Bárcena y Blinken agenda 
bilateral en cita del G-20 en Brasil

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador sostuvo que respetaba 
la postura asumida por su homólo-
go brasileño, Luis Inácio Lula da Sil-
va, quien afirmó que Israel estaba 
cometiendo un genocidio en Gaza 
similar al de Adolf Hitler en el Holo-
causto, pero que México mantenía 
una actitud de neutralidad ante el 
conflicto en Medio Oriente.

A pregunta expresa durante su 
conferencia, el mandatario dijo que 
“nosotros tenemos una política en 
este tema de neutralidad: no que-
remos, desde luego, la guerra, que-
remos que se busque una solución 
negociada al conflicto, pero no con-
denamos ni a unos ni a otros”. En 
este sentido, descartó involucrarse 
en el debate que confrontó a Brasil e 
Israel en estos últimos días en torno 
a la actitud de Israel ante la pobla-
ción palestina.

“Lula es un gran dirigente, pero 
no queremos meternos en polé-
micas. Ya con estos tenemos ya”, 
dijo en alusión a la presunta nueva 
investigación de financiamiento 
irregular en su campaña de 2018.

Informó que la secretaria de Re-
laciones Exteriores, Alicia Bárcena, 
estaba de gira en Brasil y expresó 
que tiene mucha confianza en sus 
decisiones en el plano diplomático 
porque es una funcionaria con mu-
cha experiencia. “Le tenemos toda 
la confianza, lo que ella exprese no-
sotros lo respaldamos”.

Rechaza AMLO 
involucrarse en 
polémica por 
dichos de Lula 
contra Israel

cuentro con la ministra de Asuntos 
Exteriores de Canadá, Melanie Joy, 
con quien dialogó sobre temas de 
interés común y de la región de 
América del Norte, como la próxi-
ma cumbre de líderes de la región, 
que tendrá lugar próximamente en 
territorio canadiense.

En el segundo día de su visita de 

trabajo a Brasil, Bárcena se encon-
tró con su homólogo turco, Hakan 
Fidan, con quien dialogó sobre la 
próxima visita del ministro a Mé-
xico, que tendrá lugar la siguiente 
semana.

La jefa de la diplomacia mexi-
cana también sostuvo un diálogo 
bilateral con la canciller argentina 

Diana Mondino. “Refrendaron los 
compromisos de ambos países para 
abordar los temas de interés común 
que permitan seguir fortaleciendo 
las relaciones bilaterales en favor de 
nuestros pueblos”, de acuerdo con 
la Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE).

También conversó con Annalena 

Baerbock, ministra de Exteriores 
de Alemania. “Genial volver a co-
nectar con @ABaerbock. Nuestra 
asociación estratégica va más allá 
de unos fuertes lazos comerciales. 
Juntos, defendemos valores com-
partidos de democracia, diversidad, 
desarrollo y profundo respeto por 
el derecho internacional. Nos espe-
ran colaboraciones apasionantes”, 
publicó Bárcena en la red social X.

Bárcena estuvo también con su 
homólogo brasileño, Mauro Vieira, 
para revisar el estado de las relacio-
nes brasileño-mexicanas.

Aparte, con la ministra de Rela-
ciones Exteriores de Bolivia, Celinda 
Sosa, abordó “los principales temas 
de la agenda bilateral, como comer-
cio, bienes y servicios y seguridad 
alimentaria”, y le extendió una invi-
tación para que visite México.

La canciller y el secretario de Estado de EU se reunieron en Río de Janeiro



DINERO
Divide opiniones la “marea rosa” // 
Corruptos e hipócritas… pero ejercen su 
derecho // Sirvió de apoyo a Xóchitl

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

G
RUPOS DE OPOSICIÓN identifi-
cados con el PRI y el PAN, y orga-
nizaciones civiles relacionados con 
la derecha, realizaron una concen-
tración “en defensa de la democra-

cia” en el Zócalo de la Ciudad de México. ¿Cuál 
es tu opinión? Los resultados aparecen en la 
gráfica. Hay más opiniones en redes sociales.

Metodología

VOTARON 3,007 PERSONAS. Participaron 
en X (antes Twitter), 1,170; en El Foro México, 
452; en Facebook, 1,262; en Instagram, 78, 
y en Threads, 45. El sondeo fue distribuido a 
través de SurveyMonkey y mediante la función 
Encuesta de Facebook. Pueden votar todos 
cualquiera que sea su ideología. No hacemos 
llamadas telefónicas ni visitas domiciliarias. 
Los participantes, además de votar, pueden 
expresar su opinión.

X (Twitter)

MANIFESTACIÓN LEGÍTIMA DE los aca-
rreados de los medios, que no les dan ni torta, 
ni refresco y menos saben quién toca la flauta.

@P_Plasencia / Metepec

EJERCEN SU DERECHO a manifestarse, 
aunque no se den cuenta de que están siendo 
feamente manipulados.

@Said_o / CDMX
 

¡MEJOR ORGANIZADOS, PERO ni así 
tienen idea de lo que piden y menos de lo que 
proponen! ¡Desmemoriados!

@OcanaAms / Metepec

ENGAÑAN A LA gente, le están sembrando el 
odio a mucha gente, esto es peligroso.

@alexroda80 / Zapopan

El Foro México
ES SU DERECHO. Sin embargo, lo hicieron en 
periodo prohibido para actos políticos... Real-
mente fue una concentración en apoyo a Xóchitl.

Israel Maldonado / CDMX

NO HAY MÁS. En el fondo defienden, disfra-
zado de “democracia”, su corrupto beneficio 
personal. 

José Luis Canto Ramírez / Campeche 

CABEN LAS TRES opciones: son corruptos e 
ignorantes, ejercen su derecho a manifestarse 
y fue en apoyo a Xóchitl, fue totalmente inútil y 
vergonzosa. 

Eduardo González Coronado / Puerto Vallarta 

SE PASAN VIOLANDO la ley electoral, pero 
el Tribunal no les dice nada, pero de nada sirve, 
pues van a perder.

Gustavo Ayala / Texcoco
 

Facebook
APLICAN TODAS LAS opciones. Tienen de-
recho. Fue para tumbar a AMLO. Violaron la 
ley. Lencho se quitó la máscara.

Pedro González Muciño / CDMX
 

SON LO PEOR de la corrupción, la gente que 
fue a su marcha nada más se guía por lo que 
les dice la televisión, no tienen fundamentos ni 
argumentos. 

Andrea Aguilar / CDMX

DISFRAZARON EL MITIN de protesta a apo-
yo a Xóchitl y la oligarquía.

Adriana Bahena / CDMX
 

AUNQUE HAY MUCHA gente que decidió 
acudir por voluntad propia, están siendo enga-
ñados por los poderosos corruptos de arriba 
que tergiversan la información. 

Fernando Pérez / Metepec

EL TRIBUNAL DEBERÍA multar a su frente 
guango por esta manifestación, era obvio el 
apoyo a su candidata. Fue una marcha de igno-
rantes, acompañada de impresentables como 
Lencho el racista y personajes del prianismo. 
Mucha manipulación y mensajes de odio al 
Presidente.

Nube Zaa / Mérida 

MUCHOS DE LOS que se manifestaron, en 
los sexenios pasados disfrutaban de las arcas 
del Estado, y como ya no se les permitió se-
guir robando, hoy son la oposición a la Cuarta 
Transformación. Nunca más corrupción, nepo-
tismo y robo en la administración pública.

Enrique Cruz / Metepec

Instagram 
ADEMÁS DE EJERCER su derecho a la liber-
tad de expresión, se contradicen, ya que si no hu-
biera democracia en nuestro país y hubiera dicta-
dura, no hubieran podido ejercer su derecho. 

Bernardo Huerta González / CDMX
 

HAY QUE RECONOCER que sí fueron bastantes.
Roberto Navarro / Cuautitlán

 
Threads
CONVOCARON A LAS 200 organizaciones 
que recibieron dinero de Claudio X. 

Gloria Medellín Gómez / CDMX
 

LA MAYORÍA ES gente muy desinformada y 
odiadora de AMLO, por cuestiones clasistas y 
racistas. Aunque se les demuestre lo contrario 
con hechos, no lo aceptarán nunca.

Ismael Íñiguez / Guadalajara

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

VÍCTOR BALLINAS 
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Juan Ramiro Robledo, presidente de 
la Comisión de Puntos Constitucio-
nales, que dictaminará 18 de las 20 
reformas que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador envió a la 
Cámara de Diputados el pasado 5 de 
febrero, manifestó que a mediados 
de abril podrían empezar a aprobar 
las reformas en materia de bienes-
tar, como la del incremento al sala-
rio mínimo por arriba de la inflación 
y pensiones, entre otras, “porque es 
difícil que haya argumentación (de 
la oposición) en contra”.

Agregó que algunas se podrán sa-
car en comisiones por mayoría, pero 
dependerá de la Junta de Coordina-
ción Política (Jucopo) que lleguen al 
pleno, porque se requieren las dos 
terceras partes de los votos de los 
legisladores presentes, y otras po-
drían discutirse en debate en vivo 
en el pleno y dictaminarse en mayo, 
junio e incluso en agosto a fin de que 
quede para la siguiente legislatura.

Recalcó que se discutirán y ana-
lizarán en comisiones más de un 
centenar de iniciativas, porque, 
además de las 20 propuestas del 
Ejecutivo “hay unas 70 u 80 más, 
de los últimos meses, del último 
año, propuestas por legisladores 
de esta cámara y algunas minutas 
del Senado, que están presentadas, 
deben dictaminarse y concurren en 
la misma materia de las 18 iniciati-

vas del Presidente de la República”.
Aclaró que si se va a discutir una 

del Ejecutivo Federal, deben dicta-
minarse las de los demás legislado-
res que  concurren “en todo o en 
parte; o aun proponiendo lo contra-
rio a las propuestas del Presidente, 
tiene que meterse al expediente y 
tiene que estudiarse, considerarse 
y razonar”.

Robledo resaltó que el plazo para 
dictaminar dichas reformas consti-
tucionales, de manera práctica y ló-
gica, es hasta mediados de abril. Se 
considerarán algunas conclusiones 
de los Foros de diálogo nacional: sú-
mate al debate de las reformas por la 
libertad, el bienestar, la justicia y la 
democracia, así como el trabajo pa-
ralelo que se mantendrá con otras 
comisiones a las que fueron turna-
das para que emitan su opinión.

“Las vamos a estudiar conforme 
vayan acomodándose en cada uno 
de los foros; ese fue el acuerdo de la 
Jucopo: las iniciativas del Ejecutivo 
y las que son concurrentes en la ma-
teria”, explicó el legislador.

Robledo consideró que el siste-
ma que ha existido desde hace años 
para integrar la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación “tiene nece-
sariamente un sesgo partidista”. 
Agregó que algunos ministros asu-
men una posición para defender el 
estatus actual, “que no se mueva 
nada y no tienen una visión que 
comprenda que hay un modelo de 
desarrollo del país distinto, pro-
puesto desde la elección de 2018”.

Diputados prevén avalar 
en abril las reformas de 
bienestar del Ejecutivo
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La SCJN elige a José Alfonso 
Montalvo como nuevo 
consejero de la Judicatura
DE LA REDACCIÓN

José Alfonso Montalvo Martínez, 
uno de los principales enlaces de 
la ministra presidenta Norma Piña 
con jueces y magistrados, fue de-
signado por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) como 
nuevo integrante del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) para el 
periodo 2024-2029.

Hasta ayer, el magistrado Montal-
vo Martínez se desempeñó como se-
cretario ejecutivo del CJF. Ha sido el 
principal contacto de Piña Hernán-
dez con el aparato de impartición de 
justicia y ocupará la vacante que de-
jará el consejero Alejandro González 
Bernabé el próximo 24 de febrero. 

Tras comparecer ante el pleno 
del máximo tribunal del país, jun-

to con sus colegas Carlos Ronzón 
Sevilla y César Morales Ramírez, 
para exponer sus planes de traba-
jo, Montalvo Martínez fue elegido 
por mayoría de nueve votos de los 
ministros.

Interrogado por la ministra Le-
nia Batres sobre la eficiencia en los 
procedimientos disciplinarios para 
jueces, magistrados y trabajadores 
del Poder Judicial de la Federación, 
Montalvo destacó la necesidad de 
hacerlos más ágiles. “Es importan-
te analizar si también el problema 
viene desde la construcción norma-
tiva, por lo disperso que están las 
conductas establecidas en las leyes 
de responsabilidades administra-
tivas, y yo propondría trabajar en 
esta parte para que se pudieran 
clarificar y que no tuviéramos obs-
táculos en ese aspecto”, indicó.

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2528 DÍAS 2475 DÍAS

¿Cuál es tu opinión sobre
la marea rosa de la oposición

en el Zócalo?

Otra opinión
11%

Fue para apoyar a 
Xóchitl, violaron 
la ley electoral 

18%

Son unos 
hipócritas,
corruptos

36%

Ejercieron 
su derecho a 
manifestarse

35%
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ANGÉLICA ENCISO L.

El país puede producir casi el doble 
del maíz de lo actual sin el uso de 
desarrollos transgénicos, sostuvo 
Antonio Turrent, investigador emé-
rito del Instituto Nacional de Inves-
tigaciones Forestales, Agrícolas y 
Pecuarias.

Aseguró que es viable duplicar la 
superficie de riego con la recupe-
ración de tierras ociosas en el ciclo 
otoño-invierno en el sur-sureste, 
donde hay escurrimientos de agua, 
y con la participación de la agricul-
tura campesina, “guardiana” de la 
biodiversidad de este alimento bá-
sico de los mexicanos.

La siembra de grano transgénico 
no es opción en México, ya que está 
comprobado que no rinde más que 
otras semillas y no puede coexistir 
con las nativas, sobre todo en el país, 
que es el centro de domesticación de 
maíz. “Existe el mejoramiento gené-
tico autóctono, y entre las prácticas 
campesinas están el intercambio y 
producción de semillas propias, así 
como los materiales que se adaptan 
a las condiciones ecológicas. Por 
ejemplo, el pozole se hace con maíz 

cacahuazintle, no se puede preparar 
con amarillo importado, y la tortilla 
de la máxima calidad es de la raza 
pepitilla”, dijo en entrevista.

Ante los planteamientos del Con-
sejo Nacional Agropecuario acerca 
de que el maíz transgénico no causa 
daños a la salud y puede coexistir 
con las variedades nativas, así como 
en el contexto del Panel de Contro-
versias sobre este producto en el 
T-MEC, Turrent sostuvo que ese 
desarrollo no eleva los rendimien-
tos y la coexistencia no se puede dar 
porque México es centro de origen.

Sobre los efectos a la salud, recor-
dó el estudio del investigador fran-
cés Gilles-Eric Séralini, que demos-
tró un daño crónico subclínico en 
ratas por consumirlo durante toda 

su vida; las hembras desarrollaron 
cáncer en el último tercio de su exis-
tencia y en los machos se presentó 
en etapas más tempranas.

El Servicio de Información Agroa-
limentaria y Pesquera (Siap) de la Se-
cretaría de Agricultura estimó que 
en 2023, la producción nacional de 
maíz blanco fue de 26.8 millones de 
toneladas, y reportó un aumento en 
las importaciones del amarillo para 
los sectores pecuario e industrial 
por casi 2.5 millones de toneladas 
respecto a 2022, ya que el año pa-
sado las compras al exterior fueron 
de 20.9 millones de toneladas, de las 
cuales 19.1 millones vienen de Esta-
dos Unidos y 1.8 millones de Brasil.

En este contexto, Turrent men-
cionó que en la producción nacio-

nal de maíz se pueden considerar 
hasta 24 millones de toneladas, 
adicionales, si se aplica un sistema 
de riego en 3 millones de hectá-
reas, que sólo se cultivan en el ciclo 
primavera-verano con temporal en 
el sur-sueste, donde se podrían ob-
tener rendimientos hasta de ocho 
toneladas por hectárea. 

También, expuso, se pueden uti-

lizar predios de ganadería intensiva 
que se encuentran en Tabasco y Ve-
racruz. De esta forma, los 6.3 millo-
nes de hectáreas de riego que hay en 
la actualidad se pueden elevar a 12 
millones, y de esa forma incremen-
tar la producción, además de que, 
destacó, hay un híbrido de maíz ama-
rillo que se adapta al trópico y gene-
ra hasta 14 toneladas por hectárea. 

Puede México duplicar
la producción de maíz sin 
usar transgénicos: experto

▲ Es viable duplicar la superfi cie de riego con la recuperación de tierras 
ociosas, señala Antonio Turrent, especialista del Inifap. En la imagen, 
sembradío de maíz en Puebla afectado por la sequía. Foto La Jornada

La especialización y tecnificación 
en el campo son de relevancia, so-
bre todo en estos momentos de cri-
sis por la sequía, que actualmente 
abarca 60 por ciento del territorio 
nacional, y sólo la cuarta parte de 
las unidades de producción cuentan 
con riego, advirtió la Unión Mexica-
na de Fabricantes y Formuladores 
de Agroquímicos.

De acuerdo con la Secretaría de 
Agricultura, detalló, 75 por ciento 
del agua dulce se utiliza en la agri-
cultura, y datos del Censo Agrope-
cuario 2022 indican que del total de 
la superficie de siembra, sólo 6 millo-
nes 683 mil 986 hectáreas cuentan 
con riego, es decir 26 por ciento.

Mencionó que el pasado día 15, la 
Comisión Nacional del Agua (Cona-
gua) reportó que de los 2 mil 471 
municipios del país, mil 550 tienen 
algún grado de estiaje, 529 se pre-
sentan como anormalmente secos 
y sólo 392 no tienen ese problema.

Los estados afectados en su totali-
dad son Aguascalientes, Chihuahua, 
Ciudad de México, Guanajuato, Hi-
dalgo, Morelos, Querétaro y Sinaloa, 
mientras el estado de México tiene 
97.6 por ciento de su territoio y So-
nora 98.6 con algún grado de sequía.

De la Redacción

Tecnifi cación, 
opción para
el país ante la 
crisis de sequía
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“Reportaje” de NYT: precario e inverosímil // 
Texto se refuta solo // Dardo en calendario 
electoral // Ebrard: discreto aterrizaje

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

N
O HAY ASIDERO periodístico 
válido para la pieza de mala con-
fección que The New York Times 
presentó ayer. Sin pruebas ni 
fuentes comprobables, atenido a 

la narrativa de dos de sus reporteros que dicen 
haberse guiado por “tres personas con conoci-
miento del tema”, más lo que dicen que “consta 
en registros de Estados Unidos”, el medio en 
mención soltó un presunto reportaje que en 
varios párrafos reconoce su precariedad e in-
cluso su condición inverosímil.

UNO DE LOS párrafos confiesa lo insos-
tenible del texto entero: “Gran parte de la 
información recopilada por funcionarios 
estadunidenses provino de informantes cuyos 
relatos pueden ser difíciles de corroborar y, 
en ocasiones, terminan siendo incorrectos. 
Los investigadores obtuvieron la información 
mientras investigaban las actividades de los 
cárteles de la droga, y no estaba claro cuánto 
de lo que les dijeron los informantes fue con-
firmado de forma independiente”.

EN ESAS LÍNEAS de confesa insuficiencia 
periodística se exhibe que NYT hizo un “repor-
taje” para demostrar que no hay nada periodís-
ticamente sustentado para reportar, al menos 
no de la manera forzada que escogieron, bajo 
la pretensión de “revelar” lo que no avanzó ju-
dicialmente ni en las mismas instancias que lo 
habían auspiciado.

LA “NOTA”, EN dado caso, sería que el gobier-
no de Estados Unidos no encontró pruebas que 
relacionaran a López Obrador con grupos del 
crimen organizado y que, por el contrario, las 
versiones indagadas por autoridades de ese país 
acabaron siendo consideradas insostenibles, 
por lo cual fueron archivadas o desestimadas.

PERO THE NEW York Times escogió el mis-
mo camino que Propublica, InSight Crime y 
una columna de Deutsche Welle: tomar como 
fuente las filtraciones desechadas que les hicie-
ron llegar presuntas fuentes de la DEA, disfra-
zarlas de investigaciones propias y profundas e 

insertarlas con toda precisión en el tramo más 
candente del proceso electoral mexicano.

ESE MATERIAL “PERIODÍSTICO” interna-
cional suministró a los opositores a la llamada 
Cuarta Transformación un oportuno parque 
discursivo contra el presidente López Obrador 
y la candidata morenista a la sucesión, Claudia 
Sheinbaum. También les proveyó de una pla-
taforma de lanzamiento de narcoetiquetas de 
alto costo y de una “justificación” para alegatos 
intervencionistas como los que ha ido a promo-
ver a España y Estados Unidos la abanderada 
de PRI, PAN Y PRD.

Y AYER ASEGUNDÓ el NYT, con peor suerte 
que la primera camada mediática, pues el pre-
sidente López Obrador se adelantó a la publi-
cación y planteó al gobierno de Joe Biden que 
se manifestara al respecto, lo que luego hizo un 
vocero en la Casa Blanca para negar que hubie-
ra investigación alguna contra López Obrador.

PARA CERRAR EL tema por hoy: analizar la 
confección del material de estos medios inter-
nacionales, y su intencionalidad, no significa 
cerrar los ojos ante la grave situación nacional 
relacionada con el crimen organizado y sus rela-
ciones con factores políticos. Denunciar y docu-
mentar es una obligación del periodismo hones-
to en relación con los poderes y sus desviaciones 
o criminalidad, pero sin retorcimientos falsifica-
dores de origen ni dedicatorias electorales.

UN DISCRETO ATERRIZAJE. Todo el traque-
teo marcelista de meses atrás terminó posándo-
se, sin las glorias épicas buscadas, en una senci-
lla aceptación de un séptimo lugar en las listas 
senatoriales de Morena, colocado el ex canciller 
incluso por debajo de aquellos a quienes había 
aventajado en la contienda por la candidatura 
presidencial (Adán Augusto, el colero, va en pri-
mer lugar; Fernández Noroña, la revelación, en 
quinto) y sin garantía de ser coordinador de la 
bancada guinda en la cámara correspondiente.

Y, MIENTRAS EL partido guinda sigue enre-
dado en sus listas de candidaturas de privilegio 
entre chapulines, derrotados, reciclados, “re-
servados”, Cuaus, Espinos y demás, ¡hasta el 
próximo lunes! 

Aumenta este año $10 mil 
el salario bruto de los
altos mandos de la FGR
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Fiscalía General de la República 
(FGR) dio a conocer su manual de  
remuneraciones para el ejercicio 
fiscal 2024, en el cual se establece 
un incremento de alrededor de 10 
mil pesos en el salario bruto de los 
altos funcionarios de la institución 
ministerial.

De esa manera, según los acuer-
dos publicados ayer y el 17 de agosto 
de 2023 en el Diario oficial de la Fe-
deración, el aumento al sueldo base, 
que es el monto con el se cotiza la 
jubilación, fue de 2 mil 321 pesos en 
promedio, mientras la mayor parte 
de los ingresos que obtendrán los 
servidores públicos se otorgan me-
diante compensaciones adicionales 
por servicios especiales.

Grandes compensaciones

En 2023, el ingreso bruto mensual 
del titular de la FGR, Alejandro 
Gertz Manero, fue de 172 mil 383 
pesos, de los cuales, 38 mil 675 co-
rrespondieron a salario base.

Mientras el de los titulares de las 

fiscalías especializadas ascendió a 
171 mil 15 pesos, y sus percepciones 
se integraron por 30 mil 252 pesos 
de salario base y 133 mil 78 de com-
pensaciones adicionales.

Para este ejercicio fiscal, el titular 
de la FGR recibe mensualmente un 
salario base de 40 mil 996 pesos y 
141 mil 730 en recompensas.

Los titulares de las fiscalías espe-
cializadas y el mando de la Agencia 
Federal de Investigación obtienen 
32 mil 67 pesos de salario base y 
149 mil 209 en bonos, lo que da un 
total de 181 mil 276.

Respecto a los agentes del Mi-
nisterio Público Federal, para este 
año, quien ocupe un cargo de jefe 
obtiene 14 mil 954 pesos de salario 
bruto mensual (es decir antes del 
pago de impuestos), y compensa-
ciones adicionales de 96 mil 597.

Los agentes federales, deno-
minados oficiales investigadores 
“a”, tienen una percepción men-
sual bruta de 7 mil 750 pesos, y 
31 mil 907 de compensaciones, en 
tanto que los oficiales investigado-
res “b” reciben un sueldo de 7 mil 
754 pesos y 31 mil 917 de ingresos 
adicionales.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El gobierno federal venderá los 
edificios que fueron sede la extinta 
Procuraduría General de la Repú-
blica (PGR) hasta octubre de 2017, 
luego de que resultaron dañados 
por el sismo de ese año.

Este será el segundo intento de co-
mercializar los inmuebles, luego de 
que en 2018 se habían otorgado en 
concesión para convertirlos en hotel, 
pero no se concretó el acuerdo, y en 
2020 no se logró desincorporarlos.

Por medio del Diario oficial de la 
Federación (DOF), la Secretaría de 
Hacienda dio a conocer la desincor-
poración “del régimen de dominio 
público de la Federación y se autori-
za la enajenación Ad Corpus a título 
oneroso, mediante licitación públi-
ca, de los inmuebles denominados 

Reforma 211 y Reforma 213”.
En 2018, el Instituto de Adminis-

tración y Avalúos de Bienes Naciona-
les (Indaabin) había estimado que las 
propiedades tenían un valor de 726 
millones de pesos, aunque estructu-
ralmente quedaron afectados por el 
sismo del 19 de septiembre de 2017.

Este jueves, Hacienda dio a co-
nocer el acuerdo mediante el cual 
señala que el precio de venta será 
cubierto por el adquirente en una 
sola exhibición, y no podrá ser infe-
rior al que para tal efecto determi-
ne el Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales, me-
diante el avalúo respectivo. 

Asimismo, el convenio establece 
que el Indaabin “realizará, a nom-
bre y representación de la Federa-
ción, los actos correspondientes 
para llevar a cabo la operación que 
se autoriza”, y que “los impuestos, 
derechos, honorarios y gastos que 
se originen con motivo de la opera-
ción que se autoriza serán cubier-
tos por el adquirente conforme a 
lo establecido en las disposiciones 
legales respectivas”.

En abril de 2020 fue la primera 
ocasión en que el gobierno federal 
informó su disposición de vender 
los edificios que ocupó la PGR du-
rante los gobiernos de los panistas 
Vicente Fox Quesada y Felipe Cal-
derón Hinojosa, y había puesto un 
precio base de mil 396 millones de 
pesos para la licitación.

Anuncia Hacienda la 
venta de dos edifi cios
sede de la extinta PGR
Segundo intento 
de desincorporar
los inmuebles 
ubicados en 
Reforma y 
dañados por el 
sismo de 2017
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▲ El ex aspirante presidencial de Morena 
acudió ayer con su esposa, Rosalinda Bueso, 

a registrarse como candidato plurinominal. 
Foto Cuartoscuro

EBRARD SE REGISTRA POR MORENA AL SENADO
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LAURA POY SOLANO

Los casos confirmados de covid-19 
se mantienen en ascenso en lo que 
va del año, pues al cierre de la sema-
na epidemiológica siete (11 al 15 de 
febrero) se confirmaron 2 mil 988, 
con una tasa de positividad de 27 
por ciento, en comparación con 22 
por ciento notificado para la sema-
na previa. 

La Dirección General de Epide-

miología (DGE) de la Secretaría de 
Salud informó que se han confirma-
do 70 fallecimientos, mientras los 
grupos de edad más afectados son 
los mayores de 65 años, seguido de 
50 a 54 años, 30 a 34 años, 55 a 59,  
y 25 a 29 años. La mediana de edad 
de las personas contagiadas es de 
42 años, y la distribución por sexo 

muestra un predominio de mujeres 
con 59.2 por ciento de los casos. 

Agrega que pese a que se mantie-
nen al alza los contagios, la curva 
epidémica de 2024 reporta 54 por 
ciento menos casos, que al inicio de 
2023. Datos preliminares señalan 
que en lo que va del año la distribu-
ción de casos clasificados por tipo 

de paciente muestra un predominio 
ambulatorio en 70 por ciento. 

Por edad, el análisis muestra un 
comportamiento más grave de la 
enfermedad principalmente en los 
grupos de uno a cuatro años y ma-
yores de 65, debido a la necesidad 
de hospitalización. De los casos 
confirmados en 2024, la mayoría 
han ocurrido en Ciudad de México 
(30.9 por ciento), estado de México 
(8.4), Querétaro (7.1), Puebla (4.9) 
y Nuevo León (4.7 por ciento).

En cuanto a los decesos por co-
vid-19, la SSA detalló que 12.9 por 
ciento ocurrieron en Ciudad de Mé-
xico, Jalisco (11.4 por ciento), Pue-
bla (10 por ciento), Tabasco (10 por 
ciento) e Hidalgo (7.1 por ciento).

En tanto, la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) informó que 
esta semana sus estados miembros 
se reunirán en Ginebra para debatir 
el nuevo acuerdo sobre pandemias, 
con el que se busca impulsar una 
respuesta más equitativa, a fin de 
robustecer la protección de la salud 
en términos colectivos y mejorar la 
cooperación.

Agregó que el acuerdo garantiza-
rá el acceso y la equidad, “lo que nos 
permitirá mejorar el intercambio 
de pruebas, tratamientos y vacunas 
a fin de salvar vidas y de proteger 
los medios de subsistencia”. 

Caen 54% casos de covid-19 este año 
comparado con el arranque de 2023
Ciudad de México, con el mayor número de contagios

DE LA REDACCIÓN

Investigadores detectaron dos 
efectos secundarios nuevos de las 
vacunas covid-19: un trastorno 
neurológico y una inflamación de la 
médula espinal, en el mayor estudio 
de seguridad hasta la fecha, informó 
ayer el diario británico The Guar-
dian. Los resultados se publicaron 
originalmente en la revista médica 
internacional Vaccine on Friday.

El estudio se efectuó en más de 
99 millones de personas de Austra-
lia, Argentina, Canadá, Dinamarca, 
Finlandia, Francia, Nueva Zelanda 
y Escocia. El rotativo subrayó que 
expertos coinciden en que los be-
neficios de las vacunas son mucho 
mayores que el riesgo mínimo de las 
complicaciones que se detectaron 
como efectos secundarios.

Jim Buttery, codirector del insti-
tuto Global Vaccine Data Network, 
indicó que es la primera vez que se 
hace un estudio de estas dimensio-
nes, y que la detección de estas raras 
secuelas de las vacunas sólo pueden 
determinarse una vez que millones 
de personas han sido inoculadas.

Investigadores del Global Vacci-
ne Data Network utilizaron bases de 
datos electrónicas para comparar 
la incidencia de 13 trastornos cere-
brales, sanguíneos y cardiacos en 
personas que recibieron las vacunas 
Pfizer, Moderna o AstraZeneca, con 
las cifras que existían en la pobla-
ción antes de la pandemia.

El estudio confirmó nexos entre 
las vacunas de Pfizer y Moderna con 
raros efectos secundarios que inclu-
yen la miocarditis y la pericarditis 
inflamaciones del músculo cardiaco 
y la membrana que lo recubre, res-
pectivamente, así como el síndrome 
Guillain-Barré, en el que el sistema 
inmune ataca los nervios. Un tipo 
de coágulo cerebral se asoció, por 
su parte, con la vacuna AstraZeneca, 
así como casos aislados de inflama-
ción del cerebro y la médula espinal.

Descubren más 
secuelas de las 
vacunas contra 
el coronavirus

gob.mx



En 2014, el ex 
vocero de 
Sedesol contrató 
servicios con 
radio y tv de 
Hidalgo que 
no se realizaron
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Ayer se celebró la audiencia del 
caso que inició México en octubre 
de 2022 en contra de cinco tiendas 
de armas ubicadas en el estado de 
Arizona que, según datos de traza-
bilidad, facilitan el tráfico de armas 
de alto poder a territorio nacional.

Los vendedores de armamento 
solicitaron a la corte de distrito de 
Arizona desestimar el caso, ale-
gando que la Ley de Protección al 
Comercio Legal de Armas (PLCAA, 
por sus siglas en inglés) les ofrece 
inmunidad procesal y por tanto, 
no pueden ser demandadas, de 

acuerdo con un comunicado de la 
cancillería.

Las tiendas demandadas –Dia-
mondback Shooting Sports, Inc.; 
SNG Tactical, LLC; Loan Prairie, 
LLC a.k.a. The Hub Target Sports 
(estas tres de Tucson); Ammo A-Z, 
LLC (Phoenix), y Sprague’s Sports, 
INC. (Yuma)– argumentaron que 
contribuyen con un número margi-
nal al total de armas traficadas que 
llegan a México y que el número de 
personas que fallecen por causas no 
relacionadas con armas de fuego es 
mucho más alto que los fallecimien-
tos por éstas.

El gobierno de México sostuvo 
que la ley PLCAA no tiene efectos 

extraterritoriales cuando el daño de 
las prácticas comerciales ocurre en 
México y, además, que existe infor-
mación suficiente para identificar 
que las empresas incurren en ac-
ciones de comercio que permiten 
el tráfico de armas a México.

“En congruencia con la voca-
ción de contar con una diplomacia 
cercana a la gente, el gobierno de 
México enfatizó que, aunque las 
empresas estimen que es marginal 
el número de armas traficadas que 
sean atribuibles a sus ventas, éstas 
producen muerte y dolor en nues-
tro país. 

“Por ello, es irrelevante si se trata 
de muchas o pocas armas las que 
llegan ilícitamente a nuestro terri-
torio como consecuencia de prác-
ticas comerciales descuidadas”, 
señaló la SRE.

México insistió en la importancia 
de acabar con el tráfico de armas 
y en la necesidad de que las com-

pañías que las venden contribuyan 
a este fin, conduciendo sus acti-
vidades de manera responsable y 
cuidadosa.

Esta audiencia se celebró a un 
mes de la emisión de la sentencia 
favorable a México, redactada por 
la corte de apelaciones del primer 
circuito de Estados Unidos, en el 
contexto de otro litigio presentado 
en Boston contra firmas fabricantes 
y distribuidoras de armas. En dicha 
sentencia, la corte de apelaciones 
determinó que las empresas no go-
zan de inmunidad cuando con sus 
prácticas comerciales negligentes 
facilitan el tráfico ilícito de armas 
a México. “En el presente caso, la 
corte de distrito de Arizona podría 
aplicar el mismo criterio”, según el 
gobierno mexicano.

La sentencia de este litigio se 
emitirá en los próximos meses, 
de la cual se informará de manera 
oportuna a la opinión pública.

Armerías de Arizona piden a corte 
desestimar la demanda de México
En audiencia, las cinco tiendas 
alegaron que la ley de la materia en 
su país les da “inmunidad procesal” 

Icela Rodríguez pone en marcha la red 
nacional de mujeres constructoras de paz
GUSTAVO CASTILLO

Las “mujeres somos forjadoras de 
paz; somos la columna vertebral de 
la paz”, afirmó Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez, titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), durante la ceremonia con 
que se puso en marcha a escala na-
cional la estrategia Redes de Muje-
res Constructoras de Paz (Mucpaz).

Durante un acto llevado a cabo 
en Tlaxcala, la funcionaria federal 
sostuvo que es un reto detener “la 
violencia hacia las mujeres y las ni-
ñas en los ámbitos familiar, laboral 
e institucional”.

Ante la gobernadora de la en-
tidad, Lorena Cuéllar Cisneros, 
y otras funcionarias públicas, así 
como integrantes de las redes de 
mujeres, aseveró que tampoco debe 
existir la violencia física, sicológica, 
sexual y económica. 

Aseguró que hombres y mujeres 
están trabajando en distintas ins-
tituciones y grupos integrados en 
este programa “para abonar en la 
construcción de la paz e impulsan-
do cada quien desde nuestro ámbito 
las acciones para que todas vivamos 
libres y seguras. 

“Es un hecho que no puede haber 
paz sin justicia, sin seguridad para 
las mujeres. Por eso, como primera 

mujer secretaria de seguridad de mi 
país, tengo el compromiso y la con-
vicción personal de trabajar a favor 
de la prevención, atención, sanción 
y erradicación de la violencia contra 
las mujeres.”

Informó que se han conformado 
mil 407 redes Mucpaz en todo el 
país.

Se efectúa la 
quinta reunión 
de ministros 
de Defensa en 
Norteamérica

DE LA REDACCIÓN

Para enfrentar amenazas, retos 
comunes y garantizar la segu-
ridad en la región, se realizó la 
quinta Reunión de Ministros de 
Defensa de América del Norte, 
en la que participaron los secre-
tarios de la Defensa Nacional, 
Luis Cresencio Sandoval, y de 
Marina, José Rafael Ojeda, así 
como sus homólogos de Estados 
Unidos y Canadá, Lloyd Austin 
y Bill Blair.

En el encuentro se abordaron 
temas como análisis de amena-
zas continentales, comunicacio-
nes seguras, cooperación en ci-
berdefensa, foros de defensa he-
misférica, operaciones de paz, 
ayuda humanitaria y respuesta a 
desastres, así como cooperación 
con Centroamérica y el Caribe. 

Mediante los diálogos realiza-
dos, los participantes ratificaron 
las guías estratégicas para avan-
zar en los compromisos mutuos 
con la seguridad y defensa de 
América del Norte, consideran-
do que este foro de alto nivel es 
un vehículo fundamental para 
promover la cooperación trila-
teral en defensa. 

En un comunicado, la Secre-
taría de Marina y la Armada de 
México reiteraron que trabajan 
en conjunto con naciones amigas 
y socios estratégicos, para abor-
dar de manera cooperativa los 
desafíos hemisféricos y globales 
en defensa, garantizando así la 
seguridad y bienestar de América 
del Norte, así como la integridad 
y el bienestar de sus ciudadanos.

▲ Como primera secretaria 
de seguridad en el país, “tengo 
el compromiso y la convicción 
personal de trabajar para 
erradicar la violencia contra las 
mujeres”, aseguró Rosa Icela 
Rodríguez. Foto La Jornada

Ramón 
Sosamontes 
impugna 
vinculación 
a proceso por 
estafa maestra
CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Ramón Sosamontes Herre-
ramoro, uno de los hombres 
más cercanos a Rosario Robles 
Berlanga, y ex jefe de comuni-
cación social de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol) de 
2012 a 2015, impugnó ante un 
tribunal colegiado la vinculación 
a proceso que un juez federal le 
dictó en octubre del año pasado 
por su probable responsabilidad 
en el delito de uso indebido de 
atribuciones y facultades en la 
llamada estafa maestra.  

También apeló la medida cau-
telar impuesta por el impartidor 
de justicia, que consiste en la 
prohibición de salir del país.  

De acuerdo con las investiga-
ciones de la Fiscalía General de 
la República (FGR), en 2014 el 
ex funcionario presuntamente 
contrató de manera indebida, 
con recursos públicos, servi-
cios con Radio y Televisión de 
Hidalgo, los cuales no se reali-
zaron, ocasionando con ello un 
detrimento a la hacienda pública 
federal por más de 353 millones 
pesos.

El ex jefe de comunicación so-
cial de la Sedesol, quien sigue su 
proceso en libertad, promovió el 
recurso el pasado 15 de febrero, 
que fue admitido por el segundo 
tribunal colegiado de apelación 
en materia penal. 

El caso se turnó a la magistra-
da Gabriela Vieyra Pineda, quien 
en los próximos días determina-
rá si confirma, modifica o revoca 
el fallo del juez de control en el 
Reclusorio Norte de la Ciudad 
de México.

Sosamontes Herreramoro en-
frenta un segundo proceso por 
el desvío de más de 203 millo-
nes de pesos mediante contratos 
ilegales por servicios que no se 
realizaron y que se habían acor-
dado con Radio y Televisión de 
Hidalgo durante la gestión de 
Robles Berlanga como titular 
de la Sedesol. 
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FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Un grupo de maestros y estudiantes 
de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) realizó ayer 
una manifestación en solidaridad 
con Palestina frente a la Rectoría 
y solicitó que las autoridades de la 
institución rompan cualquier vín-
culo académico con Israel.

Desde mediodía los manifestan-
tes se reunieron ondeando bande-
ras palestinas y en medio de con-
signas como “No es una guerra, es 
genocidio”, “A romper, a romper, 
relación con Israel” y “Los niños de 
Gaza no son una amenaza”.

La organización “Académicxs con 
Palestina contra el genocidio” leyó 
una carta que entregó ayer, dirigida 
al rector Leonardo Lomelí Vanegas, 
en la cual cerca de 500 profesores 
de diversas escuelas e institutos de 
la UNAM se dijeron “horrorizados 
e indignados por la continua y siste-
mática opresión del pueblo palesti-
no llevada a cabo por el colonialismo 
de los distintos gobiernos de Israel”.

Tras resaltar que la población de 
Gaza “lleva décadas confinada en la 
cárcel a campo abierto más grande 
del planeta”, los inconformes exigie-
ron a las autoridades de la UNAM 
condenen los “crímenes de guerra, 
lesa humanidad y genocidio contra 
el pueblo palestino”.

Asimismo, exigieron un alto el 
fuego permanente que salvaguarde 
la salud y seguridad de la población 
civil, tanto palestina como israelí, y 
el inicio de “un boicot activo” al Con-
venio de Intercambio Cultural fir-
mado entre México e Israel en 1960.

Lo anterior implicaría “la suspen-
sión de todo acuerdo, vínculo acadé-
mico o programa de colaboración 
que se mantenga con las universida-
des de Israel”, que incluye la Cáte-
dra Rosario Castellanos (organizada 
por la Cancillería y la Universidad 
Hebrea de Jerusalén) y las becas a 
estudiantes mexicanos por el Insti-
tuto Weizmann de Ciencias.

De igual manera, exigieron el “ce-
se definitivo de la compra de pro-
ductos y servicios de empresas que 
sostienen abiertamente el sionismo 
como IBM, HP y otras compañías 
enlistadas por el Movimiento BDS”.

Por separado, un grupo de jó-
venes pintó consignas de apoyo a 
Palestina en uno de los muros cer-
canos a la entrada de la Torre de 
Rectoría y colocó carteles sobre el 
tema en las puertas del inmueble.

JARED LAURELES
Y FERNANDO CAMACHO

La expulsión provisional de cin-
co alumnos de la Preparatoria 5 
de la UNAM hace dos semanas, 
responde a “motivaciones de ín-
dole política” para desarticular el 
movimiento estudiantil, asegura-
ron organizaciones de derechos 
humanos que acompañan a los 
afectados y comités estudianti-
les, quienes a su vez exigieron la 
reinstalación de los jóvenes y el 
“cese a la criminalización”.

En conferencia de prensa en el 
Centro Nacional de Comunicación 
Social, en la que estuvieron pre-
sentes tres de los cinco alumnos 
afectados, acusaron que previo a 
su expulsión no se les informó de 
qué se trataba la acusación, tam-
poco se les otorgó el derecho de 
audiencia ni se les dieron a conocer 
sus garantías como estudiantes.

Regina Carranco, Ana Valdés, y 
David Cristino, estudiantes expul-
sados de la Preparatoria 5, narra-
ron cómo fueron notificados de su 
expulsión el pasado 7 de febrero 
después de las 17 horas.

Miriam Estrada, del Centro de 
Derechos Humanos José Revuel-
tas, puntualizó que a los jóvenes se 
les acusa de la presunta comisión 

de actos vandálicos en la Torre de 
Rectoría, pero, afirmó, “no hay 
pruebas ni hay evidencia” de que 
hayan sido los responsables.

Por lo anterior, acusó que la ex-
pulsión “fue ilegal”, ya que se reali-
zó sin desahogar ningún proceso y 
sin contar con una resolución del 
Tribunal Universitario.

Afirmaron que entre los expul-
sados había dos menores que “fue-
ron intimidados y coaccionados” 
para firmar la notificación, sin la 
presencia de padres o tutores.

Responsabilizaron al director 
del plantel, Jaime Cortés Vite, 
quien suscribió –dijeron– la ex-
pulsión como medida precautoria.

Al leer un comunicado, Alexis 
Gallegos, de la Central de Estudian-
tes Universitarios, refirió que entre 
finales de 2023 y 2024, al menos 16 
estudiantes han sido expulsados y 
remitidos al Tribunal Universitario, 
relacionados con protestas.

Asimismo, indicó que el equipo 
de asesores jurídicos recibió ame-
nazas para que abandone la de-
fensa de los alumnos expulsados.  

Horas después de que las auto-
ridades de la Preparatoria 5 infor-
maran que ayer se retomarían las 
clases a partir de las 13:40 horas, 
Ana Valdés señaló que la toma 
parcial del plantel el lunes pasado 
“se vio frenada por la dirección”.

Acusan alumnos de la 
prepa 5 que su expulsión 
es por “motivos políticos”

Protestan en la UNAM en 
solidaridad con Palestina

▲ Académicos y estudiantes 
exigieron un boicot contra Israel. 
Foto Luis Castillo



Esperanza para los migrantes de la Montaña

GABRIELA RODRÍGUEZ*

E
n la segunda mitad del 
siglo pasado, investiga-
dores de la Universidad 
Nacional Autónoma de 
México (UNAM) y de El 

Colegio de México (Colmex) reali-
zaron proyecciones de población 
para 1960 y 1980. Observaron que 
la población mexicana se duplica-
ba cada 20 años. Estos estudios 
llevaron a un cambio radical en la 
política de población del Estado 
y fueron la base para fundar el 
Conapo, en marzo de 1974. Con un 
liderazgo reconocido, la delegación 
del gobierno mexicano contribuyó 
a los trabajos de la tercera Con fe-
rencia Mundial sobre Población, 
celebrada en Bucarest, Rumania, 
en 1974; ahí se firmó el Plan de 
Acción Mundial sobre Población, 
el primero que asentó que las va-
riables de población y el desarrollo 
son interdependientes y que las 
políticas y objetivos de población 
constituyen las políticas de desa-
rrollo socioeconómico.

El Conapo es un órgano cole-
giado integrado por 11 secreta-
rías de Estado y seis organismos 
gubernamentales. Es presidido 
por el titular de la Secretaría de 
Gobernación. Desde 1983 cuenta 

con los consejos estatales de pobla-
ción ubicados en las 32 entidades 
federativas, para ajustar la política 
nacional a las diversidades regio-
nales. En 1986 la Organización 
de las Naciones Unidas otorgó a 
México el Premio Internacional de 
Población, por colocar la política 
de población en el primer nivel de 
las preocupaciones gubernamenta-
les y contar con una estructura que 
aterriza la política de población 
nacional en políticas estat ales.

La secretaría general del Conapo 
opera los programas de población, 
realiza los estudios prospectivos 
y demográficos, y se coordina con 
las instituciones colegiadas, así 
como con el Consejo Consultivo 
Ciudadano para la Política de Po-
blación (Cccpp), integrado por 21 
representantes de la academia y 
de organizaciones de la sociedad 
civil (OSC). El Conapo ha sido una 
institución ejemplar en cuanto al 
intercambio y uso de la evidencia 
en el diseño de políticas públicas. 

El gobierno de México se ha 
beneficiado de la colaboración del 
Fondo de Población de Naciones 
Unidas (Unfpa) y de la división 
de Población de la Comisión Eco-
nómica para América Latina y el 
Caribe (Cepal).

Un acontecimiento clave para 
la agenda mundial de población 

ocurrió en la Conferencia Inter-
nacional sobre la Población y el 
Desarrollo (CIPD-1994), celebrada 
en El Cairo en septiembre de 1994. 
Las agendas feministas y activistas 
del mundo fueron escuchados en el 
ámbito internacional, incluyendo 
connacionales. Investigadoras y 
activistas del Programa de Salud 
Reproductiva y Sociedad (Colmex) 
fortalecieron los insumos que lle-
varía México a esta conferencia. La 
CIPD-1994 fue la primera ocasión 
en que participaron las OSC en la 
delegación y en que se incluyeron 
temas como el derecho a decidir 
de las mujeres, el acceso al aborto 
seguro, la igualdad de género, la 
prevención VIH y una educación 
sexual centrada en los derechos 
reproductivos. Al llegar a los 20 
años de la ICPD y en seguimiento a 
su Programa de Acción, en agosto 
de 2013 se realizó la Conferencia 
Regional sobre Población y De-
sarrollo de América Latina y el 
Caribe, organizada por la Cepal, la 
cual representó otro hito para la 
agenda de población, se firmó el Con-
senso de Montevideo sobre Población 
y Desarrollo, que es el instrumento 
in ternacional más progresista en 
materia de derechos humanos que 
se centra en superar las desigual-
dades sociales, de clase, étnicas, de 
género y sexuales; las comunida-
des indígenas y afrodescendientes 
cobraron mucho más visibilidad en 
la política de población. Para Mé-
xico fue una apertura estratégica, 
toda vez que prevalecía una visión 
conservadora desde principios de 
este siglo. 

En 2019, la Cumbre de Nairobi 
de noviembre de 2019 (25 años 
de la CIPD) fue ocasión para que 
México recuperara su liderazgo 
internacional. Como jefe de la dele-

gación de México, el subsecretario 
de Derechos Humanos, Población 
y Migración, Alejandro Encinas 
Rodríguez, destacó “el sentido hu-
manista de la política de población 
del Gobierno de México fomentan-
do el desarrollo para abatir las bre-
chas de desigualdad y los compro-
misos vinculados a la protección de 
los derechos sexuales y reproduc-
tivos de las personas; en particular 
para erradicar las muertes por 
abortos inseguros, garantizando 
el acceso a la atención integral, 
a los servicios de anticoncepción 
de emergencia y de interrupción 
legal del embarazo, respetando la 
dignidad, autonomía, integridad y 
libertad de las mujeres”. 

Algunos de los logros de los 50 
años, está haber reducido la tasa 
global de fecundidad (de seis a dos 
hijos por mujer), la de fecundidad 
de adolescentes (a la mitad, de 
134 a 60 nacimientos por cada mil 
adolescentes) y ralentizar el creci-
miento de la población mexicana, 
hoy crecemos al uno por ciento 
anual. Los retos son otros, hay que 
atender y anticiparse a los cambios 
en la estructura poblacional; de 
acuerdo con las Proyecciones de 
Población de México 2020-70, 
jóvenes y adultos en edad escolar y 
laboral conforman la mayoría, y se 
acusa un envejecimiento poblacio-
nal. La distribución territorial y la 
movilidad (interna e internacional) 
ha sido un fenómeno demográfico 
más dinámico en el presente y para 
las próximas décadas.

Este año el Conapo cumple 50 
años de haberse fundado. Sobre 
otros cambios en la dinámica 
demográfica escribiré en las próxi-
mas colaboraciones.
*Secretaria general del Conapo. 
X: Gabrielarodr108

De acuer-
do con las 
proyeccio-
nes para 
México en 
2020-70, 
jóvenes y 
adultos 
en edad 
 escolar y 
laboral 
conforman 
la mayoría

FABIOLA LIZETTE MANCILLA CASTILLO*

B
eato nunca imaginó que la tarde 
cuando salió de su comunidad 
en Metlatónoc, Guerrero, su vi-
da cambiaría por completo. Bea-
to es un hombre del pueblo ñuu 

savi que con todo en contra construyó un 
futuro en un país extranjero. Es uno de los 
ocho hijos de doña Guadalupe, que al morir 
su esposo y padre de sus hijos, se las vio 
muy difícil para seguir cuidarlos. Beato, co-
mo muchos niños de la Montaña, en varias 
ocasiones su única comida fue tortilla con 
sal; pocos eran los días que podía comer 
carne o frijoles. Ante la pobreza en que se 
encontraba y al ver que su madre no podía 
mantener a sus hermanos, decidió migrar. 
Dejó atrás sus estudios de secundaria y con 
ello su sueño de ser maestro o cantante, 
“canto muy bien; a veces en las fiestas me 
echo mis canciones en tu un savi o en espa-
ñol”, dice Beato con mucha añoranza en los 
ojos de lo que puedo ser.

Cruzó el desierto y llegó a Virginia, donde 
se encontraban dos de sus hermanos. Por 
su corta edad, y ante la imposibilidad de 
hallar trabajo, decidió inscribirse en la se-
cundaria, pero no la concluyó, pues la vida 
de un indocumentado siempre es priorizar 
la sobrevivencia propia y la de su familia. 
Trabajó de todo: en la construcción, en una 
empacadora de cigarros; limpió hoteles, 
lavó platos en un restaurante chino, donde 

recibió una señal: “Mis patrones no po-
dían pagarme y me regalaban cosas, con 
esto me iba a los mercados de pulgas para 
vender lo que me daban”. Así, se le ocurrió 
comprar y vender máscaras de luchadores 
y otros productos mexicanos. “Mi padre 
nos enseñó lo que es el comercio; por eso 
no me daba pena vender en las calles”. Jun-
tó para comprar un carro de comida. Sin 
saberlo, esto lo impulsaría para ser el líder 
que es ahora en su ciudad. “Vendí comida 
en las calles; ante lo mucho que extrañaba 
las tortillas que me hacía mi mamá, me 
imaginé tener la primera tortillería mexi-
cana en Richmond y en 2014 lo logré”. Sin 
pensarlo, Beato fue un pionero en el esta-
do. Sin duda, la vida da vueltas, pues de ser 
un niño que no tenía para comer en su co-
munidad, ahora es uno de los empresarios 
mexicanos más reconocidos en Virginia. 
Posee tortillerías, tiendas y restaurantes, 
todos con el estilo guerrerense y mexicano.

La historia de Beato muestra cómo se 
puede materializar el anhelado sueño ame-
ricano; por desgracia no es la realidad de 
todos. Para muchos se vuelve una pesadilla. 
La discriminación, la violencia, la des-
igualdad y, sobre todo, el estigma de ser un 
indocumentado es algo que cargamos los 
migrantes mexicanos. Muchas veces nunca 
más volvemos a ver a nuestras familias y 
el dinero que ganamos, rara vez lo vemos 
materializado en nuestras comunidades 
de origen. Todo se va en mandar remesas 
y sobrevivir en un país donde nunca nos 

valorarán, pues para ellos tan sólo “es el 
ilegal”. Si bien nos va, regresaremos a nues-
tros pueblos o comunidades, donde tal vez 
emprendemos un pequeño negocio para 
terminar nuestros días en la tierra que nos 
vio nacer. Siempre divididos. Siempre nues-
tra mente en dos realidades. 

Eso lo sabe Beato, por lo que no pierde 
la fe en apoyar a sus hermanos mexicanos 
que han migrado. Muchos, desplazados 
por la pobreza, la seguridad o simplemente 
porque no han tenido más remedio que sa-
lir de su país. Sabe lo que es la desigualdad 
de un sistema económico, donde a veces es 
tan sólo tener la suerte de nacer en cuna 
de oro sin tener que esforzarse o, como le 
tocó a él, donde lo normal es tener hambre 
diario. Beato ha visto morir a su gente y ha 
vivido impotencia de que las autoridades 
no hagan nada por los indocumentados. Es 
el sentimiento que tiene al regresar a su co-
munidad y ver que la pobreza que lo obligó 
a migrar sigue presente. “Me duele ver a los 
niños sin zapatos y con hambre, me recuer-
da mi infancia. Pensé que con el tiempo 
todo sería diferente, pero no es así. Parece 
que sólo quieren que nos vayamos y man-
demos dinero, pero los gobiernos no hacen 
nada”, dice Beato, al volver a Metlatónoc. 
“Quiero ayudar a mi gente, quiero hacer 
un cambio y que los niños no piensen que 
migrando es la única forma de salir adelan-
te. Allá se sufre mucho”. Esto no lo dice en 
vano. Hace unos días fue encontrado muer-
to su amigo Salvador Vitervo Ortiz, quien 

duró desaparecido en Virginia y gracias a la 
presión de la comunidad mixteca se dio con 
su paradero. “Por eso quiero trabajar para 
el bien de todos, que en Estados Unidos, se-
pan que, pase lo que pase, estaremos juntos 
luchando y que aquí en México también”. 

Beato hace entender que la única es-
peranza que tienen las comunidades en 
mayor vulnerabilidad, vendrá de su propia 
organización comunitaria. Ningún gobier-
no entenderá lo que es nacer y crecer en 
estos lugares olvidados, donde se aprende 
a ser feliz contra toda adversidad. Ningu-
na promesa de campaña será suficiente, 
pues autoridades vendrán y se irán, y muy 
probablemente no se verá el cambio en la 
región. Beato y su gente saben que ellos allá 
en el norte, han aprendido a estar juntos, 
sin importar lo que pase. Es la única mane-
ra de ser escuchados y lograr los cambios. 
“Caminar juntos será la esperanza para que 
los migrantes de la Montaña seamos toma-
dos en cuenta.” Estas palabras sintetizan el 
inicio de muchos movimientos de migran-
tes guerrerenses en Estados Unidos, como 
el del Pueblo de la Lluvia, en Richmond; los 
Deliverystas en Nueva York; el colectivo de 
intérpretes indígenas y los grupos cultura-
les que mantienen vivas nuestras tradicio-
nes, tomando de base los principios y va-
lores comunitarios. Ellos son la esperanza 
para los migrantes de la Montaña que viven 
en Estados Unidos. 
*Integrante del Centro de Derechos Humanos 
de la Montaña Tlachinollan 

De duplicarse cada 
20 años, la población 
mexicana hoy crece 
lentamente
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El volante impreso, 
instrumento 
de politización
LEOPOLDO SANTOS RAMÍREZ*

L
a ventaja de contar con tanta 
información en los medios y 
en la exposición al público de 
los contendientes por la Pre-
sidencia de la República, así 

como el exhibicionismo de los ideólogos 
de la difusión electrónica, consiste en 
que dejan al descubierto las estrategias, 
debilidades y fuerza real de quienes pa-
trocinan la campaña de desinformación 
con la que tratan de envolver la concien-
cia del electorado.

Por ejemplo, a estas alturas del pro-
ceso, la denominada oposición tiene 
claro que, en el tiempo restante para las 
votaciones, no le será posible alcanzar 
a la candidata puntera a la Presidencia, 
Claudia Sheinbaum. Una consecuencia 
de esto es que en las organizaciones par-
tidarias de la coalición de derecha hay 
grupos que desde hace tiempo tienen la 
idea de reforzar sus candidaturas a la 
cámara de Diputados y de Senadores pa-
ra impedir mayoría de legisladores de la 
coalición de Morena, Partido del Trabajo 
y Partido Verde Ecologista de México. 

Hacer funcionar este plan exitosa-
mente, tiene sus asegunes por el rosario 
de candidatos impresentables que están 
en sus listas y que los votantes tienen 
identificados. En contraposición, el 
grupo más radical de la derecha trata de 
que en última instancia, las elecciones 
federales se declaren inválidas. 

Para este objetivo, desde hace tiempo 
viene manejando un malévolo plan de 
provocación y desinformación que les 
permita, llegado el caso, apelar por la 
nulificación de las elecciones, contando 
con la voluntad de parte del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración. Pero llegar hasta esa situación 
implicaría gastar recursos monetarios al 
triple de lo que gastan hoy, y los posibles 
inversionistas, nacionales o extranjeros 
requerirían una certeza de que el plan 
funcionaría, antes de meter su dinero al 
ruedo. 

Así, la derecha por ahora tiene dos 
opciones que más adelante se contra-
pondrían si optara por la nulificación. 
La segunda opción es liderada por 
quienes se han asumido como dirigentes 
electrónicos. Mientras, resulta significa-
tivo señalar los avances sorprendentes 
de la candidata Claudia Sheinbaum. Se 
la percibe como una competidora seria, 
sin aspavientos, serena frente a las con-
tingencias conflictivas. Ante la cizaña 
vertida por la prensa desinformadora 
revira con rapidez y precisión. También 
resulta importante la forma en la que no 
le deja ocupar sola los espacios políticos 
a Xóchitl Gálvez, como en el caso de la 
visita al papa Francisco, y cómo, de su 
entrevista desprendió reflexiones más 
profundas que los chismarejos expresa-
dos por su competidora después de su 
también visita al jefe del Vaticano. 

Un punto importante para el inicio 
oficial de campaña ha sido que su con-
trincante, en lugar de medirse en la 
Ciudad de México, prefirió iniciar en 
Guanajuato, estado donde la reacción 
resulta dominante. ¿Cuál es, entonces, la 

forma de enfrentar las dos opciones de 
la oposición? Sin duda, la movilización 
de las bases de los partidarios de la cuar-
ta; no sólo las concentraciones multitu-
dinarias, sino también la movilización 
terrestre que deben realizar los promo-
tores del voto de su coalición tanto en 
áreas urbanas como rurales. 

Este punto es importante porque im-
plica la relación personal del brigadista 
con el ciudadano, propicia una inte-
racción directa. En este tema resulta 
importante la labor de quienes atienden 
la polémica en redes sociales porque po-
nen en claro las intrigas retransmitidas 
por los robots alquilados por la derecha. 
No obstante, es necesario utilizar el 
volante impreso, ese viejo instrumento 
de concientización y politización em-
pleado por los movimientos populares 
de todas las épocas. Ante la avalancha 
desinformadora que imponen la prensa 
electrónica y la impresa a las campañas, 
resulta necesario responder rápido y ex-
plicar las propuestas del programa de la 
Cuarta Transformación. No es necesario 
cubrir toda la ciudad, sino seleccionar 
los lugares más concurridos y hacer una 
distribución masiva de volantes lo más 
rápido posible, inclusive en los camiones 
urbanos. 

Por supuesto, en esencia, para que 
funcione, el volante debe ser breve y ex-
plicar su tema en forma sencilla. Claro 
que una campaña en tierra dependerá 
de la imaginación de los brigadistas. En 
cuanto a esto, la Cuarta Transformación 
deberá propiciar que ellos encuentren 
su propio ritmo y sus propias formas 
de trabajo, antes que someterlos a un 
centralismo burocrático. Sobre todo, la 
mejor manera de llegar a los jóvenes es 
que sean los propios jóvenes quienes se 
encarguen, sin que esto sea razón para 
descartar a nadie por el factor edad. 
*Profesor investigador de 
El Colegio de Sonora

RAÚL ZIBECHI

E
l capitalismo estaría pro-
moviendo una “transición 
energética”, para consolidar 
al capitalismo, en un periodo 
de crisis y caos climático que 

puede amenazar su legitimidad. En este 
sentido, opera del mismo modo que ante 
los cuestionamientos al patriarcado y al 
colonialismo: buscando legitimarse con 
supuestas políticas contra el machismo 
y contra el racismo, aparentando que el 
sistema comparte aspectos de las luchas 
feministas y de los pueblos oprimidos 
con el objetivo de labrarse un pequeño 
sector de fieles que se incrustan en el 
tope de la pirámide del sistema.

La reciente Cumbre Mundial del 
Clima (COP 28), realizada en Dubai, 
Emiratos Árabes Unidos, mostró que 
promover el cuidado del clima y la tran-
sición hacia energías renovables es pro-
fundamente hipócrita cuando el evento 
se realiza en un país dependiente de los 
combustibles fósiles, y se designa como 
presidente de la COP al director ejecuti-
vo de la Compañía Nacional de Petróleo.

Como señala la organización Grain, la 
COP “pareció más un evento empresa-
rial” en vez de una cumbre interguber-
namental sobre el clima; un encuentro 
similar al Foro de Davos, donde se 
reúnen multimillonarios. Grain agrega 
que “el personal dedicado al cabildeo de 
la industria de los combustibles fósiles y 
de la carne sumó un récord de 2 mil 756 
personas que repletaron las salas y pasi-
llos” (https://goo.su/Va2doR2).

Concluye que “la COP ha sido cap-
turada por las corporaciones de los 
alimentos y los agronegocios” y que 
todas sus declaraciones son huecas, 
meras pantomimas y propaganda para 
consumo del público despistado que, la-
mentablemente, no es poco y abunda in-
cluso en organizaciones que se reclaman 
ambientalistas. Es una pena que todavía 
existan movimientos sociales que dan 
credibilidad a estas reuniones e incluso 
asistan a estos eventos revistiéndolos de 
una cuestionable legitimidad.

Creo que necesitamos comprender 
que el capitalismo realmente existen-
te es profundamente dependiente de 
los combustibles fósiles, que Estados 
Unidos, como núcleo central de capita-
lismo, es intrínsecamente dependiente 
del petróleo y el gas, y que no puede ni 
quiere desprenderse de ellos. De hecho, 
el ascenso estadunidense al rango de po-
tencia mundial coincide con los descu-
brimientos y la explotación de petróleo; 
y remachó su predominio con el acuerdo 
con Arabia Saudita de 1945.

La especialista en temas energéticos 
Gail Tverberg sostiene que el sistema ac-
tual depende de los combustibles fósiles, 
que se utilizan en todo tipo de activida-
des, desde la Internet y la fabricación de 
paneles solares hasta la construcción de 
edificios, la extracción de materias pri-
mas y el transporte de mercancías.

Pero es en la agricultura donde la 
dependencia de los combustibles fósiles 
es determinante, ya que “se ha vuelto in-
creíblemente eficiente utilizando gran-
des equipos mecánicos, generalmente 
impulsados por diésel, junto con una 

gran cantidad de productos químicos, 
incluidos herbicidas, insecticidas y fer-
tilizantes”, sostiene en el portal oilprice.
com (https://goo.su/xfUPS6G).

Salir de la agricultura de las 
corporaciones supondría para los 
países ricos vivir como la mayoría de las 
naciones africanas, que “utilizan muy 
pocos combustibles fósiles”, o que sus 
poblaciones vivan como los pueblos 
originarios y campesinos de América 
Latina, donde el tiempo de trabajo está 
dedicado principalmente a la tierra 
y casi no se utilizan combustibles ni 
agroquímicos.

Un último dato que vincula al capita-
lismo a la depredación de la naturaleza, 
lo ofrece un informe donde se asegura 
que los ilícitos ambientales son la cuarta 
actividad delictiva más lucrativa del 
mundo. Se refiera a la deforestación ile-
gal, la minería, la pesca y el comercio de 
especies silvestres que “se han converti-
do en un enorme motor financiero, que 
en 2018 se estimaba que generaba entre 
110 mil y 281 mil millones de dólares en 
ingresos ilícitos anuales a escala global, 
según datos de la Interpol” (https://goo.
su/lyCfs0j).

Como sabemos, nuestro continente es 
especialmente vulnerable a los delitos 
contra la naturaleza, por su biodiversi-
dad y abundancia de minerales y agua. 
Las legislaciones que impulsan los go-
biernos no consiguen frenar los empren-
dimientos extractivos ni atemperar los 
daños al ambiente.

Cabe preguntarse por qué tanto albo-
roto en torno a la transición energética 
y al uso de energías renovables. Buena 
parte del poderío del sistema está hoy 
colocado en potenciar un ecologismo 
que no cuestiona al capitalismo, con 
los más diversos nombres (incluyen-
do la “minería verde” o sustentable), 
para convencer a los ambientalistas 
de que necesitan creer en políticas 
 progresistas.

No es cierto que los grandes eventos 
como las COP, las conferencias mundia-
les sobre la mujer y contra el racismo de 
Naciones Unidas, no hayan conseguido 
gran cosa. Han conseguido mucho más 
de lo que uno podía esperar, pero de un 
modo indirecto: le dieron vida a los pro-
gres del mundo que entretienen a los de 
abajo sin promover cambios reales.

Buena parte del 
poderío del sistema 
está hoy colocado en 
potenciar un 
ecologismo que no 
cuestiona al 
capitalismo

A estas alturas del 
proceso, la 
denominada 
oposición tiene claro 
que, en el tiempo 
restante para las 
votaciones, no le será 
posible alcanzar a la 
candidata puntera a 
la Presidencia, 
Claudia Sheinbaum

Imposible, la 
“transición energética” 
en el capitalismo



LOS CIENTÍFICOS CONFIRMARON lo que ocurrió con una estrella que explotó y se 
convirtió en una impresionante supernova visible desde la Tierra hace más de tres 
décadas: se transformó en una estrella de neutrones, uno de los objetos más extraños 
del universo. El descubrimiento podría ayudar a los astrónomos a comprender mejor 
este tipo de raro fenómeno cósmico y sus predecesores, que ayudaron a sembrar el 

universo con elementos importantes como el carbono y el hierro. En la imagen, 
proporcionada por el investigador J. Larsson en febrero de 2024 y obtenida por el 
telescopio espacial James Webb, se observa “un anillo de perlas” rodeando una nube de 
polvo que resguarda la supernova 1987A. Foto Ap
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Recuperan las refl exiones visionarias de 
Eduardo Galeano sobre el daño ambiental
Editorial Siglo XXI lanza una versión aumentada e ilustrada por Tute del libro Úselo y tírelo, 
publicado por el escritor uruguayo en 1994 // Destaca el carácter aforístico del volumen

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El escritor uruguayo Eduardo 
Galeano (1940-2015) fue un visio-
nario que en el libro Úselo y tírelo, 
publicado hace 30 años, dio cuenta 
de lo que venía por la emergencia 
ambiental y recuperó referencias 
históricas y culturales con un con-
tacto responsable con la natura-
leza, coincidieron Paola Morán, 
directora editorial de Siglo XXI, y 
el especialista en conservación Luis 
Zambrano. 

En entrevista con La Jornada, 
hablaron de la reciente edición 
aumentada realizada por el sello e 
ilustrada por el humorista gráfico 
argentino Juan Matías, Tute, ad-
mirador apasionado del narrador 
y periodista fallecido en 2015. 

Morán destacó que Galeano es 
“uno de los grandes autores de 
Siglo XXI; cada año buscamos qué 
más ofrecer al público sobre este 
autor tan importante para México 
y América Latina. Viendo los temas 
climáticos, pensamos en recuperar 
el libro que se publicó en 1994. Tie-
ne invitaciones a repensar el medio 
ambiente y qué estamos haciendo 
en el planeta”. 

La editora reseñó el carácter 
aforístico del autor uruguayo, en 
el que se encuentran frases como 
“somos todos culpables de la ruina 
del planeta”; “plantar árboles es 
siempre un acto de amor a la natu-
raleza y a nosotros mismos”; “entre 
el capital y el trabajo, la ecología es 
neutral”; “la naturaleza está fuera 
de nosotros pero somos nosotros”, 
y “somos todos ecologistas hasta 
que alguna medida concreta limita 
la libertad de contaminación”. 

“Realmente son consignas muy 
concretas en el libro, pero muy vi-
gentes, porque en su cotidianidad 
era muy contundente y aún lo es. 
Hay una parte de aforismo y otra 
más histórica que tiene esta refe-
rencia a los indígenas, a Mesoamé-
rica y a los hábitos de entonces, a 
la Pachamama. Luego, al final, es 
como el oráculo y dice otras cosas 
que están sucediendo.” 

El escritor rescató “al primer 
ecologista: Alexander von Hum-
boldt, quien sigue siendo el héroe 
de muchos científicos y del que dice: 

‘Este alemán curioso y valiente es-
taba preocupado por el desarrollo 
sostenible mucho antes de que esto 
se llamara así. En todas partes lo 
maravillaba la diversidad de los re-
cursos naturales y lo horrorizaba 
el poco respeto que se les tenía’”. 

Galeano consignó en el texto: “En 
la isla de Uruana, en el río Orinoco, 
Humboldt admitió que los indios 
no recogían una buena parte de los 
huevos que las tortugas dejaban en 
la playa para que la reproducción 
continuara, pero los europeos no ha-
bían imitado esa buena costumbre 
y su voracidad estaba extinguiendo 
una riqueza que la naturaleza había 
puesto al alcance de la mano”. 

Morán comentó que la voracidad 
es un concepto que aparece en todo 
el libro: “nos volvimos locos con el 
consumismo y con la voracidad, y 
nos estamos acabando el planeta”.

Crítica al automóvil

Luis Zambrano, investigador del 
Instituto de Biología de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México, 
sostuvo que lo que Galeano escribió 
en los años 90 “es algo que se repite 
aún y vemos todos los problemas 
que hemos venido sufriendo. La 
crisis ambiental está encima de 
nosotros y no nos hacen caso”. 

Entre sus aciertos, continuó el 

especialista en sostenibilidad y res-
tauración de ecología urbana, está 
reconocer desde el título “la visión 
utilitaria y de desechar práctica-
mente todo, de que a la naturaleza 
la consideramos infinita y que el 
desperdicio se va a algún lugar que 
nunca nos va a rebotar. Como con-
cepto general es uno de los factores 
que más me llamó la atención. 

“Además, me gustó mucho el odio 
a los automóviles que tiene. Desde 
un ángulo en el que yo apenas había 
empezado a percibirlo. Escribió: ‘en 
teoría el automóvil sirve para econo-
mizar tiempo, pero en la práctica lo 
devora’. El automóvil es una pérdida 
completa de tiempo, es hacer nada 

en medio del todo, digamos”. 
Zambrano destacó que es a las 

empresas a las que más estorba la 
naturaleza, pues “devoran, destru-
yen y, por otro lado, como tienen 
mucho capital son las que se sienten 
las mejores en términos ambienta-
les, porque dan dinero para refores-
tación y lavar un poco sus pecados. 
Esa es una contradicción muy inte-
resante dentro del libro y que toca 
de manera directa y puntual”. 

Plantar árboles 
es siempre un 
acto de amor a la 
naturaleza y a 
nosotros mismos

▲ Ilustración de Tute para 
la nueva edición del libro de 
Eduardo Galeano. Foto cortesía 
del sello editorial 
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MERRY MACMASTERS

Dueña de una estética onírica y sim-
bólica, la fotógrafa Flor Garduño 
(Ciudad de México, 1957) es objeto 
de una exposición retrospectiva que 
abrirá al público el 7 de marzo en el 
Museo del Palacio de Bellas Artes. 
La muestra Flor Garduño: Senderos 
de vida está compuesta por alrede-
dor de 114 fotografías en blanco y 
negro, y 32 piezas de joyería produ-
cidas a lo largo de cuatro décadas. 

Está organizada en seis seccio-
nes temáticas, en las que destacan 
los procesos creativos de la artista: 
desde las realidades cotidianas de 
comunidades rurales de México y 
América Latina, hasta la compleji-
dad técnica de sus paisajes ficticios 
a partir de montajes sutiles, en los 
que se conjugan luces, contrastes, 
objetos y texturas. 

Garduño no pudo haber tenido 
mejores maestros. Al estudiar la 
carrera de artes visuales en la en-
tonces Escuela Nacional de Artes 
Plásticas, se fijó especialmente en el 

trabajo de su profesora Kati Horna, 
cuya personalidad, junto con la di-
mensión mágica y expresiva de su 
fotografía, tuvieron fuerte impac-
to en el desarrollo de su incipiente 
carrera. 

En ocasión de Flor Garduño: 
Trilogía, exhibición montada en el 
Colegio de San Ildefonso en 2011, 
la fotógrafa apuntó: “Kati Horna 
manejaba mucho los símbolos y 
los mitos. Entonces, estar en Suiza 
(donde vivió varios años) me recor-
dó y me abrió este interés que tenía 
por la alquimia, que he trabajado 
en mis desnudos. Trabajar también 
es una manera de jugar. Tengo una 
parte muy lúdica, me he permitido 
gozar” (La Jornada, 12/4/11).

La primera formación de Gardu-
ño “la sensibilizó para lo que más 
adelante sería su carrera de fotó-
grafa, además de proporcionarle 
los elementos necesarios para crear 
composiciones espectaculares y es-
cenarios en los que participan a ve-
ces la naturaleza, el hombre-bestia, 
el cuerpo femenino y otros objetos 
que conviven en armonía”, dijo en 

su momento Emma Cecilia García, 
coordinadora la exposición.

De estudiante, Garduño también 
conoció a Manuel Álvarez Bravo de 
quien fue asistente en el trabajo de 
impresión en el cuarto oscuro. 

Más adelante, al trabajar para la 
Secretaría de Educación Pública, 
con la dirección de Mariana Yam-
polsky, visitó las áreas rurales más 
remotas de México con el fin de en-
contrar temas apropiados para li-
bros bilingües de alfabetización. Es-
ta experiencia le dio la oportunidad 
de conocer su país y la vida de sus 
pueblos indígenas. Al mismo tiempo 
le permitió desarrollar su estilo. 

Garduño trabaja cada imagen 
hasta “sacarle el alma”, reveló con 
motivo de su exposición Flor Gar-
duño: La construcción del instante, 
realizada en el Palacio de Iturbide 
en 2017. La toma puede ser llama-
tiva; sin embargo, si no tiene poesía 

ni atmósfera, carece de alma, reite-
ró (La Jornada, 21/6/17).

“Cuando logro entender dónde 
están la atmósfera y la poesía, en-
tonces la imprimo y la retoco. No 
me interesa trabajar en Photoshop, 
en el sentido de quitarle un cacho y 
ponerle otro, sino siempre proce-
der como en el cuarto oscuro. Son 
muchas horas de repetir y repetir, 
de quitar y poner, de aclarar y bajar 
niveles, curvas; para eso se necesita 
gran experiencia en cuarto oscuro”, 
expresó en la presentación del libro 
de bolsillo –Ediciones Tecolote/Fo-
mento Cultural Banamex– que lleva 
su nombre e inspiró la muestra. 

Garduño ha expuesto de forma 
continua desde 1982, tanto en Amé-
rica como en Europa. Muchas de 
sus exhibiciones han sido viajeras, 
como Testigos del tiempo, cuya iti-
nerancia duró más de una década. 

El diseño de joyería de Garduño 

ha sido elaborado con detalles y 
técnicas extremas, capturando el 
profundo espíritu de la imaginación 
de su mundo. 

En paralelo con la exposición 
del Museo del Palacio de Bellas 
Artes, que permanecerá hasta el 2 
de junio, la galería Patricia Conde 
montará una muestra de 32 obras 
de Garduño; contará con un texto 
de Eri Camara, curador de la ex-
posición del Museo del Palacio de 
Bellas Artes. La propia Garduño 
seleccionó la obra que se exhibirá 
en el recinto particular (General 
Juan Cano 68, colonia San Miguel 
Chapultepec).

Bellas Artes 
alojará 40 años 
del arte onírico 
de Flor Garduño

▲ En el orden de costumbre, 
Pata con mano, 1993; Séptimo 
sello, 2017, y Cosmos, 2016. 
Fotos tomadas del sitio del 
Palacio de Bellas Artes

Senderos de vida abre el 7 de marzo 
// Consta de fotografías y joyería
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

La edición 45 de Feria Internacio-
nal del Libro del Palacio de Minería 
(FILPM) se inauguró ayer en una 
ceremonia donde se hizo énfasis 
en la continuidad e importancia 
de este longevo y emblemático 
encuentro editorial en la Ciudad 
de México, que concluirá el 4 de 
marzo. 

El historiador Leonardo Lomelí, 
rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), in-
formó que el programa de la feria 
satisfará el extenso universo de in-
tereses de los asistentes, con más 
de mil actividades, que superan las 
700 presentaciones editoriales, 
100 charlas y 21 mesas redondas. 

Reseñó que el programa de la fe-
ria incluye festejos por los 70 años 
de vida de los narradores Francis-

co Hinojosa y Carmen Boullosa, 
así como la conmemoración de 
escritores e intelectuales que fa-
llecieron hace poco, como Pablo 
González Casanova, Milán Kun-
dera, Adolfo Gilly, Jorge Edwards, 
Eugenio Aguirre y José Agustín.

El también economista comen-
tó que “los libros nos enseñan, nos 
consuelan, nos desafían y, sobre 
todo, nos identifican. Esta feria es 
una oportunidad de acceso a sabe-

res y de encuentro con especialis-
tas que nos nutren con su rigor”. 

Lomelí refirió que según datos 
recientes del Instituto Nacional de 
Estadística Geografía e Informáti-
ca, la cantidad de personas mayo-
res de 18 años que leen de forma 
habitual ha disminuido 13.5 por 
ciento entre 2016 y 2023. 

Resaltó la necesidad de reforzar 
la lectura frente al consumo de 
otros medios digitales, así como el 
reto para las instituciones educati-
vas de lograr estrategias de mejora 
en el análisis y comprensión lecto-
ra que también ha sufrido una baja. 

Para concluir, agradeció a los mi-
les de lectores que dan vida a esta 
feria de libro: “leer nos engrande-
ce como personas e integrantes 
de una comunidad. En un mundo 
complejo y en constante cambio, 
la educación, los libros, el arte y la 
ciencia son asideros de esperanza, 
conocimiento y encuentro entre 
seres humanos”. 

Por su parte, Marina Núñez, sub-
secretaria de Desarrollo Cultural 
de la Secretaría de Cultura federal, 
sostuvo que más allá las presenta-
ciones editoriales, la feria “es un 
pretexto para volver los ojos hacia 
aquello que ha hecho el hombre: 
el arte, la cultura; aquello que va a 
dejar memoria de todos nosotros, 
en este caso la memoria impresa 
y en algún momento la memoria 
digital. Finalmente, lo que vamos 
a ver aquí, los libros, las risas, las 
lecturas, los poemas que escucha-
remos es lo que habla de nosotros 
como humanidad”. 

El acto oficial contó con la pre-
sencia de Fernando Macotela, ti-
tular de la FILPM; Ofelia Angulo 
Guerrero, subsecretaria de Cien-
cia, Tecnología e Innovación de la 
Ciudad de México; Arturo Reyes 
Sandoval, director del Instituto 
Politécnico Nacional; Ángel Nava 
Armenta, representante de Sina-
loa en la Ciudad de México, y Hu-
go Setzer, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industrial Editorial 
Mexicana.

Inauguran la 45 feria editorial 
del Palacio de Minería; 
realzan su valor y constancia
“Los libros, el arte y la ciencia son 
asideros de esperanza”, apuntó el 
rector de la UNAM en la ceremonia

PENULTIMÁTUM

París, epicentro 
actual del arte 
fotográfi co 

PARÍS ES HOY la capital de 
la fotografía. Tres espacios 
destacan por exhibir lo 

más importante de esta rama del 
arte: el Museo Jeu de Paume, la 
Mansión Europea de la Fotografía 
y la Fundación Henry Cartier-
Bresson. Además, varias galerías 
y, en noviembre, el encuentro 
internacional de la fotografía en el 
que participan figuras destacadas,  
galeristas y coleccionistas.

LOS MUSEOS TAMBIÉN 
dedican parte de su espacio a 
la fotografía. Como el Centro 
Pompidou, que desde septiembre 
pasado aloja la exposición Corps 
à Corps, novedosa mirada de las 
representaciones fotográficas 
del ser humano en los siglos XX 
y XXI.

MÁS DE 500 fotografías y docu-
mentos de unos 120 fotógrafos em-
blemáticos, como Cartier-Bresson, 
Willliam Klein, Christian Boltans-
ki, Weegee, Robert Frank y Walker 
Evans, además de los contemporá-
neos y/o desconocidos. 

LA EXPOSICIÓN REÚNE parte 
de dos colecciones excepcionales: 
la del Pompidou y la de Marin 
Karmitz (1938), el personaje de 
cine más reputado de Francia, 
dueño de la productora RK2 y de 
100 salas de exhibición. Activis-
ta del mayo de 1968, director y 
productor de los cineastas de la 
Nueva Ola, brillante movimiento 
cinematográfico de la historia del 
país galo.

CORPS À CORPS abre con parte 
de las fotografías que Karmitz 
posee. Son las más impactantes, al 
mostrar a las familias de migran-
tes que llegaban de Europa a Nue-
va York y eran retenidas con sus 
pocas pertenencias en la isla de 
Ellis antes de ser aceptados. Otras 
revelan la explotación que hace un 
siglo sufrieron en Estados Unidos, 
especialmente niños y adolescen-
tes, en los trabajos más pesados y 
contaminantes.

LA EXPOSICIÓN NO se limita 
a ejemplos de las categorías 
clásicas: retrato, autorretrato, 
desnudo, fotografía “humanista” 
o documental, sino que incluye 
particularidades y formas foto-
gráficas de todo el mundo. Entre 
los trabajos de autores poco cono-
cidos resalta el de Roy DeCarava. 
Parte de su obra fue reunida en el 
libro The Sweet Flypaper of Life, 
con prólogo de Langston Hughes. 
En él, se detalla la vida de las fa-
milias afroestadunidenses en Har-
lem. DeCarava fue el primer fotó-
grafo descendiente de esclavos en 
recibir la beca Guggenheim. 

EN CORPS À Corps hay imá-
genes relacionadas con México, 
pero ninguna de nuestros clásicos, 
como Manuel Álvarez Bravo y 
Graciela Iturbide, por ejemplo.

▲ Leonardo Lomelí, fl anqueado 
por Arturo Reyes (izquierda), 
Ofelia Angulo y Ángel Nava 
Armenta. Foto Marco Pelaéz

Lo no verbal decidirá las elecciones
JOSÉ CUELI

E
l enigma de lo desco-
nocido entre la vida 
y la muerte se darán 
cita en las elecciones, 
en un ambiente enra-

recido, tenso e incluso violento; 
el peor de los escenarios para el 
buen transcurrir de los comicios 
en que se decidirá la renovación 
de la legislatura federal, así co-
mo gubernaturas y ayuntamien-
tos de 17 entidades.

El propósito del enigma del 
por vivir y morir y por venir. 
Más exactamente, por producir 
ese espacio invisible en que bri-
llen los significados del destino, 
juegos del poder para no gritar 
el dolor en el vacío. El dolor de 
las viudas y huérfanos de los 
desaparecidos de la llamada 
“guerra del crimen organiza-
do” unido a los millones que 
duermen en pobreza extrema. 
Confrontar la muerte en la línea 
del tiempo. Un punto preciso 
en que puede surgir la muerte. 

El tiempo del dolor que ya no 
permite el pensar. Un hoyo del 
pensamiento que aparece en las 
campañas electorales, mientras 
los candidatos se van en un 
abismo de palabras vacías. Un 
hoyo del hambre que atraviesa 
la República, el lenguaje deja 
el lugar al cuerpo desnudo que 
habla por él. Trauma sicológico 
que es dolor desorganizante de 
difícil rehabilitación. Lumbre 
de sol mañanero que calienta 
la piel agrietada por el frío en 
espera de lo inesperado.

Las elecciones asociadas a 
las evaluaciones marginales 
pueden ser analizadas como un 
espacio kafkiano sin fin. Cada 
puerta conduce a otra puerta 
que permite buscar quienes 
somos y quienes hemos de ser. 
Secretos de otros que esperan 
detrás de otra puerta invisible 
o movediza como un paisaje 
visto desde el automóvil. Mons-
truosidad del tiempo sometido 
al orden de éste. Sufrimos una 
metamorfosis. Quizá captamos 
tiempo en estado puro, perdu-

rable más allá del presente y del 
pasado.

El pasado está en el presente 
y el presente ya estaba en el 
pasado, la máquina del tiempo 
ya estaba en la analogía de la 
metáfora, la correspondencia 
entre dos hechos distintos, leja-
nos entre sí. Tiempos-espacios 
esenciales misteriosamente 
idénticos. Más de lo mismo, 
el sicoanálisis muestra que 
somos personajes en perpetua 
mutación de percepciones poco 
confiables. Abolir el tiempo en 
el conflicto es encontrar el en-
lace entre la impresión huidiza 
de ahora mismo y el recuerdo 
de una impresión pasada. Ex-
periencia de tiempo recobrado 
que entraña el dolor de perder 
identidad y dejar de ser.

Crisis mexicana –exacerba-
ción de las contradicciones– de-
nuncia a la manera de Derrida 
interpretando a Foucault en 
el terror confeso de estar loco. 
La razón esta más loca que la 
locura, más racional que la ra-
zón, pero más cerca de la fuente 

viva, aunque silenciosa y mur-
muradora de sentidos. Existe 
desde siempre, no tiene prin-
cipio y es interminable, según 
Foucault la sospecha de que el 
lenguaje no dice exactamente 
lo que dice. Sentido formal, sólo 
sentido menor, que protege, 
encierra, pero transmite otro 
sentido. El sentido realmente 
importante, que sería, “el que 
está por debajo”.

Lenguaje engendrador de sos-
pecha, sentido que rebasa la for-
ma propiamente verbal. Muchas 
cosas hablan –entre escritura 
interna–, mas no son lenguajes. 
Lenguajes que se articulan de 
manera que no son verbales. Lo 
no verbal estará presente en las 
elecciones de manera primor-
dial según mi pensar.

O sea, cada forma cultural de 
civilización ha tenido su sistema 
de interpretación, sus técnicas, 
sus métodos y, por supuesto, 
sus formas de sospechar en 
que el lenguaje deja ver que los 
lenguajes aparte de él mismo se 
traducen en las elecciones.
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La UAM está presente en la
FIL Palacio de Minería 2024

Del 22 de febrero al 4 de marzo,
visítanos en el stand 100 

de la planta baja

Consulta nuestro programa
completo de actividades en:

www.casadelibrosabiertos.uam.mx

ÁNGEL VARGAS

Con nueva novela en ciernes, la es-
critora mexicana Elena Poniatows-
ka recibió la noticia de la obtención 
del Premio Ernesto Cardenal 2024 
otorgado por la fundación inter-
nacional que lleva el nombre del 
reconocido poeta, teólogo y revolu-
cionario nicaragüense (1925-2020).

El reconocimiento fue en la cate-
goría de Literatura, una de las dos 
que contempla el galardón. La otra 
es Concordia y Derechos Huma-
nos, y ésta correspondió al poeta, 
filántropo, empresario y escritor 
argentino Alejandro Guillermo 
Roemmers (Buenos Aires, 1958).

Ambos personajes, asentó la fun-
dación, “han dejado su impronta 
personal, una huella indeleble en la 
sociedad, a través de sus excepcio-
nales contribuciones intelectuales 
y artísticas y su compromiso con la 
sociedad de Iberoamérica”.

Tal distinción representa para 
Elena Poniatowska “un gran honor 
y alegría, como es también pensar 
en Nicaragua, país entre dos gran-
des mares y con grandes escritores”.

En entrevista, la también perio-
dista y colaboradora de La Jornada 
expresó su profunda admiración 
por poetas mujeres nicaragüenses, 
“como Gioconda Belli, con su mele-
na de león de la Metro Goldwyn Me-
yer (productora cinematográfica), 

Daisy Zamora y Vidaluz Meneses, a 
quienes trató en una invitación que 
les hicieron a Tlaxcala. Todas son 
muy bellas y excelentes autoras”. 

Recordó que conoció a Ernesto 
Cardenal cuando estuvo en México; 
lo describió como “hombre adusto, 
y su inseparable boina vasca, que 
siempre lo acompañaba, anunciaba 
su llegada”. También mencionó al 
escritor y ex vicepresidente nica-
ragüense Sergio Ramírez, “a quien 
tanto quiero y admiro”.

Si bien la deliberación del citado 
galardón tuvo lugar hace unos días, 
ayer lo hizo público la Fundación 
Elena Poniatowska Amor AC en  
sus redes sociales.

La escritora mexicana fue distin-
guida por “su trascendental aporte 
al mundo literario”, así como por 
“su ferviente dedicación al cultivo 
de la creación literaria en todas sus 
manifestaciones”.

A unos meses de cumplir 92 años, 
el 19 de mayo, Poniatowska recibió 
la noticia de este reconocimiento 
mediante una llamada telefónica de 
Óscar de Baltodano, vicepresidente 
de la fundación Cardenal.

“Esta lluvia de premios me tiene 
abrumada”, externó la autora, en 
alusión también a que en agosto del 
año pasado obtuvo el Premio Inter-
nacional Carlos Fuentes a la Crea-
ción Literaria en español, a los que 
se suman decenas más, entre ellos 
el Miguel de Cervantes en 2014, 

equiparado al Nobel de Literatura 
en el ámbito de la lengua española, 
y el Rómulo Gallegos en 2007.

En la charla, dijo sentirse parti-
cularmente honrada y agradecida 
porque el que lleva el nombre del 
poeta nicaragüense premia asimis-
mo el rubro de la concordia y los 
derechos humanos, “y yo siempre 
he estado del lado de las mejores 
causas”.

Tras adelantar que será el emba-
jador de México en España, Quirino 
Ordaz, quien reciba en su nombre 
dicho reconocimiento en la cere-
monia que tendrá lugar en Madrid 
el 16 de mayo, Elena Poniatowska 
aclaró que, además de los artículos 
periodísticos que publica cada do-
mingo en La Jornada, actualmente 
trabaja en una nueva novela, cuyo 
tema o historia prefirió no revelar, 
“porque, si se dice, se sala”. A lo 
anterior se suman la escritura de 
cuentos e “infinidad de invitacio-
nes” para participar como jurado 
de certámenes literarios.

El Premio Ernesto Cardenal, ha 
sido conferido a distinguidas per-
sonalidades en las artes, la litera-
tura y la filantropía, entre ellas, 
el padre Ángel García Rodríguez, 
(Premio Príncipe de Asturias de la 
Concordia), el cineasta y director 
Pedro Almodóvar (Premio Prín-
cipe de Asturias de las Artes) y 
la escritora puertorriqueña Luce 
López-Baralt.

Elena Poniatowska recibirá el 
Premio Ernesto Cardenal 2024

EL PRÓXIMO DOMINGO

jsemanal@jornada.com.mx
http://semanal.jornada.com.mx 

@JornadaSemanal 
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LA POESÍA Y EL VIAJE:
75 AÑOS DE MARCO 
ANTONIO CAMPOS

GEORGINA SALDIERNA

En el Senado de la República se 
develó ayer, en el muro de honor 
del salón de plenos, la leyenda en 
letras doradas: “Carlos Pellicer 
Cámara, el poeta de América”, en 
una ceremonia donde estuvieron 
presentes familiares del autor, 
museógrafo y político tabasqueño.

Carlos Manuel Merino Campos, 
gobernador de Tabasco, resaltó 
que el escritor fue también un di-
plomático distinguido y un políti-
co honorable con amplia calidad 
moral y humana. “Quizá sea este 
el mayor legado que transmitió 
a una generación de jóvenes a la 
que perteneció nuestro presiden-
te transformador, el licenciado 
Andrés Manuel López Obrador, 
amigo, alumno y fiel acompañante 
del maestro Carlos Pellicer”.

En este momento álgido y espe-
ranzador de la historia de México, 
su figura “se levanta como un fa-
ro para iluminar el camino de la 
patria, pues ésta debe ser nuestra 

alegría y no nuestra vergüenza, 
por culpa de nosotros”.

Ana Lilia Rivera, presidenta del 
Senado, dijo que así se honra el le-
gado de Pellicer, que es de belleza, 
pasión, amor a la tierra y compro-
miso con la humanidad.

La senadora de Morena recor-
dó la trayectoria del autor; señaló 
que su pluma trascendió fronteras 
y sus palabras aún resuenan en los 
corazones de aquellos que tienen 
el privilegio de leerlas.

La senadora Mónica Fernán-
dez, promotora de la inscripción, 
resaltó que el escritor fue un hom-
bre de fe y de causas, pero no de 
dogmas. 

Carlos Pellicer López, familiar 
del poeta, resaltó que el homena-
jeado fue un maestro de la vida 
para servir a los demás y maes-
tro de la política, que hoy tiene al 
mejor de sus discípulos al frente 
del país. Invitó a leer y releer su 
obra: “Quien no lo hace se la pier-
de y pierde también su milagroso 
optimismo, tan necesario en estos 
días”.

Develan en el Senado letras de 
oro en honor de Carlos Pellicer



Aún no se han podido discernir las claves de 
sociabilidad de los monos aulladores de manto

EIRINET GÓMEZ

Por lo general, “cuando se piensa en 
primates llegan a la mente las imá-
genes de macacos, que a lo mejor se 
han visto con frecuencia en el zoo-
lógico o en la televisión. Se acicalan 
mucho, tienen una actividad social 
intensa: hay alianzas, coaliciones y 
jerarquías”. Sin embargo, también 
existen los monos aulladores de 
manto (Alouatta palliata), especie 
en peligro de extinción que ha sido 
poco estudiada y de la cual no se 
han podido discernir las claves de 
su sociabilidad.

En el Instituto de Neuroetología 
de la Universidad Veracruzana, que 
trabaja desde hace 30 años con pri-
mates, hay un equipo de investiga-
dores que ha puesto especial aten-
ción en esta especie, que habita en 
el sureste mexicano, en particular 
en la Reserva de la Biosfera de Los 
Tuxtlas.

Se trata de un equipo liderado 
por Pedro Dias y Ariadna Rangel-
Negrín, que incluye a más inves-
tigadores de la Universidad Vera-
cruzana y de otras instituciones 
educativas, así como a estudiantes 
de pre y posgrado. Es un grupo en 

el que aumenta el número de sus 
integrantes o disminuye, según las 
investigaciones que se desarrollen 
en torno a estos primates.

En entrevista con La Jornada,
Dias aseguró que al principio de 
su investigación se interesó en es-
tudiar el comportamiento de los 
primates porque eso contribuye 
al conocimiento de la evolución 
y conducta de los humanos. Pero 
conforme profundizó en su traba-
jo, comenzó a observarlos como 
actores importantes en el mante-
nimiento de los bosques tropicales, 
y a registrar una serie de interaccio-
nes ecológicas en las cuales están 
involucrados.

Reiteró que “los macacos tienen 
una gran actividad social: hay alian-
zas, coaliciones, jerarquías, pero en 
los monos aulladores todo es más 
sutil, y no hemos podido discernir 
las claves de su sociabilidad. Son 
diferentes en ese sentido y, sin em-
bargo, viven en grupos sociales, 
que son espacial y temporalmente 
cohesivos, crían a sus pequeños, y 
tienen relaciones de largo plazo. 
Realmente son sociables”.

Los monos aulladores de manto 
son una especie en peligro de ex-
tinción y han sido poco estudiados. 

Dias refirió que las investigaciones 
en su entorno son muy antiguas, o 
proceden de otras latitudes. Y desde 
este instituto se busca enriquecer 
los trabajos que permitan conocer-
los mejor. Para ello, trabajan desde 
dos enfoques: el primero, relacio-
nado con el comportamiento de los 
animales en sus medios naturales, 
y el segundo, vinculado al efecto de 
la perturbación humana de los eco-
sistemas naturales en esta especie.

Desde estas dos perspectivas, han 
impulsado investigaciones en torno 
a la maternidad de las hembras de 
mono aullador, en las que analizan 
las relaciones madre-infante, “para 
intentar entender si existe algo que 
se llama estilos de cuidado mater-
no”. También indagan sobre la re-
acción de estos animales a sonidos 
de depredadores ya extintos en su 
entorno, para saber si son capaces 
de reconocerlos o no.

“Se trata de simular sonidos 
de depredadores naturales de los 
monos aulladores en zonas donde 
todavía hay esos cazadores, y luego, 
en otras zonas donde ya no los hay, 
para ver si realmente existe un cam-
bio en la capacidad de las presas de 
reconocer a sus agresores”.

El experto destacó que esta inves-
tigación es muy importante, porque 
si se reintrodujera el águila harpía 
en el hábitat de los monos aullado-
res, “se convertirían en el desayuno, 
la comida y la cena, porque no las 
reconocerían como depredadores”.

El equipo del Instituto de Neuro-
etología también realiza estudios 
sobre la dinámica de estos monos 
con la mosca barrenadora, conoci-
da como moyocuil.

“La importancia de esta mosca 

radica en que parece actuar como 
un regulador de las poblaciones de 
monos aulladores, que cuando es-
tán infestados de ella no se mueren. 
Pero si un individuo tiene alguna 
infección de otro tipo, o escasez de 
recursos alimenticios, además de 
una carga parasitaria alta, la pro-
babilidad de que muera aumenta. 
Para una especie en peligro de 
extinción, como la especie objeto 
de estudio, es importante saber el 
impacto que puede llegar a tener 
esta parasitosis.”

Dias concluyó que el equipo “ha-
ce investigación básica; es decir, 
buscamos dar respuestas a pre-
guntas que no sabemos contestar 
en este momento. Esa búsqueda del 
conocimiento nace de nuestra cu-
riosidad innata; es nuestro motor”.

Equipo de la Universidad Veracruzana ha puesto 
especial atención en esta especie en riesgo de extinción
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Arriba, un ejemplar de esos 
animales. A la derecha, Pedro 
Dias, quien explicó que el análisis 
se enfoca en el comportamiento 
de éstos en su ambiente natural y 
en el efecto de la acción humana. 
Fotos Sergio Hernández
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Los científicos confirmaron lo que 
pasó con una estrella que explotó 
en una impresionante supernova 
visible desde la Tierra hace más de 
tres décadas: se transformó en una 
estrella de neutrones, uno de los 
objetos más extraños del universo.

En 1987, una estrella en una 
galaxia cercana se convirtió en su-
pernova y su ardiente desaparición 
fue detectada a simple vista en el 
cielo nocturno de la Tierra durante 
meses. Los científicos pensaron que 
cuando su núcleo colapsara, los res-
tos se convertirían en una de dos co-
sas: un agujero negro, del que nada 
escapa, o una estrella de neutrones, 
el objeto más denso del universo 
además de un agujero negro.

El problema era que había tantos 
escombros que los astrónomos no 

podían ver más allá del polvo. Pero 
el telescopio espacial James Webb
de la NASA atravesó el desorden mi-
rando en luz infrarroja y vio dos fir-
mas químicas reveladoras (argón y 
azufre) de una estrella de neutrones 
supercaliente pulsante, según un 
estudio publicado ayer en Science.

Debido a que la explosión fue 
reciente y estuvo bien rastreada, 
este descubrimiento debería ayu-
dar a los astrónomos a compren-
der mejor este bicho raro cósmico 
y sus predecesores que ayudaron a 
sembrar el universo con elementos 
importantes como el carbono y el 
hierro.

Esta estrella de neutrones tiene 
sólo 20 kilómetros de extremo a 
extremo, pero pesa 1.5 veces nues-
tro Sol. Está densamente poblada 
con poco espacio entre partes de 
sus átomos. Las consecuencias de 
la llamada supernova 1987A son 
probablemente la única vez que la 

astronomía moderna ha sido tes-
tigo del nacimiento y los primeros 
años de una estrella de neutrones, 
aunque hay astros más cercanos pe-
ro más antiguos en nuestra galaxia, 
señaralon los científicos.

“Además del agujero negro, es-
tos son los objetos más exóticos que 
tenemos en el universo”, sostuvo el 
Claes Fransson, astrofísico de la 
Universidad de Estocolmo en Sue-
cia y uno de los autores del trabajo. 
“Conocemos estos objetos desde 
la década de 1960, pero no hemos 
visto que ninguno de ellos se haya 
formado realmente”.

Las imágenes del distante rema-
nente de supernova muestran lo 

que Fransson llama “un anillo de 
perlas” rodeando una nube de pol-
vo. En algún lugar en medio de éste 
último está la estrella de neutrones, 
precisó.

Los científicos habían sospecha-
do durante mucho tiempo que el 
núcleo colapsado era ahora una 
estrella de neutrones. Pero esta me-
dición realizada por el James Webb,
aunque no es una imagen directa 
de ella, proporciona una respues-
ta bastante definitiva, añadieron 
Fransson y científicos externos.

El argumento en favor de una es-
trella de neutrones está bien funda-
mentado, afirmó Roger Blandford, 
astrofísico de la Universidad de 

Stanford, que no formó parte del 
estudio.

Debido a que la explosión de la 
supernova fue tan reciente y cerca-
na, “es ‘un regalo que continúa dan-
do’, enseñándonos sobre los neutri-
nos, la evolución de las estrellas y 
ahora lo que sucede después de la 
explosión”, concluyó Blandford en 
un correo electrónico.

7aLA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 23 de febrero de 2024 CIENCIAS

EUROPA PRESS 
MADRID

El Sol emitió dos fuertes erupciones 
en cuestión de horas, coincidiendo 
con el pico de actividad en el pre-
sente ciclo de nuestra estrella, de 
11 años.

La primera alcanzó su punto 
máximo a las 11:07 UTC el 21 de fe-
brero, y la segunda lo registró a las 
6:32 UTC de ayer, informa la NASA.

El Observatorio de Dinámica So-
lar (SDO, por sus siglas en inglés) de 
la NASA, que vigila al astro constan-
temente, captó en imágenes los des-
tellos brillantes en el área superior 
izquierda del astro. Las imágenes 
muestran un subconjunto de luz 
ultravioleta extrema que resalta 
las temperaturas extremadamente 
calientes del material que forma las 
llamaradas y que está coloreado en 
verde azulado.

Las erupciones solares son pode-
rosas explosiones de energía. Éstas 
y las llamaradas pueden afectar las 
comunicaciones por radio, las redes 
de energía eléctrica, las señales de 
navegación y representar riesgos 
para las naves espaciales y los as-
tronautas.

La primera llamarada se clasifica 
como X1.8. La segunda, como X1.7. 

La clase X denota las más intensas, 
mientras el número proporciona 
más información sobre su fuerza. 
Estas erupciones se suman a las re-
gistradas los días 9 y 16 de febrero.

Nuestro Sol está formado por un 
gas ionizado caliente conocido co-
mo plasma. Enormes flujos de ella 
y convección conspiran juntos para 
formar campos magnéticos dentro 
del astro, que se manifiestan en la 
superficie como manchas oscuras, 
las cuales  son comparables al tama-
ño de la Tierra y sedes de un intenso 
magnetismo, unas 10 mil veces más 
fuerte que el campo magnético del 
planeta.

A veces, los campos magnéti-
cos de las manchas solares se ven 
alterados en acontecimientos vio-
lentos que dan lugar al nacimiento 
de tormentas magnéticas solares, 
como llamaradas o eyecciones de 
masa coronal. Liberan radiación de 
alta energía y arrojan grandes can-

tidades de plasma magnetizada al 
espacio exterior. Las más intensas 
de estas tormentas pueden causar 
graves daños a los satélites en órbi-
ta, a las redes de energía eléctrica 
y a las telecomunicaciones cuando 
se dirigen a la Tierra.

Cientos de años de observacio-
nes desde principios del siglo XVII 
muestran que el número de man-
chas solares observadas en el Sol 
varía periódicamente. Alrededor de 
cada 11 años, el número de manchas 

y la intensidad de la actividad solar 
alcanzan un pico cuando se esperan 
las perturbaciones más violentas en 
los entornos espaciales planetarios 
(o el clima espacial). Sin embargo, 
predecir cuándo se producirá este 
pico sigue siendo un desafío.

El ciclo solar se produce median-
te un mecanismo de dinamo impul-
sado por la energía procedente de 
los flujos de plasma del interior del 
astro. Se entiende que este meca-
nismo involucra dos componentes 

principales del campo magnético, 
uno que se manifiesta en el ciclo de 
las manchas y otro que se expresa 
en un reciclaje del campo dipolar 
del Sol a gran escala; este último es 
muy parecido al campo magnético 
de la Tierra: se extiende de un polo 
del astro a otro. Con el ciclo de las 
manchas solares, también se obser-
va que el campo dipolar aumenta 
y disminuye en fuerza, y los polos 
magnéticos norte y sur intercam-
bian lugares, también cada 11 años.

Supernova mutó en 
estrella de neutrones, 
uno de los objetos 
más raros del cosmos
El telescopio James Webb atravesó escombros 
con luz infrarroja y captó dos fi rmas 
químicas que corroboran el fenómeno

 Las imágenes del remanente 
de supernova muestran lo que 
un experto llamó “un anillo de 
perlas” rodeando una nube de 
polvo. Foto NASA/ ESA/ CSA/ vía 
Europa Press

El Sol emitió poderosas 
erupciones con unas 
horas de diferencia 

 Un subconjunto de luz 
ultravioleta extrema que 
resalta las temperaturas muy 
calientes del material que 
forma las llamaradas y que está 
coloreado en verde azulado.
Foto Europa Press



JORGE CABALLERO

Al editar Los impactados, Lucía 
Puenzo descubrió la historia prin-
cipal de su nueva película, que no 
estaba en el guion ni la tenía fo-
calizada y se convirtió en el cora-
zón de su reciente obra, que llegó 
al circuito alternativo de salas de 
México. 

En entrevista con La Jornada,
señala: “algo que nunca me había 
pasado editando una de mis cintas, 
ocurrió en la trama central de Los 
impactados: una mujer que estaba 
herida por una razón loca y extraña, 
sale de un lugar estéril después de 
ser tocada por un rayo. Esta historia 
no estaba en el guion, sino por fue-
ra y la encontré durante el proceso 
de edición. Agradezco que tuve el 
tiempo y la cabeza para reconocerla 
porque en trabajos más industria-
les no tienes espacio para descubrir 
estas cosas”.

Los impactados es el quinto lar-
gometraje de Lucía Puenzo; está 
protagonizado por Mariana Di Gi-
rolamo, Germán Palacios, Guiller-
mo Pfening, Osmar Núñez y Moro 
Anghileri.

La realizadora recuerda que 
el génesis de este proyecto fue 
porque la artista plástica Lorena 
Ventimiglia se le acercó y le contó 
una historia de impactados, o ga-
niceros como los conocemos en 
México. Agrega que Ventimiglia 
“pintaba cuerpos de impactados 
con las marcas Linchtenberg. Ella 
me propuso escribir juntas el guion 
para hacer la película y, pues, ahí 
nos metimos de cabeza. Comenza-
mos a acercarnos a grupos de im-
pactados, a los supervivientes de la 
caía de un rayo. Al principio yo no 
sabía que existía una especialidad 
médica que trataba a los tocados 
por el rayo y también desconocía 
que existía la electrofilia, adicción 
a la electricidad. Todo este universo 
que es tan cercano, porque todos 
hemos estado en una tormenta con 
rayos y demás, lo desconocía. Esta 
fue la punta de entrada a esta pe-
lícula, todo lo que está ahí parece 
ciencia ficción, pero está basado en 
casos reales; todo está documenta-
do, nosotras sólo los unimos en una 
historia”.

Devasta neuronas

Para Lucía Puenzo, hubo dos ideas 
muy fuertes para filmar la película: 
“la reconfiguración sináptica, es-
to que cuando el rayo toca alguna 
persona deja por fuera la marca 
risomática de Lichtenberg, o sea 
el mechón de pelo blanco y sobre 

la piel una marca roja ramificada, 
similar a un helecho. Por dentro, el 
rayo devasta un surco de neuronas 
en el cerebro que hace que las per-
sonas no se reconozcan, no saben 
quiénes son. Este hecho, por un la-
do, me pareció tan científico y, por 
otro, tan poético. La segunda causa 
que me atrajo profundamente es la 
historia de la protagonista, entre 
todos los casos que documentamos, 
se encuentra el de esta joven, quien 
tuvo una menopausia precoz y que 
después de que la tocó el rayo, sus 
órganos comenzaron a comportar-
se de manera extraña y tan distinta 
que los ovarios se volvieron férti-
les. Cuando comenzamos a inves-
tigar nos dimos cuenta de cómo 
los órganos funcionan de manera 
diferente y es una idea muy loca y 
perturbadora”.

Puenzo agregó: “es increíble que 
algo tan aleatorio e imprevisible 
como un rayo pueda permitir a la 
persona afectada reinventarse. Por-
que lo que pasa con los impactados 
es que al despertar son otros. No 
se reconocen, literalmente mueren 
en ellos, en ese surco de neuronas. 
Son personas que no saben quiénes 
son, que sufren extrañas anomalías, 
todo tipo de alucinaciones: visuales, 
auditivas e hipoacusias”.

Híbrido de géneros

A la directora de La caída y XXY le 
gusta pensar que Los impactados es 
un híbrido de géneros que le atraen, 
dice que “tiene elementos sobre-
naturales, mezclado con un tono 
realista, pero al mismo tiempo es 
muy incierto lo que iba a pasar por 
su misma rareza. Me gusta hacer 
estas películas y no estar e cánones 
más digeribles. La cinta se estrenó 
en San Sebastián, que fue el primer 
público que la vio y estuvo buenísi-
ma la recepción que tuvo. México 
es el primer país latinoamericano 
donde se estrena. Entiendo que es-
te híbrido de géneros es un desafío 
para el espectador; los filmes, co-
mo éste, que presentan algún de-
safío, son los que me gustan. Uno 
entra a la sala de cine pensando en 
ver una película y termina viendo
otra”.

Los impactados llegó el pasado fin 
de semana a los cines de la Ciudad 
de México, Guadalajara, Monterrey 
y San Luis Potosí, a través de Man-
tícora. Posteriormente, comenzará 
su periplo por más ciudades de la 
República.

Increíble, que un rayo permita reinventarse 
a la persona que afecta, dice Lucía Puenzo
La cineasta estrenó Los impactados, 
cinta que parece “de ciencia fi cción, 
pero está basada en hechos reales” // 
Me pareció algo muy científi co y 
al mismo tiempo poético, afi rma

Marca risomática de 
Lichtenberg, en la imagen 
promocional del fi lme.

LA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 23 de febrero de 20248a

ESPECTÁCULOS



ALIA LIRA HARTMANN
CORRESPONSAL 
BERLÍN

Italia no deja de cautivar al mundo 
y para muchos de sus habitantes, 
cuando se trata de mostrarse en un 
escenario, parece ser una impronta 
en el ADN.

La ópera prima de Margherita 
Vicario, ¡Gloria! desbordó los áni-
mos del público asistente al estre-
no. Habían pasado 10 minutos y 
los aplausos no cesaban, mientras 
el equipo completo de la película 
pasaba al frente de la pantalla gi-
gante del Berlinale Palast. “¡Vieni 

qua! ¡Vieni qua! (ven acá)”, animaba 
la realizadora a todos y cada uno de 
los que participaron en la cinta, que 
desbordaba la emociones al ver la 
reacción del público.

El poder de la música y su impac-
to en el ser humano, incluso bajo las 
más difíciles condiciones de vida, 
queda comprobado en este trabajo.

El contexto histórico son los 
llamados Ospedali Grandi de Ve-
necia, instituciones de caridad que 
acogían a niñas huérfanas o aban-
donadas. Inusitado es el hecho de 
que grandes compositores italianos 
como Antonio Vivaldi llegaron a 
brindar educación musical en al-
gunas de esas instituciones.

¡Gloria!, que alude a los cantos 
religiosos, está ambientada en la 
Venecia de 1800. Cuenta la histo-
ria de un orfanato femenino, donde 
se enseñaba música. El extraordi-
nario talento musical de muchas 
de las mujeres que estuvieron ahí 
quedó en el anonimato. De hecho, 
la realizadora dedica su trabajo a 
estas personas que no llegaron a ser 
conocidas.

La visita del Papa al orfanato 
obliga a preparar un concierto 

especial. El cómico italiano Paolo 
Rossi encarna de manera magnífi-
ca al sacerdote y maestro del lugar, 
especie de tirano que no cuenta con 
habilidades musicales para sacar 
adelante tal compromiso.

La amistad y solidaridad entre 
cinco de esas jóvenes es parte de la 
historia. Juntas, durante las noches, 
derrochan sus talentos musicales 
en un sótano, donde una de ellas ha-
lla un instrumento hasta entonces 
desconocido: un pianoforte, popu-
lar en los siglos XVIII y XIX y que 
emitía sonidos fuertes y suaves.

El filme culmina con la llegada 
del Papa y un concierto cuya ra-
dicalidad desborda los ánimos del 
público.

También con tintes de comedia, 
¡Gloria! cautiva por el talento musi-
cal, humanismo y ambientación de 
la época, entre otros factores.

Margherita Vicario ( Roma, 1988) 
es una afamada actriz y cantante 
italiana ganadora de diversos pre-
mios en su país. Su incursión como 
realizadora la logra con el pie dere-
cho, pues su película compite por el 
Oso de Oro en la Berlinale.

La italiana ¡Gloria¡ cautiva 
al público de la Berlinale
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AP 
SANTA FE

Los abogados hicieron ayer decla-
raciones de apertura en el primer 
juicio relacionado con el tiroteo en 
el que murió una cinefotógrafa por 
un arma que sostenía el actor Alec 
Baldwin durante un ensayo para la 
película del oeste Rust.

Antes de que avance el caso de 
Baldwin, la supervisora de armas de 
la película será juzgada por cargos 
de homicidio involuntario y mani-
pulación de pruebas por la muerte 
de la directora de fotografía Halyna 
Hutchins ocurrida el 21 de octubre 
de 2021 en un rancho empleado 

como set de filmación a las afueras 
de Santa Fe.

La armera Hannah Gutierrez-
Reed se declaró inocente de los car-
gos y afirmó que no es culpable de 
forma directa de la muerte de Hut-
chins. En documentos presentados 
ante la Corte, el abogado defensor 
principal, Jason Bowles, señaló ha-
llazgos de reguladores de seguridad 
en el lugar de trabajo sobre grandes 
deficiencias que iban más allá del 
control de la armera.

Los fiscales planean presentar 
evidencia de que Gutierrez-Reed 
llevó de forma involuntaria muni-
ción real al plató de filmación, don-
de estaba expresamente prohibido. 
Dicen que la armera dejó pasar 

múltiples oportunidades para ga-
rantizar la seguridad, y finalmente 
cargó una bala real en el arma que 
mató a Hutchins.

Baldwin se declaró inocente de 
un cargo de homicidio involuntario 
en un caso separado.

Los fiscales Kari Morrissey y Ja-
son Lewis desestimaron un cargo 
de homicidio involuntario contra 
Baldwin en abril, alegando que se 
les informó que el arma pudo haber 
sido modificada antes y no funcio-
naba de manera correcta. Un aná-
lisis más reciente concluyó que “se 
debía tirar o presionar el gatillo lo 
suficiente como para liberar el mar-
tillo completamente amartillado o 
retraído del revólver de evidencia”.

La realizadora italiana 
Margherita Vicario, a su llegada 
al estreno de su fi lme. Foto Afp

TOM CRUISE PROTAGONIZARÁ NUEVA CINTA DE IÑÁRRITU

▲ La estrella hollywoodense Tom Cruise 
protagonizará la nueva cinta de Alejandro González 
Iñárritu, informó ayer el magazine estadunidense 
Variety, sin dar más detalles. El filme será 
producido por Warner Bros y el guion fue escrito 
por el realizador, Sabina Bergman, Alexander 

Dinelaris y Nicolás Giacobone, estos dos últimos  
son colaboradores frecuentes del director de 
Amores perros. Cruise se suma a Leonardo 
DiCaprio, Emma Stone, Michael Keaton y Edward 
Norton, quienes han sido dirigidos por el mexicano. 
En la imagen, el actor, en junio pasado. Foto Ap

Comenzó juicio contra la supervisora de 
armas de Rust por la muerte de cinefotógrafa
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Alves recibe sentencia de cuatro años 
y medio de cárcel por agresión sexual
Los magistrados le impusieron además el pago de una indemnización por 162 mil dólares

SE RECONOCE LA VERDAD Y SUFRIMIENTO DE LA VICTIMA: ABOGADO

AFP, AP Y EUROPA PRESS 
BARCELONA

El valor del consentimiento. Dani 
Alves, quien fuera el futbolista más 
laureado en la historia, ha pasado 
a ser protagonista de un cambio de 
paradigma en torno a la violencia 
de género. El ex lateral fue senten-
ciado a cuatro años y medio de cárcel 
por agredir sexualmente a una mu-
jer en una discoteca en Barcelona.

El ex lateral de la selección de 
Brasil y del Barça fue sentenciado 
bajo una nueva ley en España, cono-
cida como “Sólo sí es sí”, que enfati-
za que toda interacción sexual sin el 
consentimiento de la otra persona 
será una agresión.

Los magistrados le impusieron 
además cinco años adicionales 
de libertad vigilada, orden de ale-
jamiento de la víctima por nue-
ve años y medio, así como el pago 
de una indemnización de 150 mil 
euros (162 mil dólares).

La ley “Sólo sí es sí” entró en 
vigor en 2022 en España con la 
intención de garantizar la libertad 
sexual y dar valor al consentimien-
to después del controversial caso 
de La Manada, aunque tuvo una 
modificación en abril de 2023 para 
establecer penas de seis a 12 años 
para los delitos de agresión sexual 
con violencia o intimidación.

No obstante, el caso de Alves 
se evaluó bajo la primera versión 
de esta ley, pues el ataque fue an-
tes de la modificación a las normas 
legales, las cuales señalaban casti-
gos que iban de cuatro a 12 años.

Si la condena al brasileño fue me-
nor de lo esperado también se debe 
a que el tribunal aceptó un atenuan-
te de reparación del daño, debido a 
que el jugador depositó 150 mil eu-
ros de indemnización que le serían 
entregados a la víctima con inde-
pendencia del resultado del juicio.

Los magistrados dieron crédito 
a que “la víctima no consintió (te-
ner relaciones sexuales con Alves) 
y que existen elementos de prueba, 
además del testimonio de la denun-
ciante, para entender probada la 

agresión”, indicó el tribunal en un 
comunicado.

La víctima contó que Alves la 
agredió en el baño de una exclu-
siva discoteca de Barcelona en la 
madrugada del 31 de diciembre de 
2022. El tribunal consideró proba-
do que la mujer no había consentido 
la relación y que había evidencias, 
además del testimonio del acusado, 
de que había sido forzada.

Durante el juicio de tres días rea-
lizado a principios de mes, Alves 
negó haber agredido a la mujer, al 
indicar que todo había sido consen-
suado y él estaba ebrio. “No soy ese 
tipo de hombre”, aseguró.

La fiscalía pedía una pena de 
nueve años de prisión, mientras la 
acusación particular reclamaba 12. 
La defensa pedía su absolución o, 
en el caso de ser declarado culpable, 
una pena de un año y una indem-
nización de 50 mil euros (54 mil 
dólares) a la víctima.

“Estamos satisfechos, porque es 
una condena que reconoce lo que 
hemos sabido siempre: la verdad de 
la víctima y el sufrimiento que ha 
habido”, indicó David Sáenz, miem-
bro del equipo legal de la mujer que 
presentó la denuncia.

No obstante, indicó que su equi-
po legal no está de acuerdo con la 
aplicación de las circunstancias 
atenuantes y que el dinero no com-
pensa el daño que Alves hizo a su 
cliente. En el juicio, los médicos 
expertos testificaron que ella sufre 
de estrés postraumático.

Inés Guardiola, abogada de Al-
ves, indicó que buscarán recurrir 
la sentencia y añadió que el ex fut-
bolista “está entero” tras escuchar 
el veredicto en el tribunal. 

El fallo no es fijo, por lo que fut-
lista podría pedir en mayo ante el 
Tribunal Supremo un permiso pe-
nitenciario para salir de la cárcel 
debido a que ya ha cumplido un 
año, un mes y dos días en prisión. 
La Fiscalía dijo que estudiará el ca-
so antes de considerar un posible 
recurso ante una instancia superior.

Ley Sólo sí es sí, clave

La ministra de Igualdad, Ana Re-
dondo, considera que esta conde-
sna demuestra que la ley integral 
de libertad sexual, conocida como 
“Sólo sí es sí funciona y que el con-
sentimiento está en el centro”.

“Esta sentencia adquiere impor-
tancia en cuanto que perfila los lí-
mites del consentimiento. Habría 
sido impensable hace unas décadas, 
pues la justicia consideraba que al 
establecer un contacto social volun-
tario con el agresor este hecho pre-
suponía consentimiento y por tanto 
se eximía de culpa en la mayoría de 
las ocasiones”, agregó la Alianza 
Contra el Borrado de Mujeres.

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Nacional del Deporte 
(Conade) negó que exista un inves-
tigación por parte de la Fiscalía 
General de la República (FGR) en 
contra de su titular, Ana Gabriel 
Guevara, por desvíos de recursos 
de un monto que asciende hasta 
283 millones de pesos. 

“Es falsa la afirmación relativa a 
que la FGR investiga supuestos des-
víos de recursos, y no es más que la 
interpretación y manipulación do-
losa del contenido del informe de 
resultados de la revisión a la cuenta 
pública 2022”, indicó el organismo 
en un comunicado. 

“Dicho documento fue emitido 
por la Auditoría Superior de la Fe-
deración (ASF), en días pasados 
y contiene diversas “acciones” 
(19 recomendaciones, seis pro-

mociones de ejercicio de facultad 
de comprobación fiscal y 11 plie-
gos de observaciones) que deben 
aclarase ante dicha autoridad, y no 
se presentó ninguna denuncia.”

La Conade aseguró que no ha 
recibido alguna notificación por 
parte de la FGR y agregó que tie-
ne 30 días hábiles para “aclarar y 
desvirtuar” ante la ASF los señala-
mientos que presentó el informe de 
la cuenta pública 2022. 

El organismo encabezado por 
Guevara respondió después de 
que el miércoles se reveló que la 
Fiscalía Especializada en Mate-
ria de Combate a la Corrupción 
(FEMCC) inició, a solicitud de la 
ASF, dos carpetas de investigación 
por desvíos de recursos relaciona-
dos con la cuenta pública 2020 en 
contra funcionarios del organismo 
del deporte. 

Representantes de la ASF acu-

dieron a la FGR el pasado 19 de 
febrero y se formularon las que-
rellas para sancionar a quienes 
hubieran incurrido en desvíos.

En las denuncias se señaló 
que durante la revisión a la 
cuenta pública 2020 detecta-
ron anomalías financieras, en 
uno de los escritos se establece 
daños al erario por 598 millones 
de pesos, y en la segunda se en-
contraron  irregularidades por 
ocho millones de pesos.

La ASF presentó el martes 
20 de febrero el ejercicio de la 
cuenta pública 2022, donde dio 
a conocer tres auditorías realiza-
das a la Conade, de las cuales dos 
son relacionadas con desempe-
ño administrativo y una más es 
de cumplimiento forense en el 
cual se indicó un posible daño al 
erario por 283 millones 115 mil 
17.71 pesos. 

Conade niega investigación contra 
Ana Guevara por desvío de recursos

La condena es 
importante 
porque perfi la 
los límites del 
consentimiento”

▲ El brasileño, ex estrella del Barcelona, permanece detenido desde enero de 2023. Foto Afp
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Siboldi: los 
medios me 
trataron 
como a un 
delincuente
DE LA REDACCIÓN

Robert Dante Siboldi, director 
técnico de los Tigres, manifes-
tó que “nunca tuvo la intención 
de agredir a nadie” durante el 
altercado que se suscitó entre 
jugadores del conjunto felino y 
del Cruz Azul el pasado fin de 
semana, donde el timonel pateó 
al defensor Willer Ditta, moti-
vo por el cual recibió una sus-
pensión de tres partidos y una 
multa económica.

“Desde que comenzaron los 
forcejeos, mi postura fue de 
querer intervenir para separar 
y calmar. Mi error fue meter-
me, no debí salir de mi zona ni 
entrar a la cancha, pero es im-
posible eso, soy muy pasional. 
No recordé que estaba invadien-
do la cancha porque iba a calmar 
a los jugadores, como a Ángel 
Sepúlveda, a quien le ofrezco 
una disculpa porque lo abra-
cé un poco de más”, explicó el 
uruguayo en conferencia.

Acata pero no 
comparte sanción

Respecto de la suspensión co-
mentó que “asumirá la sanción 
impuesta por la Comisión Dis-
ciplinaria, pero no la compar-
te”. Es la primera ocasión que 
Siboldi recibe una sanción por 
una circunstancia de esta índole.

A su vez, el técnico charrúa 
consideró que las críticas en los 
últimos días por parte de los me-
dios de comunicación no fueron 
las correctas, ya que parecía se 
trataba de un delincuente.

“No me imaginaba que esta 
semana iba a vivir esto, no puedo 
encontrar una palabra que des-
criba todo lo que siento, porque 
en ningún momento me pasó 
por la mente agredir a nadie, se 
trataba de calmar. En la semana, 
cuando veo todo esto, pareciera 
que hubiera sido un delincuen-
te, que me tenía que ir a la cárcel 
a El Salvador, acusándome co-
mo si hubiera matado a alguien 
en un partido, porque se hizo 
toda esta película”, aseveró.

Por su parte, Ditta tampoco 
verá actividad en los próximos 
tres enfrentamientos, ya que 
también permanece inhabilita-
do por el altercado. Entre estos 
duelos, destaca su ausencia en 
el clásico joven que disputa-
rán los dirigidos por Martín An-
selmi este sábado ante el Améri-
ca en el estadio Azteca.

LIGA MX CLAUSURA 2024
HOY 

PUEBLA VS QUERÉTARO           19:00
Tv Azteca y Fox Sports
NECAXA VS PACHUCA                21:00
Vix
JUÁREZ VS MONTERREY           21:10
Fox Sports

DE LA REDACCIÓN

La sequía goleadora de Santiago 
Giménez finalizó ayer en la Liga 
de Europa. Pese a reconciliarse 
con las redes, tras ocho partidos 
sin marcar, el sabor del encuentro 
fue agridulce para el mexicano, 
quien vivió una nueva eliminación 
con el Feyenoord, al caer en dieci-
seisavos de final (4-2) en penales 
con la Roma, tras empatar 2-2 en 
el tiempo reglamentario. 

Los de Róterdam abrieron el 
marcador a los cinco minutos del 
encuentro en el estadio Olímpico de 
Roma, gracias al tanto del tricolor, 
quien remató de forma dramática 
una pelota que se negaba a mover de 
nueva cuenta las redes para el cante-
rano del Cruz Azul. Pero la fiesta fue 
efímera para el conjunto neerlandés, 
quien 10 minutos después recibió el 
empate de los botines del italiano 
Lorenzo Pellegrini, quien reven-
tó la escuadra gracias a una asisten-
cia de Stephan El Shaarawy.

Las oportunidades se repartieron 
en ambas áreas durante el transcur-
so del segundo tiempo, donde los 
dos conjuntos tuvieron posibilida-
des para liquidar. Al no concretar 
ninguna de las oportunidades, 
fue desde los 11 pasos donde se con-
cedió el boleto a octavos del segun-
do torneo con mayor prestigio en 
Europa. El polaco Nicola Zalewski 
ejecutó a la perfección el tiro defi-
nitivo, con el que los dirigidos por 
Daniele de Rossi avanzaron.

En la edición anterior, el Feye-
noord también fue eliminado por 
La Loba en cuartos de final, donde 
Giménez salió expulsado. 

El delantero mexicano suma 22 
goles en todas las competencias es-
ta temporada, de los cuales marcó 

19 en la Liga de los Países Bajos, 
dos en Champios y un tanto adicio-
nal en la Liga de Europa. 

Pese a su racha sin anotar, Cha-
quito se mantiene en la pelea por 
el liderato de goleo en la Eredivisie 
ubicado en la tercera posición. Van-
gelis Pavlidis del AZ Alkmaar lidera 
el sector con 21 tantos, seguido de 
Luuk de Jong del PSV con 19, quien 
está empatado con Giménez. 

En tanto, los históricos AC Milán 
y Benfica sellaron su clasificación a 
octavos de final pese a no conseguir 
triunfos en la vuelta. El conjunto 
rossoneri superó 5-3 global al Re-
nnes de Francia, mientras las Águi-

las se impusieron 2-1 al Toulouse.
En otros resultados, el Marse-

lla avanzó con un global 5-3 sobre 
el Shakhtar Donetsk de Ucrania 
y el Galatasaray de Turquía fue eli-
minado 6-4 global por Sparta Praga.

Santiago Giménez se reconcilia con 
el gol, pero eliminan al Feyenoord 

MILÁN Y BENFICA AVANZAN EN LA LIGA DE EUROPA

▲ El mexicano (de blanco), quien disputa el balón con Gianluca 
Mancini, anotó el gol que adelantaba a los neerlandeses, que al fi nal 
cayeron en penales ante la Roma. Foto Afp

KARLA TORRIJOS

La selección femenil mexicana se 
enfrentará hoy a República Domi-
nicana en su segundo encuentro de 
la fase de grupos de la Copa Oro W, 
donde tendrá la obligación de ganar 
para mantener con vida sus aspira-
ciones de trascender en el nacien-
te certamen de la Concacaf. 

Luego de la igualada sin goles an-
te Argentina en el duelo inaugural, 
en el que  dejaron escapar el triunfo 
tras fallar un penal, las tricolores 
deben dejar atrás dicho resultado y 
salir al terreno de juego con mucha 
más confianza, estimó la delante-
ra Stephany Mayor. 

“No nos gustó nada el empate 
contra Argentina, queríamos ganar, 
ahora tenemos que darle vuelta a la 
página. Sabemos la calidad de ju-

gadoras que tenemos y el partido 
más importante es el de mañana 
(hoy), debemos salir con esa con-
fianza, esa calidad que tenemos 
y solamente demostrarlo”, mencio-
nó ayer en videoconferencia desde 
Los Ángeles. 

Por su parte, el técnico tricolor 
Pedro López aseguró que su plan-
tel está preparado para superar 
a todos los rivales a los que se enfren-
ten en el certamen, por lo que con-
fió en que serán capaces de derrotar 
al conjunto dominicano.

“Tengo la suerte de dirigir a un 
equipo con 23 grandes jugadoras. Si 
vemos la plantilla que hemos traído 
a Copa Oro, cada una de ellas es di-
ferente y te puede dar alternativas.

“El aspecto mental será un factor 
clave para la consecución de los ob-
jetivos dentro del torneo regional”, 
apunto el timonel. 

Tri femenil, por la victoria 
ante República Dominicana

SEGUIRÁ EN ITALIA

▲ El defensor mexicano Johan Vásquez renovó con el Génova 
de la Serie A italiana hasta 2027. “El futbolista continúa su 
aventura con la camiseta rossoblù, con la que hasta la fecha 
acumula 56 apariciones y ha marcado dos goles”, mencionó 
el club. Foto @GenoaCFC, con información de la Redacción
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AFP Y AP 
LOS CABOS

El noruego Casper Ruud se convir-
tió en el primer semifinalista del 
Abierto de tenis de Los Cabos ayer 
al vencer en cuartos de final al por-
tugués Nuno Borges en dos sets con 
parciales de 6-3 y 6-2.

Ruud, número 12 del ranking mun-
dial y cuarto preclasificado del tor-
neo, se impuso a Borges, 47 para la 
ATP, en una hora con siete minutos.

Ruud esperaba al ganador de 
la eliminatoria entre el estaduni-
dense Aleksandar Kovacevic (100/
ATP) y el griego Stefanos Tsitsipas 
(11/ATP), segundo en la siembra y 
campeón defensor, la cual se dispu-
tó ayer mismo por la noche.

En la categoría de dobles, la pa-
reja conformada por el mexicano 
Miguel Ángel Reyes Varela y el ar-
gentino Guido Andreozzi avanzó a 
las semifinales del certamen tras 
vencer al también tricolor Hans 
Hach Verdugo y al venezolano Luis 
David Martínez en dos sets con par-
ciales de 6-2 y 6-4. 

Por otro lado, el ruso Andrey Ru-
blev, número cinco del orbe y primer 
cabeza de serie, fue eliminado en 
cuartos de final del torneo de Doha 
al caer 6-4 y 7-6 (8/6) ante el checo 
de 18 años Jakub Mensik (116º).

En semifinales, Mensik se en-
frentará al francés Gael Monfils 
(68º), quien derrotó 6-2 y 6-4 a su 
compatriota Ugo Humbert (18º) en 
el último partido del día en la capi-
tal catarí.

En la otra parte del cuadro, el 
ruso Karen Khachanov (17º) se cla-
sificó a las semifinales con apenas 
tres juegos ante el finlandés Emil 
Ruusuvuori (43º), quien abandonó 
cuando perdía 3-0 en el primer set.

El rival de Khachanov en la si-
guiente ronda será el australiano 
Alexei Popyrin (46º), quien sorpren-
dió al kazajo Alexander Bublik (21º) 
por un doble 6-4.

En tanto, la campeona de Wim-
bledon Marketa Vondrousova su-
cumbió este jueves ante Sorana 
Cirstea tras estar arriba por 6-2, 
5-1 en los cuartos de final del tor-
neo de Dubái.

Vondrousova dejó escapar seis 
puntos de partido para caer 2-6, 
7-6 (7-1) y 6-2.

Coco Gauff, la campeona del 

Abierto de Estados Unidos y actual 
número tres del mundo, también 
se dejó remontar al perder 2-6, 6-4 
y 6-2 ante la rusa Anna Kalinska-
ya, número 40 del ranking y quien 
tuvo que sortear la fase clasificato-
ria del torneo.

La número uno mundial, la po-
laca Iga Swiatek, quedó como la 
única cabeza de serie que sigue 
en carrera de las 16 que comenza-
ron este certamen.

Swiatek venció 6-3 y 6-2 a Zheng 
Qinwen, la china que el mes pa-
sado alcanzó la final del Abierto 
de Australia. 

En las semifinales de hoy, Swia-
tek se las verá contra Kalinskaya. 
Mientras Cirstea (22º) jugará ante 
la italiana Jasmine Paolini (26º) en 
el otro cruce.

Ruud, a semifi nales en el Abierto de Los Cabos

▲ El tenista noruego derrotó sin 
problemas al portugués Nuno 
Borges en una hora con siete 
minutos. Foto Afp

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Cuando a Dana White, fundador 
y presidente de la UFC, la mayor em-
presa de artes marciales mixtas en 
el mundo, le preguntaron sobre las 
tres décadas que lleva dirigiendo su 
exitosa compañía respondió como 
quien habla de una joven promesa a 
punto de tocar el cielo: “No creo que 
ningún deporte tan joven como el 
nuestro haya tenido el impacto glo-
bal de nosotros. Yo diría que nadie”.  

No es entusiasmo hueco. La em-
presa que dirige White tiene un 
valor en conjunto de unos 21 mil 
millones de dólares y cotiza en la 
Bolsa de Valores de Nueva York. 
Ha organizado espectáculos con 
audiencias en vivo de casi 60 mil es-
pectadores y su canal de video tiene 
más de 8 millones de suscriptores. 
En las artes marciales mixtas no tie-
ne contendiente que se le acerque.

En los planes de expansión global 
que tiene la organización, América 
Latina representa uno de los mer-
cados más interesantes y lucrativos. 
Ahí México tiene una posición es-
tratégica. Para el crecimiento de la 
UFC, reconoce Lawrence Epstein, 
vicepresidente ejecutivo de la com-
pañía, nuestro país es la puerta de 
entrada a toda una región.

La NFL, una de las ligas depor-
tivas más poderosas en el mundo, 
tiene a México como su mercado 
más importante fuera de Estados 
Unidos con casi 50 millones de se-
guidores, según cifras de la propia 
corporación. Ese potencial de con-
sumo también están en la mira de 
la UFC.

Aunque está lejos de los números 
de la NFL, la mayor organización de 
artes marciales mixtas le persigue 
con firmeza. Epstein asegura que 
existen unos 20 millones de aficio-
nados a este espectáculo deportivo 
en el país. Sólo hay que ver cómo 
se agotaron las 23 mil entradas pa-
ra la función de este sábado en la 
Arena Ciudad de México, donde el 
tijuanense Brandon Moreno será la 
estrella del cartel. 

“México se encuentra en el top 
10 de los mercados para la UFC”, 
comenta Epstein; “pero es mucho 
más que eso lo que representa. 
Los primeros peleadores mexica-
noestadunidenses traían mucho 
de la cultura de este país que está 

profundamente ligada a su tradi-
ción de boxeo”.

Por esta razón, la empresa inau-
guró ayer su UFC Performance Ins-
titute en Ciudad de México, ubicado 
en la colonia Anzures en la alcaldía 
Miguel Hidalgo. Tercero en su tipo 
en el mundo. El centro germinal 
fue creado en Las Vegas; en 2019 
se creó el segundo en Shanghái. A 
diferencia de sus antecesores, este 
no sólo funcionará como espacio 

de concentración para los atle-
tas de la empresa, sino también co-
mo una academia. 

Semillero de 
futuros campeones

“La idea es formar a los futuros 
campeones de UFC”, explica Fo-
rrest Griffin, vicepresidente de 
Desarrollo de Atletas. “La diferen-
cia de este instituto es que no sólo 

buscamos desarrollar a los mejores 
peleadores con miras a que puedan 
triunfar, sino también provocar un 
cambio en la cultura de las artes 
marciales mixtas en América La-
tina. Si un egresado de este espacio 
no consigue entrar a alguno de nues-
tros circuitos de competencia, podrá 
volver a su comunidad o a su gimna-
sio para compartir el conocimiento 
que adquiera en este espacio”.

El plan de crecimiento de la UFC 

no sólo implica entonces realizar 
unas 20 funciones al año fuera de 
Estados Unidos. Pretenden crear 
un cambio cultural en la manera 
de convivir con los espectáculos 
deportivos, hacer una simbio-
sis con las comunidades y las cul-
turas locales. No sólo son las car-
teleras, sino generar todo un am-
biente en torno a las artes marcia-
les mixtas, espacios de formación, 
competencias, estrellas del lugar. 
Y México fue el espacio más ade-
cuado para la firma.

“En Brasil las artes marciales 
mixtas están muy desarrolladas. 
Ahí no hacía falta ingresar”, recono-
ce Lawrence. Sabe de lo que habla, 
pues el porcentaje de competido-
res del país sudamericano satura 
las carteleras de UFC y otras com-
pañías. En ese país donde el futbol 
es casi una religión, las artes mar-
ciales mixtas se encuentran en el 
segundo lugar de preferencia entre 
los aficionados a los deportes. 

UFC ha tenido peleadores con 
ascendencia mexicana desde 
hace mucho tiempo, Caín Velas-
quez, quien fue campeón de peso 
completo, rompió el récord de 
asistencia para este espectáculo 
en México con 21 mil personas en 
la Arena CDMX.

El ascenso de Brandon Moreno 
fue el detonante para una etapa de 
los peleadores mexicanos en ese 
circuito de artes marciales mixtas. 
Este es un momento clave para el 
crecimiento global de la UFC y Mé-
xico será una plataforma.

“Tuvimos campeones mexica-
nos sin tener este centro. Vamos a 
ver qué pasa en unos 10 años. Que 
se cuiden de México en el futuro”, 
concluye Forrest Griffin, el respon-
sable del desarrollo del talento en 
este deporte.

México, con 20 millones de fans, un 
mercado incomparable para la UFC

INAUGURA EN CDMX SU TERCER INSTITUTO MUNDIAL

Dana White, fundador de la 
UFC, en la apertura de la nueva 
academia. Foto Víctor Camacho



CLARA ZEPEDA

Pese a que terminó 2023 con seña-
les de “fatiga”, la economía mexica-
na creció 3.2 por ciento respecto a 
2022, impulsada por las actividades 
industriales, principalmente de la 
construcción, que repuntó 15.6 
por ciento anual, reveló el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi).

De acuerdo con el reporte final 
del producto interno bruto (PIB) al 
cuarto trimestre de 2023, que dio 
a conocer el Inegi, el avance de la 
actividad económica del país fue 
menor al 3.9 por ciento registra-
do en 2022; así como ligeramente 
menor al que esperaba el gobierno 
federal, de aproximadamente 3.5 
por ciento, pero muy superior a las 
magras proyecciones de principios 
de 2023, que estimaban un creci-
miento inferior a uno por ciento.

El Inegi estimó que por sectores 
económicos, el primario (agrícola 
y ganadero) creció 1.9 por ciento 
anual, mientras el secundario (in-

dustria) subió 3.5 por ciento anual 
y el terciario (servicios y comercio) 
aumentó 3.1 por ciento.

Resaltaron los sectores más di-
námicos, como el de la construc-
ción, principalmente por las obras 
insignia de la presente administra-
ción, con un crecimiento de 15.6 
por ciento respecto a 2022. En la 
industria de servicios destacó la 
información en medios masivos, 
de 5.9 por ciento anual; servicios 
profesionales, 5.6 por ciento, y co-
mercio al por menor, 4.1 por ciento.

El crecimiento promedio anual 
en los primeros cinco años de go-
bierno del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador es de 0.8 por 
ciento, mientras en el sexenio de 
Enrique Peña Nieto el crecimien-
to promedio en los primeros cinco 
años fue de 1.9 por ciento; con Fe-
lipe Calderón, uno por ciento; con 
Vicente Fox, 1.2 por ciento y con Mi-
guel de la Madrid, una contracción 
de 0.2 por ciento.

Con cifras desestacionalizadas, el 
PIB aumentó 0.1 por ciento trimes-
tral en términos reales, su noveno 

trimestre al alza, mientras avanzó 
2.5 por ciento frente al último tri-
mestre de 2022.

“Los datos del PIB del cuarto tri-
mestre confirman que la economía 
terminó el año con fuertes señales 
de fatiga, ya que los tres grandes 
sectores productivos perdieron 
fuerza y sólo los servicios presen-
taron un magro avance trimestral 
de 0.3 por ciento, mientras los otros 
cayeron”, consideró Alfredo Couti-
ño, director de Moodys Analytics.

Se estancó en la recta final 

El Indicador Global de la Actividad 
Económica (IGAE )de diciembre, 
un referencial del PIB mensual, 
mostró una clara ralentización de 
la economía mexicana en el último 
trimestre de 2023, al presentar caí-
das en los últimos tres meses.

El Inegi estimó que el IGAE se 
contrajo 0.05 por ciento en diciem-
bre, luego de que en noviembre y 
octubre presentaran caídas de 0.4 
y 0.1 por ciento, respectivamente.

Por componente, en el último 

mes de 2023 y con cifras ajustadas 
por estacionalidad, las actividades 
primarias aumentaron 7.9 por cien-
to en diciembre respecto a noviem-
bre, las terciarias no presentaron 
cambio y las secundarias disminu-
yeron 0.7 por ciento mensual.

A tasa anual y con series deses-
tacionalizadas, el IGAE creció 2.1 
por ciento en términos reales y 
mostró una desaceleración frente 
al dato anual de noviembre de 2.7 
por ciento.

Alejandro Saldaña, economista 
en jefe de Ve por Más, aseguró que 
en diciembre, el IGAE hiló su terce-
ra contracción mensual, reflejando 
los retrocesos en la industria y los 
servicios, mientras la actividad 
agropecuaria rebotó. 

“La economía mexicana mostró 
solidez el año pasado, pero se le 
abolló la corona al crecimiento al 
cierre de 2023. Prevemos que exhi-
ba un menor ritmo de crecimiento, 
conforme se resienten los efectos 
de un menor crecimiento econó-
mico externo y del endurecimiento 
monetario”, destacó Saldaña.

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador destacó que en economía 
“hay buenas noticias” para el país, 
pues el PIB creció 3.2 por ciento el 
año pasado y en las primeras tres 
quincenas de 2024 la inflación va 
a la baja.

Desde la mañanera en Palacio 
Nacional, detalló que el más recien-

te reporte del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (inegi) indi-
ca que el avance económico del año 
pasado fue de 3.2 por ciento.

“Somos de los países con más 
crecimiento económico en el mun-
do, desde luego más que Estados 
Unidos, con todo respeto.”

La segunda “muy buena noticia”, 
agregó, es que también de acuerdo 
al Inegi, la inflación va a la baja en 
lo que va del año: 4.90 por ciento 
anual en la primera quincena de 

enero, 4.87 en la segunda parte del 
mes pasado y 4.45 por ciento en los 
primeros 15 días de febrero.

“Esto reafirma nuestro criterio 
de que se pueden aumentar los sa-
larios sin que se incremente la in-
flación, como engañaron durante 
décadas los tecnócratas corruptos 
del conservadurismo. No aumenta-
ban el salario porque decían que se 
incrementaba la inflación.”

Contrario a esa doctrina neolibe-
ral, remarcó, en su administración 

se ha incrementado el salario míni-
mo 20 por ciento.

“Desde luego como 16 por cien-
to por encima de la inflación, y no 
pasó nada, no tiene nada qué ver. 
Una gran mentira, un sofisma más”.

Remarcó que esto exclusivamen-
te en cuanto a salario mínimo, pues 
los salarios contractuales “también 
se incrementaron”, además de que 
la pensión a los adultos mayores 
creció 25 por ciento. “¡Y ahí está el 
resultado!”. 

CLARA ZEPEDA

A pesar del crecimiento econó-
mico en 2023, el ingreso pro-
medio de cada mexicano fue de 
194 mil 296 pesos al cierre del 
cuarto trimestre, 1.57 por ciento 
inferior al máximo observado en 
2018.

Elaborado con datos del Inegi, 
el producto por habitante tuvo 
una importante recuperación, 
tras el drástico efecto de la pan-
demia en 2020, que lo llevó a 151 
mil pesos por mexicano; no obs-
tante, aún no se ha recuperado 
totalmente, al mantenerse por 
debajo del último nivel récord, 
el cual se alcanzó en el primer 
trimestre de 2018 y fue de 197 
mil 393 pesos.

Así, la recuperación econó-
mica después de la pandemia 
(medida por el PIB per cápita) 
no ha sido completa, pues no ha 
resarcido el nivel de 2018, des-
cribió Julio Santaella, ex presi-
dente del Inegi.

Contracción trimestral

Con el incremento de 0.1 por 
ciento trimestral, el PIB de Mé-
xico alcanzó un nuevo máximo 
histórico de 25.21 billones de 
pesos en 2023; no obstante, la 
economía mexicana se ralentizó 
en el último trimestre de 2023, 
presentando su menor variación 
trimestral en dos años.

Así, el ingreso por habitante 
se contrajo 0.20 por ciento entre 
octubre y diciembre de 2023 con 
respecto al trimestre previo.

Al cierre del cuarto trimestre, 
el ingreso por cada mexicano fue 
de alrededor de 11 mil dólares, 
principalmente por la fortale-
za del peso mexicano, toda vez 
que el tamaño de la economía 
aumentó.

Estadísticas del Banco Mun-
dial revelan que México se posi-
ciona en niveles de 2014, cuan-
do se registraba un ingreso por 
habitante de 11 mil 490 dólares, 
pero todavía está lejos de econo-
mías como Luxemburgo, nación 
que registra un PIB per cápita de 
125 mil dólares; o de su principal 
socio comercial, Estados Unidos, 
con de 76 mil 329 dólares.

Impulsa industria el crecimiento
AVANZÓ LA ECONOMÍA 3.2% EN 2023: INEGI

Retoma PIB
per cápita
el nivel
previo a la 
pandemia

Hay buenas noticias para el país: López Obrador
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.50 17.52
Euro 18.52 18.52

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.00%
Cetes 91 días 11.35%
TIIE 28 días 11.49%

Inflación
1ª quincena de feb.        -0.10%  anual 4.45%
De ene. 2023 a ene. 2024 4.88%
Reservas internacionales
213 mil 60.8 mdd al 16 de febrero de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 78.61 +0.70
Brent 83.67 +0.64
Mezcla mexicana 74.27 +0.80

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 57 mil 148.73 unidades
Variación puntos +127.7
Variación por ciento +0.22

 El presidente Andrés Manuel 
López Obrador recibió ayer en 
sus oficinas de Palacio Nacional 
a Larry Fink, quien encabeza el 
fondo de inversiones 
internacionales BlackRock. El 
mandatario difundió el encuentro 
en sus redes sociales: “Siempre 
es grato platicar con Larry Fink, 
porque no sólo es el presidente y 
director de uno de los fondos de 
inversión más importantes del 
mundo, sino también es un 
hombre inteligente; pocos saben 
que es politólogo de profesión”. 
Larry Fink también se reunió con 
las candidatas presidenciales 
Claudia Sheinbaum y Xóchiltl 
Gálvez, de acuerdo con 
publicaciones de las dos 
aspirantes en sus cuentas de la 
red X. Foto Presidencia

LARRY FINK VISITA 
PALACIO NACIONAL



MÉXICO SA
Tercer intento al hilo vs. AMLO // “Periodistas”
y guerra sucia // “Publicistas mercenarios”

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

S
I UN MEDIO de comunicación, sus 
responsables editoriales o algún pe-
riodista “estrella” se topan con “datos 
de informantes difíciles de corroborar 
y, en ocasiones, terminan siendo in-

correctos”, pues sencillamente no los publican. 
De otra suerte están obligados a desecharlos. 
Sin embargo, si optan por llevarlos a la tinta y el 
papel, a las pantallas de la televisión o a las redes 
sociales, y para justificarse por la falta de ética 
al final de la “noticia” reconocen que nada com-
probaron, entonces algo apesta, porque puede 
tratarse de amarillismo puro, falta de rigor 
profesional o, de plano, el reconocimiento tácito 
de que forman parte de una campaña política 
pagada para golpear a un tercero.

ESE ES EL caso más reciente del periódico 
estadunidense The New York Times, que, bajo la 
firma de Alan Feuer y Natalia Kitroeff (esta últi-
ma jefa de la oficina del rotativo en la Ciudad de 
México) publicó una “indagatoria que apuntaba 
a posibles relaciones entre narcotraficantes y 
personas cercana al presidente López Obrador 
cuando ya ocupaba el cargo” y en su cabeza ase-
gura que “Estados Unidos indagó acusaciones 
de vínculos del narco con aliados del presidente 
López Obrador” (la versión, bajo la firma de 
Jesús García, se toma del diario La Opinión de 
Los Ángeles, porque para leerla en NYT hay que 
pagar por la mentira).

YA CON AQUELLO de “apuntaba a posibles” 
(…) la lectura obligada es que ese par de “profe-
sionales” nada corroboró –como si en realidad 
esa fuera su intención– y que simplemente quiso 
echar la papa caliente por ella fabricada –me-
diante carta, con límite de tiempo, enviada a Pa-
lacio Nacional– para ver si el gobierno mexicano 
caía en el garlito.

FEUER Y KITROEFF involucran al gobierno 
estadunidense en la “indagatoria” y hablan de 
“relaciones entre narcotraficantes y personas 
cercanas” a López Obrador (incluso afirman que 
“algunos de los informantes tienen videos de los 
hijos de AMLO recibiendo dinero del narcotráfi-
co”), pero (¡sorpresa!) en una parte lejana de su 
“reportaje” reconocen que “si bien los recientes 
esfuerzos de los funcionarios estadunidenses 
identificaron posibles vínculos entre los cárteles 
y los asociados de López Obrador, no encontra-
ron ninguna conexión directa entre el propio 
presidente y las organizaciones criminales”.

NADA COMPROBARON Y recurrieron a 

“informantes difíciles de corroborar y, en ocasio-
nes, terminan siendo incorrectos”, pero sin más 
se aventaron al ruedo, en línea con otra “estre-
lla” del periodismo gringo (Tim Golden) y de la 
mano de Carlos Loret de Mola y sus “ardillos”, 
mejor conocido como Lord Montajes. Sin duda, 
brillantes, profesionales y, sobre todo, éticos “pe-
riodistas”, que se han prestado a difundir basura 
como parte de la campaña de desprestigio y la 
guerra sucia, al tiempo que caminan junto a los 
“estrategas” mediáticos de la “oposición”, el del 
“peligro para México” y tantas otras barbarida-
des. Como bien los calificó el presidente López 
obrador, se trata de “publicistas mercenarios, 
calumniadores profesionales de fama mundial”.

Y TAN NO lo hicieron, que rápidamente el por-
tavoz del Consejo de Seguridad Nacional, John 
Kirby (representante del gobierno “involucrado” 
en la “indagatoria”), salió a dejar en claro que 
“no existe una investigación sobre el presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador, y 
presuntas conexiones con el narcotráfico; el 
Departamento de Justicia ya ha dejado claro que 
no hay ninguna investigación” sobre el mandata-
rio mexicano.

DESNUDADO, PUES, PERO el periódico The 
New York Times calificó como “preocupantes e 
inaceptables” las declaraciones del presidente 
López Obrador, tras las críticas que lanzó du-
rante su conferencia de prensa matutina por la 
publicación de un reportaje sobre supuestas in-
vestigaciones de las autoridades estadunidenses 
que lo vinculan con el narcotráfico en las elec-
ciones de 2018 en México. “Esta es una táctica 
preocupante e inaceptable por parte de un líder 
mundial en un momento en que las amenazas 
contra los periodistas van en aumento”, acusó el 
rotativo en la red social X. Agregó: “Hemos pu-
blicado el artículo en cuestión y respaldamos el 
trabajo de nuestra reportera y a los periodistas” 
(La Jornada).

Y ¿QUÉ ESPERABA? ¿Agradecimiento, flores, 
piropos?

Las rebanadas del pastel

¿TAN URGIDO ESTÁ Mario Delgado que de 
plano ofrece hueso legislativo a impresentables 
como Ricardo Monreal, Pedro Haces, Javier Co-
rral, Marcelo Ebrard, Manuel Espino, Cuauhté-
moc Blanco, Sergio Mayer y algunos más? ¿Fue 
tómbola o aplicó la política de al abordaje? …Ya 
no es Ladygelatinas; ahora es Ladychicles.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Televisa perdió 10 mil 235.9 millo-
nes de pesos el año pasado, debido a 
la reducción de la utilidad de opera-
ciones por los negocios que pasaron 
al balance de TelevisaUnivision.

La pérdida se compara con la uti-
lidad neta por 44 mil 712.2 millones 
de 2022.

“El cambio desfavorable de 54 
mil 948.1 millones reflejó la ausen-
cia en 2023 de 56 mil 222.2 millo-
nes en la utilidad de operaciones 
discontinuadas que reconocimos 
en 2022 en relación con la transac-
ción de TelevisaUnivision”, aclaró 
la empresa.

La empresa destacó que sus in-
gresos disminuyeron 2.3 por ciento 
a 73 mil 767.9 millones en 2023 en 
comparación con 75 mil 526.6 mi-
llones en 2022. Los ingresos netos 
y la utilidad de los segmentos ope-
rativos disminuyeron 2.3 por ciento 
y 5.4 por ciento, respectivamente.

“Esta baja fue impulsada princi-
palmente por la disminución de los 
ingresos en el segmento de Sky.”

Cuervo gana 41%

José Cuervo, la mayor productora 
de tequila del mundo, reportó un 
aumento interanual en sus ganan-
cias de 41 por ciento en el cuarto 
trimestre, a mil 962.5 millones de 
pesos, apoyada por sólidas ventas.

Los ingresos totales de la compa-
ñía, cuyo nombre oficial es Becle, 
sumaron 13 mil 164.3 millones de 
pesos, 4.8 por ciento por debajo de 
la facturación registrada en los úl-
timos tres meses de 2022.

José Cuervo dijo que sus ventas 
netas tuvieron un aumento de 3.6 
por ciento, al tiempo que los volú-
menes crecieron 0.2 por ciento en 
la comparación interanual.

“La desaceleración de la deman-
da de bebidas espirituosas por parte 
de los consumidores en varios mer-
cados indica tendencias de normali-
zación tras dos años de crecimiento 

exponencial”, se comentó en el in-
forme de resultados trimestrales.

Sortea Coca-Cola Femsa
los efectos cambiarios

La embotelladora Coca-Cola Femsa 
reportó resultados financieros só-
lidos para 2023, ello pese a efectos 
cambiarios desfavorables.

De acuerdo con su reporte, los in-
gresos ascendieron a 245 mil 88 mi-
llones de pesos, 8.1 por ciento más 
respecto a los 226 mil 740 millones 
de pesos del año anterior.

“El crecimiento del volumen, las 
iniciativas de optimización de ingre-
sos y efectos de mezcla favorables 
impulsaron este aumento. Estos 
factores fueron parcialmente con-
trarrestados por efectos desfavora-
bles de conversión de moneda de la 
mayoría de nuestras divisas operati-
vas a pesos mexicanos. Excluyendo 
los efectos de conversión de mone-
da, los ingresos totales aumentaron 
18 por ciento”, señaló la empresa en 
el documento.

La utilidad neta de la participa-
ción controladora fue de 5 mil 392 
millones de pesos frente a los 7 mil 
144 millones del mismo periodo del 
año anterior. 

Aumento de pasajeros 
favorece cifras de OMA

Grupo Aeroportuario del Centro 
Norte (OMA) dio a conocer ayer sus 
resultados financieros del cuarto 
trimestre del año pasado, los cuales 
reflejaron una expansión.

El tráfico de pasajeros observó 
un aumento de 5.2 por ciento com-
parado con el cuarto trimestre de 
2022, al sumar 6.8 millones. Los ae-
ropuertos con el mayor crecimiento 
en tráfico fueron Monterrey, Ma-
zatlán, Zihuatanejo, Ciudad Juárez, 
Torreón y San Luis Potosí.

La utilidad neta consolidada en el 
trimestre fue de mil 255 millones.

Televisa perdió $10 
mil 235.9 millones

JULIO GUTIÉRREZ

En las comunidades indígenas, exis-
te un servicio de telefonía que no 
sólo sirve para proporcionar datos 
y navegar en Internet. Telecomuni-
caciones Indígenas Comunitarias 
(TIC), un operador móvil virtual, es 
una firma que busca regresar parte 
de los ingresos a las comunidades y 
así favorecer su desarrollo.

Se trata de una asociación civil 
que cuenta con el servicio de la red 
Altán para poder otorgar servicios 
de telecomunicaciones en las enti-
dades indígenas más rezagadas del 
país, y que destina 20 por ciento 
de sus ingresos a las comunidades, 
organizaciones y cooperativas que 
forman parte de su modelo de ne-

gocio y a un fondo que busca tener 
un impacto social.

Los planes que ofrece la asocia-
ción van desde 50 pesos mensuales 
y ofrecen hasta 3 gigas para nave-
gar por Internet y también hay pla-
nes anuales con pago en una sola 
exhibición. Para aquellas personas 
que tienen familiares en Estados 
Unidos o en Canadá, cuenta con 
llamadas sin costo adicional a esos 
países.

Actualmente, se encuentra en 
la búsqueda de cooperativas o 
asociaciones que se sumen al pro-
yecto para poder llevar servicios 
de telefonía celular e Internet a las 
comunidades más alejadas del país, 
pues al ser parte de la red de Altán, 
tienen presencia en prácticamente 
toda la república mexicana.

▲ La actividad económica en Argentina cayó 
4.5 por ciento en diciembre, en comparación 
con el mismo mes de 2022, y bajó 1.6 por ciento 
durante todo 2023, informó el instituto oficial 
Indec. El año pasado, Argentina estuvo 

afectada por una sequía que golpeó la actividad 
agroexportadora y restó 3 por ciento al PIB. En 
la imagen el presidente Javier Milei, con la 
subdirectora gerente del FMI, Gita Gopinath, en 
Buenos Aires. Foto Afp
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Lanzan telefonía celular para 
las comunidades indígenas

REPORTES EMPRESARIALES

PIB DE ARGENTINA CAYÓ 1.6% EN 2023



CLARA ZEPEDA

El descenso de los precios agro-
pecuarios, particularmente de los 
tomates, ayudó a que la inflación 
general en México se moderara 
más de lo que esperaba el consenso 
del mercado, informó el Instituto 
Nacional de Estadística y Geogra-
fía (Inegi).

En los primeros 15 días de febre-
ro, la inflación general desaceleró 
a 4.45 por ciento anual desde 4.87 
por ciento registrado en las dos 
semanas previas. Esta variación 
significó el menor aumento de los 
precios al consumidor desde la se-
gunda mitad de noviembre de 2023.

El Índice Nacional de Precios 
al Consumidor (INPC) disminuyó 
0.1 por ciento en la primera mitad 

de febrero, respecto a la quincena 
anterior, su primer caída en cinco 
quincenas.

Los precios de los productos 
agropecuarios registraron una caí-
da significativa de 3.95 por ciento 
quincenal, en gran medida por los 
menores precios del pollo y los to-
mates, en el caso de estos últimos 
revirtieron parte de los aumentos 
registrados en meses anteriores. 

En contraste, el precio de la ener-
gía aumentó 1.5 por ciento quince-
nal, debido a los incrementos en gas 
LP y gasolina.

El consenso de analistas que con-
sultó Citibanemex en su última en-
cuesta estimó una inflación general 
de 4.7 por ciento, con un aumento 
de 0.17 por ciento quincenal.

“La inflación sorprendió a la baja, 
debido a una reversión mayor a la 
estimada de los precios del jitomate 
y, en menor medida, a una inflación 
subyacente, que excluye de su cál-
culo la energía y los alimentos fres-
cos, menor a la proyectada”, sostu-
vo Iván Arias, director de estudios 

económicos de Citibanamex.
De acuerdo con datos del Inegi, la 

inflación anual en México reportó 
71 quincenas fuera del rango de la 
meta de estabilidad de precios del 
Banco de México (BdeM), de entre 
3 y 4 por ciento.

Baja jitomate

El repliegue de la inflación en la 
primera mitad de febrero estuvo 
apoyada por la caída del precio del 
jitomate de 35.39 por ciento; su con-
tribución a la baja en la inflación fue 
de 0.421 puntos. Le siguió el tomate 
verde, con un descenso de 13.10 por 
ciento; pollo, 1.37 por ciento; cala-
bacita, transporte aéreo, huevo y 
nopales, 11.84, 5.48, 1.13 y 5.81 por 
ciento, respectivamente.

En cambio, la incidencia en la in-
flación al alza estuvo representada 
por el aumento del gas doméstico 
LP de 8.06 por ciento, con una con-
tribución de 0.123 puntos; gasolina 
de bajo octanaje, 1.29 por ciento; 
cebolla, loncherías, vivienda propia, 

6.42, 0.49 y 0.18 por ciento, en ese 
orden.

Por su parte, el índice de precios 
subyacente, que determina la tra-
yectoria de los precios a mediano y 
largo plazos, incrementó 0.24 por 
ciento a tasa quincenal y 4.63 por 
ciento a tasa anual.

El índice de precios no subyacen-
te, que incluye productos agrope-
cuarios y energéticos,  registró una 
caída de 1.10 por ciento quincenal y 
un crecimiento de 3.93 por ciento 
a tasa anual, desde 5.25 por ciento 
en la quincena anterior.

“Anticipamos que continuará  la 
disminución gradual del empuje 
sobre los precios subyacentes, de-
bido a la desaceleración que pro-
nosticamos para el consumo y la 
apreciación acumulada del peso. 
Sin embargo, las presiones sobre los 
precios de los servicios permanecen 
elevadas, lo que consideramos que 
está  relacionado principalmente 
con factores internos y en parte res-
ponde a las apretadas condiciones 
del mercado laboral”, prevé Arias.
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BRAULIO CARBAJAL 

Si bien es un hecho que el país se 
encuentra en un proceso desin-
flacionario, el panorama sigue 
implicando retos, por lo que los 
miembros de la junta de gobier-
no del Banco de México coinci-
dieron en mantener una postu-
ra de “cautela” en lo referente 
a una posible disminución en la 
tasa de interés de referencia. 

En las minutas públicas este 
jueves sobre su última reunión 
de política monetaria, los inte-
grantes del banco central hicie-
ron énfasis en que el enfoque 
de la guía prospectiva de la tasa 
que establece el costo al que se 
financian empresas y familias 
en México debe ser prudente, 
cauteloso y flexible.

El documento señaló que un 
miembro de la junta señaló que 
el BdeM debe seguir con el enfo-
que de cautela que ha guiado sus 
decisiones pasadas. 

En tanto, otro opinó que debe 
preservarse el tono de cautela 
ante un entorno en el cual el 
balance de riesgos para la in-
flación se mantiene sesgado al 
alza. Advirtiendo que no se pue-
de descartar que sea necesario 
mantener el nivel actual de la ta-
sa de referencia por más tiempo 
del que anticipa el consenso del 
mercado. 

En tanto, otro miembro enfa-
tizó que aún no debe plantearse 
una primera disminución de la 
tasa de referencia. 

Uno más señaló que, en su 
opinión, comparado con otros 
países, la política monetaria en 
México no es tan efectiva por lo 
que se requiere una restricción 
monetaria más duradera.

Agregó que el panorama es 
muy incierto por lo que en las 
próximas decisiones de política 
monetaria deberá prevalecer la 
cautela y prudencia en la admi-
nistración de la restricción mo-
netaria. Resaltó que cualquier 
eventual ajuste a la baja no debe 
interpretarse como el inicio de 
un ciclo de relajación monetaria. 

DORA VILLANUEVA

Las condiciones de inseguridad en 
el país son el principal obstáculo 
para el crecimiento de las empre-
sas en México; en orden de apro-
vechar la relocalización de cadenas 
de suministro (nearshoring) no sólo 
se requieren medidas económicas, 
como estímulos fiscales “muy de 
fondo” para atraer más inversiones, 
sino garantías de seguridad públi-
ca, advirtió el Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos (IMCP).

Prácticamente siete de cada 10 
personas consultadas para el Índi-
ce Mexicano de Confianza Econó-
mica (IMCE) que elabora el IMCP 
reconocen en las “condiciones de 
inseguridad en el país” el principal 
obstáculo para que las empresas 
crezcan en México. Le siguen la 
falta de capital, la disponibilidad 
de financiamiento y la corrupción.

En conferencia de prensa, Erner-

to O’Farril Santoscoy, presidente de 
la comisión de análisis económico 
del IMCP, reportó que para apro-
vechar la relocalización, conocida 
por el anglicismo nearshoring, 
también se requieren políticas de 
fortalecimiento de los organismos 
reguladores y de impulso indus-
trial; aumentar la inversión en 
infraestructura; elevar la calidad 
y cantidad en educación y capaci-
tación de la fuerza laboral; así como 
promover las energías limpias y la 
sustentabilidad.

Al recuperar los datos prelimi-
nares sobre inversión extranjera 
directa (IED), que el año pasado 
tocó un monto sin precedente de 36 
mil 58 millones de dólares, O’Farril 
Santoscoy enfatizó que “en térmi-
nos relativos”, el resultado de estos 
flujos hacia la economía mexicana 
“no es bueno”.

De acuerdo con los datos prelimi-
nares reportados por la Secretaría 
de Economía, la IED  el año pasado 

equivale a sólo 2 por ciento del pro-
ducto interno bruto (PIB) de 2023, 
“un descenso sistemático desde el 
2.7 por ciento del PIB (que repre-
sentó en) 2018”, comentó.

También se observa que la mayor 
captación de capitales se concentró 
en la primera mitad del año, cuando 
sumó 29 mil millones de dólares, 
el 80 por ciento de los flujos repor-
tados de manera preliminar por 
Economía. Y la mayor parte en re-
inversión de utilidades y no nuevas 
inversiones.

“La reinversión de utilidades re-
presenta 74 por ciento del total de 
la inversión, seguido por préstamos 
y pagos realizados entre compañías 
del mismo grupo corporativo (13 
por ciento). Sólo 13 por ciento del 
total corresponde a la incorpora-
ción de nuevos inversionistas ex-
tranjeros o empresas en México”, 
acotó Santoscoy.

A inicios de la semana, el sub-
secretario de Comercio Exterior 

destacó que la reinversión de uti-
lidades es evidencia de la reloca-
lización, pues muestra confianza 
en la economía mexicana,  según 
lo declarado por el funcionario; al 
tiempo que se recibieron anuncios 
de inversión por 110 mil millones de 
dólares a desplegarse en los próxi-
mos años.

Se desaprovecha
la oportunidad

Santoscoy consignó que, de acuerdo 
con un estudio del Instituto Tecno-
lógico y de Estudios Superiores de 
Monterrey, firmado por el investi-
gador Roberto Durán, México sólo 
está captando 15 por ciento de los 
flujos de inversión que se generan 
por el fenómeno del nearshoring,
mientras Filipinas o Vietnam, e in-
cluso Brasil, “están aprovechando 
de una mejor forma este fenómeno 
global captando montos superiores 
de inversión en plantas industriales”.

Desacelera la infl ación por la caída de 
precios en los productos agropecuarios

Cautela de 
BdeM sobre 
eventual baja 
en las tasas

Inseguridad, obstáculo para el crecimiento de empresas: IMCP

Inegi: en la primera 
quincena de febrero 
fue de 4.45% anual
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PNUD (1990): Planteamientos centrales
de Desarrollo sin pobreza (4ª entrega)

JULIO BOLTVINIK

E
L TEXTO DE Desarrollo sin pobre-
za (DSP) aborda la propuesta de un 
programa de apoyo a la economía 
popular (EP), señalando que “éste 
debe partir de la identificación de 

todos los esfuerzos que cada país esté realizan-
do en esta línea para evaluar sus resultados, 
buscando los principios de coordinación y 
complementación de todos ellos y, a partir 
de ahí, plantear su desarrollo y masificación. 
También es importante identificar las activi-
dades que posean las características que más 
se ajusten al perfil de un proyecto productivo 
popular: tecnología adecuada para procesos 
en pequeña escala, mercados dinámicos (in-
ternos y externos), bajos requerimientos de 
inversión, elevada relación trabajo/capital, 
acceso viable a las materias primas, habilidad 
tradicional y requerimientos moderados de 
calificación de la mano de obra, entre otras”. 
Identifica dos problemas usuales de la EP: pro-
blemas de mercado y obstáculos legales. Sobre 
los primeros señala que “puede deberse a dos 
motivos principales: o bien el producto no 
cumple los requerimientos de calidad y diseño 
que exigen sus mercados óptimos, o bien el 
pequeño empresario popular no tiene acceso 
a estos compradores por barreras socioeco-
nómicas o de mercadeo. Aquí radica uno de 
los factores clave de una estrategia de apoyo a 
la economía popular: calificar su oferta para 
que cumpla los requerimientos de mercados 
dinámicos y exigentes, y crear canales de co-
mercialización para que el producto pueda, 
efectivamente, llegar a ellos”. En cuanto a los 
obstáculos legales, señala que las compras ofi-
ciales tienen una compleja reglamentación y 
en las grandes empresas privadas se requiere 
que tengan una disposición efectiva para com-
prar a los productores populares. Sugiere las 
bolsas de subcontratación como una solución. 
Concluye que es necesario formular mecanis-
mos para brindar al pequeño productor un 
apoyo eficiente en sus procesos administrati-
vos, productivos y de comercialización. Anota 
que en la microempresa, forma de organi-
zación básica de la EP, la precariedad de sus 
posibilidades internas plantea obstáculos a su 
desarrollo. La asistencia técnica a tantas y tan 
pequeñas unidades se vuelve difícil y costosa. 
Sostiene que, cuando la EP logra constituir 
formas asociativas, se logra complementación 
y escalas óptimas en las que incluso es posible 
conservar parte de la dinámica familiar. “En 
el sector rural, la organización de los produc-
tores (manteniendo su autonomía económica 
familiar) trae numerosas economías externas: 
pueden reducir los costos de la asistencia téc-
nica, del transporte y comercialización y mejo-
rar sus condiciones de mercadeo al presentar 
una oferta más significativa”. 

DSP PROPONE DOS instrumentos de apoyo 
a la EP: los agentes promotores (AP) y las em-
presas comercializadoras (EC). Los AP actúan 
como consultores, impulsores y asesores en lo 
referente a evaluación de sus oportunidades, 
al diseño de sus plantas, a su manejo y admi-
nistración, a los aspectos técnicos del proceso 
productivo, a las especificaciones de sus pro-
ductos y a la dinámica organizativa del grupo. 
No necesitan disponer internamente de todo 
el personal y recursos técnicos, pero deben 
estar en capacidad de apoyarse en organismos 
externos. No puede haber un modelo dogmá-
tico de AP, señala DSP, el cual en un comienzo 
puede asumir un papel protagónico e ir poco a 
poco entregando al grupo productor el control 
y manejo de su empresa. Las EC deben apoyar 

todo el proceso de colocación de la producción 
en el mercado; brindar asesoría acerca de las 
calidades requeridas, las normas vigentes, las 
tendencias de la moda; y actuar como canal de 
intermediación para líneas de crédito para ca-
pital de trabajo. Es fundamental que la comer-
cializadora tenga autonomía presupuestaria y 
genere con su actividad sus propios recursos 
de funcionamiento. Por medio de ambos, el AP 
y la EC, otras entidades ya existentes encon-
trarán canales muy eficientes y especializados 
para hacer llegar su apoyo a la EP. “La política 
general de apoyo a la EP también requiere 
una estrategia jurídica e institucional. Las 
formas jurídicas y los mecanismos de registro 
pueden instaurarse por medio de un régimen 
especial , o de la adecuada reglamentación de 
alguno existente. Es necesario brindar a la EP 
procedimientos sencillos de formalización. Es 
muy conveniente establecer un registro mer-
cantil único como requisito de inscripción, que 
cumpla las obligaciones legales en todas las 
instancias (municipios, seguro social, impues-
tos, etcétera). 

EL CRÉDITO A la EP. Los más exitosos pro-
gramas de financiamiento a la EP son aquellos 
que han logrado formular mecanismos y pro-
cedimientos ajustados a sus características 
y dinámica, basados en la concepción de la 
banca popular (BP) como los Money Shops 
de Filipinas con sus casetas bancarias y sus 
amortizaciones diarias para comercio popular 
o el Grameen Bank de Bangladesh con sus 
garantías solidarias. En América Latina hay 
muchas experiencias, incluyendo el programa 
microempresarial en Colombia y el crédito a 
la palabra en el medio rural de México. De las 
experiencias que describe DSP, aconseja reto-
mar lo siguiente: a) Se requiere, ante todo, co-
nocimiento directo del cliente, de su tradición 
y capacitación, de su negocio, de su reputación 
en la comunidad, de su producción actual o 
planeada, de sus canales de comercialización. 
b) La BP puede amoldarse a las necesidades 
y ritmos propios de su cliente; sus préstamos 
serán, por lo general, pequeños, escalona-
dos, de rápida rotación, con amortizaciones 
pequeñas y frecuentes. c) La operación debe 
cubrir sus costos; para ello es básico cobrar 
lo justo al usuario y racionalizar los costos del 
intermediario y mejorar su eficiencia. Esta 
parte de DSP concluye haciendo notar que “el 
programa de apoyo a la EP puede manejar dos 
tipos de cuentas. Una, destinada a la capacita-
ción y promoción, cuyo financiamiento podría 
correr a cargo del presupuesto como gasto 
no rembolsable. Llegaría a los productores 
populares por intermedio de los AP. La otra 
cuenta, de carácter rembolsable y con pago de 
intereses, se destinaría a los préstamos pro-
ductivos. Si bien es importante crear un fondo 
de garantías como respaldo a los programas 
de financiamiento de la EP, es mucho más 
importante tener buenos proyectos y buenos 
clientes (lo que en modo alguno quiere decir 
clientes adinerados), que buenas garantías. 
El deudor popular es excelente cumplidor de 
sus compromisos, sobre todo porque no puede 
darse el lujo de incumplir un compromiso que 
luego le cerrará todas las puertas del crédito. 
Como complemento de estas garantías ‘direc-
tas’ de la EP (garantías solidarias, asesoría en 
el proyecto, etcétera) resulta de gran utilidad 
disponer de fondos de garantías para cubrir el 
factor de riesgo que siempre trae consigo una 
operación de crédito”. Ricas ideas y experien-
cias para que Claudia Sheinbaum se apropie 
de ellas.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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Nvidia, el fabricante de chips para el 
desarrollo de inteligencia artificial, 
sumó ayer 277 mil millones de dó-
lares en valor de mercado y anotó 
la mayor ganancia diaria de Wall 
Street en la historia, un día después 
que el reporte de resultados superó 
las expectativas y reavivó un repun-
te basado en el optimismo sobre la 
inteligencia artificial (IA).

Las acciones de la compañía 
escalaron 16.4 por ciento y llega-
ron a 785.38 dólares al cierre de 
sesión, elevando su capitalización 
de mercado a más de 1.96 billones 
de dólares, después que su infor-
me trimestral de enero, emitido 
el miércoles, mostrara que la de-
manda por sus chips especializa-
dos usados en la informática de IA 
sigue superando las expectativas 
de los analistas. Las acciones de la 
compañía con sede en Santa Clara, 
California, alcanzaron también un 
récord en el día. 

Los resultados de Nvidia re-
presentan más combustible para 
un repunte global de las acciones 
tecnológicas vinculadas a la IA, 
impulsando a máximos históricos 
los índices S&P 500 de la bolsa de 
Nueva York, el STOXX 600 de Eu-
ropa y el Nikkei de Japón.

Los operadores intercambiaron 
el jueves 65 mil millones de dóla-

res en acciones de Nvidia, lo que 
represento casi un quinto de todas 
las transacciones de papeles del 
S&P 500.

El cierre transformó el aumen-
to de un día en el valor bursátil de 
Nvidia en el mayor en la historia de 
Wall Street, superando fácilmente 
una ganancia récord de 196 mil mi-
llones de dólares de Meta Platforms 
el 2 de febrero.

La tercera empresa más 
valiosa en la bolsa de NY

Además, la ganancia de ayer convir-
tió a Nvidia en la tercera empresa 
más valiosa del mercado de valo-
res de Estados Unidos, superando 
a Amazon y Alphabet, controladora 
de Google.

Microsoft y Apple, valoradas 
en 3.04 billones y 2.84 billones de 
dólares, respectivamente, son las 
dos empresas más valiosas de Wall 
Street.

Las acciones de Nvidia han su-
bido 58 por ciento en lo que va de 
2024, lo que representa más de 
una cuarta parte del aumento del 
S&P 500 en lo que va del año. Eso 
hace que las perspectivas de Nvi-
dia sean cruciales no sólo para los 
accionistas directos, sino también 
para los propietarios de fondos in-
dexados que se encuentran amplia-
mente en cuentas de ahorro para 
la jubilación.

CAE ACTIVIDAD EMPRESARIAL EN EU

Nvidia anota la mayor 
ganancia diaria en la 
historia de Wall Street

▲ La actividad empresarial estadunidense se enfrió en febrero y una 
medida de los precios pagados por los insumos cayó al nivel más bajo 
en casi tres años y medio, disipando los temores sobre las presiones 
en los precios. S&P Global anunció que su índice PMI compuesto de 
producción de Estados Unidos, que mide los sectores manufacturero 
y de servicios, cayó a 51.4 este mes desde 52 en enero. Una lectura 
por encima de 50 indica expansión en el sector privado. El sector 
servicios fue el responsable de la moderación de la actividad 
empresarial, mientras que la actividad manufacturera aumentó hasta 
su nivel más alto en 17 meses. Foto Ap, con información de Reuters
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CUBADEBATE 
LA HABANA

Una delegación de la Asociación 
Nacional de Departamentos de 
Agricultura de Estados Unidos 
(Nasda, por sus siglas en inglés) 
viajó a esta capital con el fin de 
identificar relaciones de negocios 
futuras, sobre todo con los nuevos 
actores económicos, que dinamicen 
los procesos de producción.

Ted McKinney, presidente de la 
Nasda, comentó en conferencia de 
prensa, que su objetivo es estrechar 
lazos de amistad y explorar las po-
sibilidades de comercio y coopera-
ción binacional.

Añadió que, con los contactos de 
los que disponen, pueden identifi-
car oportunidades de intercambio, 
importación, exportación y de co-
mercio. McKinney puntualizó que 
han tenido conversaciones con 
funcionarios, incluido el presiden-
te Miguel Díaz-Canel, pero también 
con agricultores asociados a las di-
ferentes formas productivas, dígase 
cooperativas o micro, pequeñas y 
medianas empresas (Mipymes), así 
como con investigadores y académi-
cos de la Universidad Agraria.

Indicó que mantienen el opti-
mismo sobre de las posibilidades 
de cooperación futuras en el sec-
tor, y mostró su satisfacción ante 
la decisión de crear estos nuevos 
actores económicos en el país que 
son las Mipymes, algo que puede lle-
var a mayores y mejores contactos 
comerciales.

La delegación de la Nasda 
reporta a Washington

Recordó que su asociación no rea-
liza operaciones comerciales, pero 
mostró la intención de trasladar 
estas experiencias al sector priva-
do estadunidense y al gobierno del 
presidente Joe Biden.

Michael Strain, secretario de 
Agricultura del estado de Louisia-
na, al referirse al bloqueo impuesto 
por el gobierno de Estados Unidos 
contra Cuba, apuntó que son cues-
tiones complejas entre los dos paí-
ses, y destacó que estas visitas, de 
manera continuada, son una forma 
de mover la aguja para mejorar las 
relaciones.

Ernesto Barón, responsable para 
Centro, Sudamérica y el Caribe, del 
Consejo Exportador de Carne de 
Aves y Huevos de Estados Unidos, 
expuso que esta rama de la agricul-
tura tiene presencia en el mercado 
cubano, y realiza exportaciones 
significativas de carne de aves, de 
bajo costo y alta calidad.

Sin embargo, agregó, no sola-
mente desean que crezcan estas 
exportaciones, sino también las 
relaciones comerciales bilaterales.

McKinney explicó que Nasda es 
una asociación con 170 años de 
existencia, y agrupa a los secreta-
rios, comisionados, directores o del 
sector primario en Estados Unidos.

Agricultores 
de Estados 
Unidos 
visitan Cuba

Brasil impulsa en el G-20 un 
acuerdo global alimentario
Cancilleres abordan posibles soluciones a la guerra en Ucrania

REVISAN FORMAS DE FINANCIAR EL BANCO CONTRA EL HAMBRE

XINHUA, REUTERS, PRENSA 
LATINA Y SPUTNIK 
RÍO DE JANEIRO

Brasil reiteró al Grupo de las 20 
mayores economías del mundo 
(G-20) la necesidad de crear una 
alianza global contra el hambre y 
la pobreza, en su facultad de presi-
dente rotatorio del grupo.

La iniciativa fue propuesta por 
el jefe de gobierno Luiz Inácio Lu-
la da Silva, cuando su país asumió 
la presidencia rotatoria del G-20 
en diciembre pasado, y fue refren-
dada en este encuentro de can-
cilleres por el ministro brasileño 
de Desarrollo y Asistencia Social, 
Familia y Lucha contra el Hambre, 
Wellington Dias.

Durante la sesión, se debatió 
sobre cómo deberían ser las con-
diciones de adhesión de los países 
interesados en formar parte de es-
ta alianza mundial. Brasil propuso 
el financiamiento de acciones con-
tra el hambre y la pobreza a cargo 
de los países ricos del G-20 y los 
grandes empresarios.

“La alianza es un mecanismo 
práctico para movilizar recursos 
financieros y conocimientos desde 
donde más abundan y canalizarlos 
hacia donde más se necesitan. De 
este modo, se apoya la aplicación y 
ampliación de acciones, políticas y 
programas a escala nacional”, afir-
mó Dias.

Los estudios de las organiza-
ciones internacionales muestran 
que se necesita un fondo de 78 mil  
millones de dólares al año para 
alcanzar el objetivo de reducir la 
pobreza mundial hacia 2030, en lí-
nea con los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible fijados por la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU).

El acuerdo global sobre segu-
ridad alimentaria, por su parte, 
se basaría en los principios de 
atención a los más vulnerables y 
la aplicación eficaz de las políticas 
nacionales.

Los países miembros del G-20 
fijaron como prioridades la alimen-
tación sana, el apoyo a los peque-
ños y medianos productores ade-
más de la innovación tecnológica 
como factores que pueden reper-
cutir positivamente en la produc-
ción de alimentos en las mismas 
regiones que los necesitan, como 
África.

Un estudio de la Organización 
de las Naciones Unidas para la Ali-
mentación y la Agricultura (FAO), 
publicado en 2022, señala que en 
el mundo hay 735 millones de per-
sonas en situación de hambre, in-
cluso bajo riesgo de muerte, en un 
planeta que en realidad produce 
los alimentos necesarios para el 
sustento de todos, recordó el mi-
nistro.  “El objetivo es que llegue-

mos a 2030 con esta cifra lo más 
cercana posible a cero”, exhortó.

Dias subrayó que las múltiples 
crisis han provocado que el ham-
bre, la inseguridad alimentaria y la 
pobreza vuelvan a crecer en todo 
el mundo. Además de la pandemia 
del covid-19, también han contri-
buido el cambio climático, la crisis 
económica mundial y los conflictos 
geopolíticos más recientes.

Rusia ofrece diálogo

En otras actividades de la cumbre 
de cancilleres, el jefe de la diplo-
macia rusa, Sergei Lavrov, aseveró 
que Moscú está abierto al diálogo 
sobre estabilidad estratégica con 
Estados Unidos, pero que debe ser 
“honesto”.

Dijo, en otros temas, que los 
países de Occidente ya no pueden 
actuar como garantes de la esta-
bilidad financiera en el mundo, y 
señaló que el Fondo Monetario 
Internacional, el Banco Mundial y 
la Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económicos 
se están convirtiendo en “artefac-

tos del pasado. Los estados que se 
mancharon usando medidas ile-
gítimas –sanciones unilaterales, 
confiscación de activos soberanos 
y propiedad privada– para el ajuste 
de cuentas con oponentes geopo-
líticos, ya no pueden considerarse 
‘garantes’ de la estabilidad finan-
ciera”, dijo Lavrov. Añadió que los 
países del G-20 deberían atraer a 
grandes asociaciones de integra-
ción del Sur Global para que par-
ticipen plenamente.

No hubo encuentro 
Blinken-Lavrov

El secretario de Estado estaduni-
dense, Antony Blinken, destacó 
que la necesidad de un fin inme-
diato de la guerra  en Ucrania logró 
consenso en la reunión. 

“Creo que si estuvieran en esa 
sala, como lo estuvo el ministro de 
Asuntos Exteriores  Lavrov, escu-
charían un coro muy fuerte prove-
niente no sólo de los países del G-7 
dentro del G-20, sino también de 
muchos otros, sobre el imperativo 
de poner fin a la agresión rusa, res-
taurar paz, asegurándonos de que 
los ucranios sean quienes decidan 
su propio futuro”, afirmó Blinken 
durante una conferencia de prensa 
en Río de Janeiro.

El funcionario representante de 
la Casa Blanca confirmó que en la 

cita no mantuvo conversaciones 
directas con Lavrov.

Apoyo a Haití

La delegación estadunidense infor-
mó que al margen del encuentro 
Canadá, Benín, Francia y Jamaica 
ofrecieron apoyo a una fuerza de 
seguridad internacional respalda-
da por la ONU y cuyo objetivo es 
hacer frente a la violencia desen-
frenada de las bandas en Haití.

Washington ha prometido 200 
millones de dólares para financiar 
el Apoyo Multinacional a la Segu-
ridad, que Kenia se ofreció a dirigir 
el año pasado.

Un día después de recibir a 
Blinken, Lula da Silva se reunió en 
Brasilia con Lavrov, quien antes 
fustigó a Occidente por “acusa-
ciones infundadas” durante la cita 
ministerial del G-20.

Tras el encuentro realizado, “a 
pedido” del gobierno ruso, en la 
residencia oficial de la Alvorada, 
“el canciller Lavrov expuso las 
posiciones de Rusia en relación al 
conflicto con Ucrania”, comunicó 
el gobierno brasileño.

Lula manifestó: “Brasil continúa 
dispuesto a colaborar con los es-
fuerzos a favor de la paz en Ucra-
nia, siempre con el diálogo como 
condición”, señaló en un mensaje 
en la red social X.

▲ Aspecto de la reunión 
de ministros de Relaciones 
Exteriores del G-20 en Río de 
Janeiro, Brasil. 
Foto Ap



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES 

En medio del paro de 24 horas 
de los sindicatos de trabajadores de 
la salud, después de similar protesta 
de los trenes antier, el gobierno del 
ultraderechista presidente Javier 
Milei anunció el cierre del Instituto 
Nacional contra la Discriminación, 
la Xenofobia y el Racismo (Inadi), 
proceso que tiene que pasar ineludi-
blemente por el Congreso, mientras 
varios gobernadores de las provin-
cias denunciaron ante la justicia 
que no aceptarán la decisión del 
mandatario de no enviar el fondo 
que les corresponde para educación 
y el transporte de pasajeros.

En el caso del Inadi, se argumen-
tó que este organismo “no sirve 
para nada”, pues es una “caja (de 
recursos) para la política”, como 
indicó el vocero presidencial, Ma-
nuel Adorni, quien reconoció que el 
cierre no se puede ejecutar ahora, 
porque “hay trabas burocráticas”,  
en referencia a una ley aprobada en 
1995, tras el cruento atentado con-
tra la Asociación Mutual Israelita 
-Argentina. 

Nube de humo: analistas

Varios analistas estimaron que se 
trata de una nube de humo para en-
cubrir la gravísima situación social  
y distraer con un nuevo debate la
realidad de las ollas vacías ante 
la suspensión del envío de alimen-
tos a los comedores populares, que 
son el último recurso para comer al 
menos una vez al día, ante aumen-
to de la pobreza que alcanza a 60 
por ciento de la población y pone 
a 7 millones de argentinos en la 
indigencia.

Centenares de personas han re-
gresado a las calles; muchos están 
buscando alimentos y objetos re-
utilizables en los contenedores de 
basura, y otros no pueden pagar 
los alquileres, incluso en los hote-
les donde en un cuarto se hacinan 
familias completas. 

La titular de la Asociación Ciuda-
dana por los Derechos Humanos, 
María José Lubertino, remarcó 
que el Inadi fue creado por ley, por 
lo que se necesita otra nueva para 
derogarlo. Recordó que hacen este 
anuncio cuando “están poniendo a 
67 por ciento de la población bajo 
la línea de pobreza y eliminando 

mecanismos estatales de apoyo a 
los más desfavorecidos”.

El Inadi también aporta funda-
mentos en casos judiciales, casos de 
“gatillo fácil” contra jóvenes vícti-
mas del racismo, o, como sostienen 
organismos humanitarios, los per-
seguidos e incluso asesinados por 
temas de género, como el juicio por 
el travesticidio de Diana Sacayán.

O contra el uso del término “ne-
gros de mierda”, que se aplica a mi-
les de trabajadores, y se los agrupa 
como “peronistas”, como si fuera 
un insulto, por el que también tie-
nen que sufrir la imposibilidad de 
acceder a un trabajo o a una escue-
la. Incluso advierten que los hospi-
tales públicos no deben atender a 
los provincianos, ni a los migrantes 
bolivianos, paraguayos y peruanos, 
entre otros, que tienen nacionali-
dad argentina, así como otras enor-
mes comunidades en todo el país.

Los gobiernos derechistas, como 
el del ex presidente Mauricio Ma-
cri y la también entonces y ahora 
ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, los perseguían, así como 
a la fecha acosan a los pueblos 
originarios del país. El Inadi es un 
punto de contención para las vícti-
mas del insulto y el discurso hostil, 
que también alcanza a los jubilados 
y jubiladas; es decir, a los ancianos 
en general.

Milei, en tanto, sigue insultando 
a los diputados llamando “nido de 
ratas” al Congreso, sin tomarle im-
portancia al hecho de que este año 
no puedan comenzar las clases en la 
capital ni en las provincias. 

Ante ello, los trabajadores de la 
educación convocan a un paro el 
lunes, mientras medio millar de 
organizaciones sociales comienzan 
una semana de movilizaciones de 
protesta y las principales centrales 
sindicales podrían anunciar un paro 
general, entre otras medidas de un 
plan de lucha que persiste.

Inviabilidad en 
universidades públicas

El Consejo Interuniversitario Na-
cional, que representa a 71 institu-
ciones públicas, denunció que “de 
no mediar acciones que rectifiquen 
el rumbo, se verá seriamente afec-
tado el pleno funcionamiento de 
las entidades de educación pública 
universitaria”, pues, advirtieron, no 
cuentan con fondos para garantizar 
el normal funcionamiento del siste-
ma de enseñanza superior. 

JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

La Corte Suprema de Justicia de 
Colombia (CSJ) añadió otra dosis 
de dramatismo a la elección del fis-
cal general (procurador) luego de 
que su sala plena fracasó por terce-
ra vez en la selección de una de las 
mujeres de la terna presentada por 
el presidente Gustavo Petro para 
ocupar uno de los cargos más im-
portantes de la rama judicial.

El representante del alto tribu-
nal, Gerson Chaverra, resumió con 
un lacónico mensaje lo sucedido 
durante las dos horas y media de 
la sesión de ayer: “Ninguna de las 
candidatas alcanzó la mayoría pa-
ra ser declarada fiscal general”.

En manos del adversario

Decenas de reporteros de medios 
locales abordaron a Chaverra ha-
cia el mediodía, en busca de una 
de las noticias más esperadas 
por el país, y que ha generado en 
las recientes semanas continuos 
choques entre el jefe del Poder Eje-
cutivo y la CSJ, derivados de la no 
elección de la nueva fiscal, cargo 
temporalmente en manos de la ex 
vicefiscal, Marta Mancera, invo-
lucrada en graves escándalos por 
supuestos vínculos con la mafia y 
ligada a los ex mandatarios Iván 
Duque y Álvaro Uribe.

Para atenuar el impacto de una 
tercera elección fallida, el presi-
dente de la CSJ explicó que “esta-

mos próximos a alcanzar consenso 
para lograr la mayoría que estable-
ce nuestro reglamento”. 

De acuerdo con la ley, dos terce-
ras partes de los 23 magistrados 
(al menos 16) deben dar su voto 
por alguno de los aspirantes, lo 
cual no ha sucedido en las tres 
sesiones de la sala plena este año.

Analistas locales comentaron 
que el hecho de que haya una de las 
candidatas en punta debe ser visto 
como un avance si se compara con 
los anteriores intentos en los que 
siempre ganó el voto en blanco.

Tras el cumplimiento del perio-
do del anterior fiscal, Francisco 
Barbosa, considerado por la ma-
yoría de analistas de los más agre-
sivos enemigos del actual gobier-
no, elegido en su momento de una 
terna presentada por su cercano 
amigo Iván Duque, el mandatario 
Petro puso a consideración de la 
Corte Suprema los nombres de 
tres destacadas juristas, aseguran-
do que por fin la Fiscalía General 
quedaría en manos “decentes”.

La salida de Barbosa y la terna 
presentada por el jefe de Estado 
generaron una gran expectativa 
sobre el cambio de rumbo del lla-
mado “ente acusador”, cuyas in-
vestigaciones de los años recientes 
tuvieron claros sesgos a favor de 
mafiosos y poderosos caciques 
de la política tradicional involucra-
dos en casos de corrupción.

Sin embargo, desde el primer 
intento por elegir el remplazo de 
Barbosa, quedó en evidencia la 
animadversión de los magistrados 
hacia las mujeres propuestas por 

el progresista Gustavo Petro. 
Tras el primer fracaso de los 

sufragios, varias organizaciones 
sociales llamaron a la movilización 
popular para el mismo día en que 
se volvía a reunir la sala plena de
la CSJ, con saldo de acciones 
de presión frente a las instalacio-
nes del alto tribunal, magnificadas 
por Chaverra y amplificadas por 
la mayoría de los medios locales.

Presiones inadmisibles, 
acusa la derecha

Los hechos descritos, sumados a 
solicitudes de varios organismos 
internacionales a la Corte Supre-
ma para que agilice la elección de 
la nueva abogada de la nación, fue-
ron interpretados por las fuerzas 
políticas de la derecha como “pre-
siones inadmisibles” e intentos de 
“desestabilización institucional”, 
generando una enrarecida atmós-
fera cuyo reflejo se observa en los 
resultados de ayer.

Adriana Camargo, Angela Ma-
ría Buitrago y Amelia Perez, una 
de las cuales será nueva fiscal ge-
neral, tienen mucho en común, 
además de su condición de mu-
jeres: todas han luchado contra 
la corrupción desde sus cargos 
públicos y tienen una notable tra-
yectoria en la defensa de derechos 
humanos o –como manifestó el go-
bernante Petro cuando presentó a 
las tres candidatas al país– “todas 
arriesgaron su vida para defender 
los derechos de los seres humanos 
en el peor momento del genocidio 
desatado en Colombia”.

BOLSONARO CALLA ANTE PREGUNTAS SOBRE GOLPE DE ESTADO 
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Milei ordena 
cerrar entidad 
que sanciona la 
discriminación
Trabajadores argentinos del sector 
salud realizan un paro de labores

CONVOCAN A MÁS MOVILIZACIONES 

Falla la tercera votación en la Corte 
para elegir fi scal general en Colombia 
El máximo tribunal, sin consenso para designar procuradora

▲ El ex presidente brasileño Jair Bolsonaro 
(2019-2022) optó ayer por mantenerse en 
silencio ante la Policía Federal, en el ámbito de la 
investigación por componendas para perpetrar 
un golpe de Estado con miembros de su gobierno 
y militares, el 8 de enero de 2023. “Hizo uso 

del silencio debido a que él responde a una 
investigación semisecreta”, afi rmó el abogado 
defensor Paulo Cunha. Refi rió que su cliente nunca 
fue favorable a ningún tipo de acción golpista y “no 
teme nada porque no cometió ningún delito”. Foto 
Afp, con información de Prensa Latina



Bombardeos en centro y sur 
de Gaza dejan 97 fallecidos
Nueva expectativa de tregua // La ONU advierte inminente hambruna

AP, AFP, EUROPA PRESS 
Y PRENSA LATINA 
RAFÁ

Ataques israelíes mataron ayer a 
casi un centenar personas en el sur 
y centro de la franja de Gaza, mu-
jeres y niños en su mayoría, infor-
maron ayer funcionarios de Salud 
del enclave, mientras cancilleres 
europeos y agencias de la Organi-
zación de Naciones Unidas (ONU) 
piden un cese el fuego en medio de 
la alarma por la crisis humanitaria 
y el peligro de una hambruna en el 
territorio palestino.

Las tensiones también aumenta-
ron en Cisjordania reocupada, don-
de tres palestinos abrieron fuego en 
un punto de control vial, matando 
a una persona e hiriendo a ocho, 
informó la policía israelí.

Un miembro del Gabinete de 
Guerra israelí declaró que están 
en curso nuevos intentos de llegar 
a una tregua entre Israel y Ha-
mas, que lograría una pausa en la 
guerra y la liberación de unos 130 
rehenes israelíes retenidos por los 
milicianos desde su ataque del 7 de 
octubre. Es el primer indicio de una 
reanudación de negociaciones des-
de que fracasó el intento anterior 
hace una semana.

No obstante, Benny Gantz, ex jefe 
militar y ministro de Defensa, repi-
tió su advertencia de que, a menos 
que Hamas acceda a liberar a los 
rehenes restantes, Israel lanzará 
una ofensiva en Rafá, en el extre-
mo sur de la franja, durante el mes 
sagrado musulmán de Ramadán, 
que comienza el 10 de marzo.

Más de la mitad de los 2.3 millo-
nes de habitantes de Gaza se han 
agolpado en Rafá tras huir de los 

combates y bombardeos en otras 
partes del enclave. Israel prometió 
evacuar a los civiles antes de su 
ofensiva, pero no queda claro a dón-
de irían, con gran parte del pequeño 
territorio afectado por combates, lo 
que eleva temores de más víctimas 
civiles en una ofensiva de las tropas 
de Benjamin Netanyahu, que ya ha 
causado más de 29 mil 410 muer-
tes, informó el Ministerio de Salud.  

Otros 69 mil 495 resultaron he-
ridos desde el inicio del ataque de 
Israel contra el enclave, reportaron 
ayer fuentes médicas. En su último 
parte sobre el tema, en las 24 horas 
anteriores 97 personas perdieron la 
vida y 132 sufrieron lesiones por los 
bombardeos. 

En tanto, la comunidad interna-
cional continúa los llamados para 
que Israel cese las hostilidades. Los 

directores de 13 agencias de la ONU 
y otras cinco agrupaciones emitie-
ron un pedido conjunto, al advertir 
que un ataque contra Rafá causará 
“víctimas masivas” y podría dar “un 
golpe mortal” a la operación para 
enviar ayuda humanitaria a los pa-
lestinos, que “ya está de rodillas”. 

“Cunden las enfermedades. La 
hambruna acecha”, expusieron los 
directores de las agencias, añadien-
do que los socorristas enfrentan 
“cañoneos, muertes, restricciones 
a su desplazamiento y la desinte-
gración del orden civil”, señalaron y 
pidieron la apertura de más accesos 
para la ayuda humanitaria a Gaza 
–incluyendo en el norte–garantías 
de un corredor para la distribución 
de la ayuda y liberación de rehenes.

El Comité Permanente entre 
Organismos (IASC) declaró que los 

civiles en Gaza corren “un peli-
gro extremo mientras el mundo 
mira”, y pidió la apertura de más 
pasos para la entrega de ayuda 
humanitaria al enclave gazatí y 
la liberación “inmediata” de per-
sonas retenidas.

Una persona murió y ocho 
resultaron heridas en un ata-
que armado ejecutado por tres 
personas cerca de una colonia 
israelí en Jerusalén, la policía 
aseguró que se trató de un ata-
que “terrorista” y neutralizó a 
los responsables.

EUROPA PRESS Y SPUTNIK
MADRID

China defendió ayer el derecho a la 
“lucha armada” de los palestinos 
contra la “opresión” israelí mien-
tras la Unión Europea aseguró que 
“nunca habrá seguridad y estabi-
lidad política para Israel mientras 
Palestina no tenga sus derechos 
garantizados”.

Ante la Corte Internacional de 
Justicia (CIJ), el representante del 
gobierno chino, Ma Xinmin, recor-
dó que el derecho a la “lucha arma-
da” del pueblo palestino, ante los 
ataques perpetrados por Israel, se 
encuentra validado en el derecho 
internacional. 

“Muchas resoluciones reconocen 
la legitimidad de la lucha por todos 
los medios disponibles, incluida la 
armada, de los pueblos bajo domi-
nación colonial u ocupación extran-
jera, para hacer realidad el derecho 
a la autodeterminación”, señaló Ma.

Esa “búsqueda” de la autode-
terminación, remarcó, el uso de 
la fuerza “para resistir la opresión 
extranjera” y establecer así un Esta-
do independiente es una “garantía 
inalienable” de la ley internacional.

“La lucha armada contra la ocu-
pación no es terrorismo”,  señaló 
Ma, y recordó que el conflicto en 
esta región de Oriente Medio sur-
ge de una “prolongada ocupación 
israelí” de los territorios palestinos.

Ma se expresó así durante el 
cuarto día de audiencias públicas 
de la CIJ, en el marco de la petición 
presentada en 2022 por la Asam-
blea General de Naciones Unidas 
para que el tribunal se pronuncie 
las “consecuencias legales” de las 
políticas de Israel en los Territorios 
Ocupados Palestinos, vistas en las 
que no participa el gobierno israelí.

La UE, a favor de 
dos estados

Durante la cumbre del G-20 que se 
celebró en Río de Janeiro, el jefe de 
la diplomacia de la Unión Europea, 
Josep Borrell, aseguró: “Todos (en 
la reunión) están de acuerdo en que 
la guerra debe acabar, pero no hay 
consenso en cómo”. Borell añadió 
que todos hicieron una fuerte de-
fensa de la solución de dos estados.

El secretario de Estado estaduni-
dense, Antony Blinken, y el ministro 
de Asuntos Exteriores turco, Hakan 
Fidan, se reunieron para abordar 
los pasos que se pueden tomar pa-
ra garantizar un alto el fuego en la 
franja de Gaza “lo antes posible”. 

La ministra de Exteriores de Ale-
mania, Annalena Baerbock, recha-
zó las declaraciones del presidente 
brasileño Luiz Inácio Lula da Silva 
en las que comparó la ofensiva de Is-
rael contra Gaza con el Holocausto, 
y aseveró que “no se puede compa-
rar con nada. Fueron seis millones 
de judíos asesinados por fascistas 
en Alemania, que conscientemente 
querían extinguir la vida humana, la 
vida judía en Europa”, declaró.

REUTERS 
DUBÁI

Los rebeldes hutíes de Yemen en-
viaron ayer a los transportistas y 
aseguradoras una notificación 
formal de lo que calificaron “pro-
hibición de paso a buques ligados 
a Israel, Estados Unidos y Gran 
Bretaña” en mares circundantes, 
para reforzar su campaña militar 
en apoyo de los palestinos.

El anuncio surge el mismo día 
en el que agencias marítimas bri-
tánicas informaron haber sido 
blanco de un ataque con misiles 
que incendió un carguero frente a 
la costa meridional de Yemen.

Los hutíes, alineados con Irán, 
han lanzado repetidos proyecti-
les con drones y misiles en el mar 
Rojo, el estrecho de Mandeb y el 
golfo de Adén desde noviembre, en 
repudio a la ofensiva israelí contra 

los palestinos, en la que el núme-
ro de muertos en Gaza se acerca 
a 30 mil. Los asaltos hutíes han 
interrumpido la ruta que era usa-
da para 12 por ciento del tráfico 
marítimo mundial y han obligado 
a las empresas a tomar una desvío 
más largo y costoso alrededor de 
África.

La comunicación de los hutíes, 
la primera dirigida a la industria 
naviera en la que se esboza una 
prohibición formal, llegó en forma 
de dos avisos del recién denomi-
nado Centro de Coordinación de 
Operaciones Humanitarias de los 
hutíes enviados a aseguradoras y 
empresas navieras: Los buques 
que sean propiedad total o parcial 
de personas o entidades israelíes, 
con bandera israelí, estadunidense 
o británica tienen vetado cruzar en 
el mar Rojo, el golfo de Adén y el 
mar Arábigo.

“El Centro de Operaciones Hu-
manitarias se estableció en Saná 
para coordinar el paso seguro y 
pacífico de los barcos y buques que 
no tienen ninguna conexión con 
Israel”, expuso un alto funcionario 
hutí a Reuters.

Los ataques ya han disparado el 
costo de las primas de los seguros 
marítimos, y las nuevas restriccio-

nes de los rebeldes propalestinos  
podrían afectar aún más.

También ayer, las fuerzas de 
la coalición liderada por Estados 
Unidos respondieron a un barco en 
llamas después de que dos misiles 
lo alcanzaron a unas 70 millas náu-
ticas al sureste de Adén, informó 
la agencia de Operaciones de Co-
mercio Marítimo del Reino Unido.

“En todo caso, los ataques de 
los hutíes contra los cargueros se 
están intensificando en el mar Ro-
jo y alrededor del golfo de Adén”, 
escribió en una nota Tamas Varga, 
del correduría petrolera PVM.

No se ha hundido ningún barco 
ni ha muerto ningún tripulante, 
pero preocupa la suerte del car-
guero Rubymar, atacado el 18 de 
febrero. Los hutíes dijeron que di-
cho navío corría el riesgo de hun-
dirse. Un funcionario de defensa 
estadunidense afirmó que hasta 
ayer el barco seguía a flote. 

China defi ende 
la “lucha 
armada” 
de Palestina

Hutíes prohíben paso a navíos ligados a EU, GB e Israel

Washington 
socorre a buque 
en llamas tras 
ataque de 
rebeldes
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▲ Familias con niños se 
refugian en edifi cios de 
estructuras destrozadas por 
bombardeos israelíes en Rafá, 
Gaza. Foto Xinhua



JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El Kremlin calificó este jueves de 
“enorme vergüenza” para Estados 
Unidos los insultos al presidente 
Vladimir Putin que lanzó el inquili-
no de la Casa Blanca, Joe Biden, al 
llamarlo el miércoles “loco hijo de 
puta” en un acto con donantes del 
Partido Demócrata a su campaña 
electoral en San Francisco.

A través de su vocero, Dimitri 
Peskov, la presidencia rusa res-
pondió que “es improbable que 
unas declaraciones tan groseras 
por parte del mandatario estadu-
nidense puedan ofender a otro jefe 
de Estado, y mucho menos a Putin, 
pero no deja de ser una enorme 
vergüenza para Estados Unidos 
mismo que su presidente use un 
lenguaje tan soez”.

Peskov encontró una explica-
ción: “Es claro que Biden se está 
comportando como personaje de 
película de vaqueros de Hollywood 
por intereses políticos internos”.

No es la primera vez que Biden 
insulta a Putin, a quien también 
ha llamado “carnicero”, “criminal 
de guerra” y “dictador”, epítetos 
que Peskov invariablemente llamó, 
en cada ocasión, “absolutamente 
inadmisibles”.

Ahora, en declaraciones a Pavel 
Zarubin, periodista de la televisión 
pública rusa, Peskov pidió a los 
asesores de Biden que analicen 
los discursos de Putin para ver si 

encuentran “aunque sea una pala-
bra ofensiva” hacia el presidente 
de Estados Unidos. “Debería dar-
les vergüenza”, insistió el portavoz.

“Demencia senil”

Biden, sobre todo cada vez que 
lanza improperios contra Putin, 
recibe un baño de insultos en la 
televisión pública rusa. Dimitri 
Medvediev, vicesecretario del Con-
sejo de Seguridad de Rusia, afirmó 
este jueves que “el verdadero peli-
gro a que se refirió el presidente 
de Estados Unidos, en realidad 
no proviene del cambio climático, 
sino de ancianos decrépitos como 
el mismo Biden, que caen en de-
mencia senil y están dispuestos a 
iniciar una guerra contra Rusia”.

“Me están chantajeando”

Liudmila Navalnaya, madre del 
opositor Aleksei Navalny, muerto 
en una prisión en el Ártico el vier-
nes pasado, pudo por fin ver este 
jueves el cadáver de su hijo, relató 
ella en un video que se difundió en 
redes sociales, pero no le permi-
tieron llevárselo para sepultarlo.

“Me están chantajeando –afir-
ma Navalnaya en su grabación–, 
no me dan el cadáver de mi hijo 
hasta que yo cumpla unas condi-
ciones que no considero posible 
aceptar: que lo enterremos en una 
ceremonia estrictamente privada, 
sin que ninguna persona pueda 
acudir a rendirle sus respetos en 
un homenaje póstumo ni que se 

lleve a cabo en ningun templo or-
todoxo una misa de cuerpo presen-
te, habiendo sido él muy creyente”.

Iván Zhdanov, cercano colabo-
rador de Navalny, comentó que, 
según la madre del fallecido, las 
autoridades ofrecieron trasladar 
el cadáver del fundador del Fondo 
de Lucha contra la Corrupción a 
Moscú para sepultarlo “en secre-
to” en el cementerio Jovanskoye. 

La madre no estuvo de acuerdo 
con esa imposición y contó que 
el funcionario del Comité de Ins-
trucción que estuvo negociando 
con ella, de apellido Voropayev, le 
indicó que si no acepta “el tiempo 
juega en su contra: los cadáveres 
se descomponen” y corre el riesgo 
de que un día le muestren el sitio 
donde enterraron a su hijo en al-
gún cementerio de la zona.

“No quiero condiciones especia-
les, sólo deseo que se cumpla la ley 
y me entreguen de inmediato a mi 
hijo”, concluye Navalnaya en el vi-
deo que grabó al salir del Comité 
de Instrucción de la ciudad de Sa-
lejard, ciudad más cercana al po-
blado de Harp, donde se encuentra 
el centro de reclusión IK-3, en que 
murió Navalny.

El 4 de marzo siguiente, una 
corte de Salejard dictaminará 
a puerta cerrada si procede la 
demanda de la madre de que le 
entreguen el cadáver de su hijo, 
que, de acuerdo con las autorida-
des, tendrá que permanecer en 
una morgue hasta que se tengan 
los resultados de unas “pruebas 
 químicas”.

“Vergüenza” para EU, 
los insultos que endilgó 
Biden a Putin: Kremlin

MADRE DE NAVALNY NO PUEDE RECUPERAR EL CADÁVER

AFP, AP Y SPUTNIK
TAIPÉI

Una delegación estadunidense, en-
cabezada por el republicano Mike 
Gallagher, llegó ayer a Taiwán para 
reunirse con autoridades del país, al 
tiempo que China afirmó que Esta-
dos Unidos daña las relaciones con 
Pekín al proseguir la venta de armas 
a la isla.

Gallagher, duro crítico de China, 
advirtió ayer a Pekín que “fracasa-
rá” cualquier intento de invadir a 
Taiwán.

“El mensaje que quiero transmi-
tir de manera bipartidista es: si Xi 
Jinping [presidente chino] y el Par-
tido Comunista de China tomaran 
la decisión increíblemente tonta de 
invadir Taiwán, ese esfuerzo fraca-
sará”, sostuvo Gallagher.

Previamente acusó a China de 
hacer bullying a la isla de la que 
destacó que “una y otra vez, los 
taiwaneses demuestran al mundo 
cómo plantarse al Partido Comu-
nista de China y no sólo sobrevivir, 
sino prosperar”.

Olivia Lin, portavoz presidencial 
taiwanesa, dijo que la visita demos-
tró “el firme apoyo bipartidista del 
Congreso estadunidense a Taiwán”, 
y agregó que su país “y Estados Uni-
dos pueden seguir profundizando 
los intercambios y la cooperación, 
y asegurar conjuntamente la paz, 
la estabilidad y la prosperidad re-
gionales y defender la democracia 
y la libertad”.

En tanto, la portavoz del Ministe-

rio de Exteriores chino, Mao Ning, 
declaró que la reciente aprobación 
del Departamento de Estado de Es-
tados Unidos sobre la posible venta 
de armas a Taiwán, “dañan grave-
mente la soberanía y los intereses 
de seguridad de China, las relacio-
nes bilaterales, así como la paz y la 
estabilidad en el estrecho” de la isla.

“China tomará medidas decisivas 
para proteger la soberanía nacional 
y la integridad territorial”, asegu-
ró Mao a la prensa; agregó que la 
venta de material bélico a Taiwán 
viola gravemente el principio de 
“una sola China” y las disposiciones 
de los tres comunicados conjuntos 
sinoestadunidenses. La portavoz 
china también destacó que Pekín 
siempre se ha opuesto firmemente 
a la venta de armas a Taipéi y a los 
vínculos entre los militares de Es-
tados Unidos y Taiwán.

La delegación estadunidense per-
manecerá en Taiwán hasta mañana 
como parte de una gira a la región 
de Asia Pacífico, informó un comu-
nicado del Instituto Estadunidense 
en la isla.

Según analistas, las reuniones 
entre Estados Unidos y Taiwán 
son consideradas por los chinos 
como un desafío a sus reclamos de 
soberanía sobre el territorio insu-
lar. La situación en torno a Taipéi se 
agravó tras la visita de la entonces 
presidenta de la Cámara de Repre-
sentantes de Estados Unidos, Nan-
cy Pelosi, en agosto de 2022, pese 
a las protestas de China que vio en 
ese viaje el respaldo de Washington 
a los independentistas taiwaneses.

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El presidente del gobierno vasco, 
Íñigo Urkullu, confirmó ayer la fe-
cha para los próximos comicios au-
tonómicos, el próximo 21 de abril. 

El mandatario (lehendakari, en 
euskera) buscará relegirse; perte-
nece al Partido Nacionalista Vasco 
(PNV), que ha gobernado la región 
casi de manera ininterrumpida du-
rante las últimas cuatro décadas, 
salvo dos legislaturas a cargo del 
Partido Socialista de Euskadi (PSE).

En los comicios se prevé una dura 
batalla entre las dos fuerzas inde-
pendentistas en la región, el propio 
PNV y la izquierda separatista de 
la coalición EH-Bildu, a la que las 
encuestas le dan posibilidades de 
convertirse en la fuerza más votada. 

Pese a que la fecha concreta se 
dio a conocer ayer, todos los par-
tidos políticos llevan ya varias se-
manas en campaña electoral y ya 
tienen elegidos a sus respectivos 
candidatos: el PNV designó a un 
joven diputado, Imanol Pradales; 
EH-Bildu a otro joven político, Pello 
Otxandiano; el PSE a Eneko Andue-

sa; y el derechista Partido Popular 
(PP) a Javier de Andrés.

Urkullu defendió el “diálogo y el 
entendimiento como el sentido de 
la política” y elogió a “la estabilidad 
institucional en Euskadi durante 
los últimos años”. Las encuestas 
publicadas vaticinan un empate a 
escaños entre las dos fuerzas nacio-
nalistas y en algunos casos estaría 
por delante EH-Bildu, con lo que el 
gobierno dependerá de las alianzas 
de partidos y posiblemente el que 
tenga la llave del gobierno sea el 
PSE, que quedará en tercer lugar, 
según los sondeos.

Incendio en Valencia

Un enorme incendio provocó el 
pánico y la desesperación en la 
ciudad de Valencia, donde se regis-
tró el peor siniestro urbano de su 
historia y dejó cuatro muertos y 19 
 desaparecidos. 

Las llamas arrasaron dos edi-
fcios, uno de 14 plantas en el barrio 
de Campanar de Valencia –noroes-
te de la ciudad–, pero la virulencia 
del fuego provocó que la lumbre se 
extendiera incluso a un segundo 
inmueble del complejo.

Legisladores de EU, en Taiwán; 
Pekín acusa a Washington de 
dañar los nexos bilaterales

El 21 de abril, los próximos 
comicios en el País Vasco
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▲ El presidente estadunidense, Joe Biden 
(centro), se reunió ayer en San Francisco, 
California, con Yulia Navalnaya, esposa de Aleksei 
Navalny, opositor ruso fallecido la semana 
pasada, “para expresar su más sentido pésame”, 

reportó la Casa Blanca. El mandatario manifestó 
su admiración por el “extra or dinario coraje” de 
Navalny y su legado de lucha contra la corrupción, 
indicó un comunicado. A la izquierda, Dasha 
Navalnaya, hija del político ruso. Foto Afp
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SAÚL MALDONADO
CORRESPONSAL
DURANGO, DGO.

A causa de la sequía que afectó el 
año pasado al estado de Durango, 
el hato ganadero se redujo casi en 
10 por ciento, es decir, de un total 
de 925 mil reses, murieron 25 mil 
500 y se vendieron 60 mil; sin em-
bargo, se espera lo más crítico de 
este fenómeno para los próximos 
meses de abril, mayo y junio, advir-
tió Rogelio Soto Ochoa, presidente 
de la Unión Ganadera de la entidad. 

Ante esta situación, recomendó a 
todos aquellos que se dedican a esta 
actividad que oferten lo antes posi-
ble sus vacas, pues de lo contrario 
la falta de agua en los abrevaderos 
provocará que se les mueran.

Soto Ochoa explicó que el año 
pasado corrieron esa suerte 25 mil 
500 cabezas de ganado porque no 
había líquido suficiente para que se 
hidrataran, ni pasto para alimen-
tarlas; este 2024, detalló, se cuenta 

con un hato de 840 mil reses en el 
estado, las cuales padecerán la mis-
ma problemática, pero en mayor 
magnitud.

A decir del empresario, “este 
año pinta para empeorar” sobre 
todo porque los abrevaderos están 
secos en 70 por ciento y en los luga-

res donde todavía tienen un poco de 
agua se prevé que para dentro de un 
mes o dos se termine.

“El problema será la temporada 
de estiaje, pero lo peor lo veremos 
en abril, mayo y junio, cuando se ele-
ve la radiación solar y comience la 
lucha por el agua, los animales van a 

buscarla y los ejidatarios van a tener 
que decidir si se la dan a las vacas o 
a la población”, recalcó.

Afortunadamente, dijo, las 
lluvias de octubre y noviembre 
favorecieron un poco el pasto en 
los agostaderos y se logró que el 
ganado volviera a recuperar algo 

del peso perdido durante 2023; no 
obstante, lanzó un llamado a todos 
los productores para que empiecen 
a despoblar su hato.

“Ahora es tiempo de vender 
porque los próximos cuatro meses 
serán devastadores” para quien no 
lo logre hacerlo y sobre todo para 
aquellos productores que tienen 
menos recursos para adquirir el 
alimento necesario para sus vacas. 

Rogelio Soto indicó que las regio-
nes que tendrán mayores complica-
ciones serán el norte del estado y el 
semidesierto, que es donde menos 
lluvia cayó todo el año pasado y los 
abrevaderos ya están secos.  La zona 
de transición y la de la sierra todavía 
tienen un poco de líquido, pero en uno 
o dos meses se va a terminar, recalcó.

De acuerdo con el Monitor de 
Sequía de México, al 15 de febrero 
de este año 94.9 por ciento de los 
municipios del estado tenían algún 
grado de sequía y 72.7 del territorio 
estatal presentaba esta condición de 
manera severa a excepcional.

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
CORRESPONSAL
NAUCALPAN. MÉX.

Distribuidores de agua tratada aler-
taron sobre la escasez del líquido 
que llevan a empresas, negocios o 
es destinada para irrigar áreas ver-
des de alcaldías mexiquenses y algu-
nas de la capital del país; señalaron 
que la falta del recurso duplicó sus 
costos de operación debido a que la 
buscan en fuentes más alejadas, lo 
que se convierte en pérdidas econó-
micas para el sector.

“Si no hay agua potable, no hay 
líquido para tratar, y eso nos está 
afectando, porque además existen 
plantas tratadoras de fluidos resi-
duales que están descompuestas y 
hemos pedido que sean reparadas lo 
más pronto posible”, explicó Tomás 
Armendáriz, operador de una pipa. 

Armendáriz junto con un grupo 
de distribuidores se concentraron 
afuera del Organismo Público 
Descentralizado de Agua Potable 
y alcantarillado de municipio de 

Naucalpan, con el fin de que les 
dieran información respecto a la 
reparación y mantenimiento de 
dos plantas tratadoras de aguas 
residuales; una ubicada en el Par-
que Naucalli y la otra, en la colonia 
Granjas.

En entrevista, Tomás Armendáriz 
expuso que existe preocupación 
entre su gremio porque desde ha-
ce seis meses enfrentan escasez de 
aguas residuales y ahora con la re-
ducción en el Sistema Cutzamala es 
más difícil conseguir el líquido que 
comercian en negocios y servicios, 
lo que se revierte en pérdidas eco-
nómicas para el sector.

Especificó que también aumen-
taron los costos por movilidad de-
bido al tiempo que a la autoridad 
municipal le lleva reparar las dos 
plantas tratadoras de donde se sur-
tían, y ahora acuden a lugares más 
alejados o la Ciudad de México, lo 
que incrementa el gasto de diésel.

Los distribuidores de Naucalpan 
se desplazan a las fuentes de abasto 
de Tlalnepantla o Valle de Aragón, 
en el estado de México, así como 

a Chapultepec, Alberca Olímpica, 
Ciudad Deportiva y Cuemanco, en 
la capital del país, detalló.

“Ustedes no se han dado cuenta; 
pero desde hace cinco o seis meses 
tenemos escasez de aguas residua-
les. Nosotros necesitamos el pro-
ducto porque lo llevamos para el 
uso de irrigación de áreas verdes, 
empresas, constructoras, lavados 
de autos, entre otros”, comentó To-
más Armendáriz.

En tanto, residentes de la colonia 
Mancha Uno demandaron a las au-
toridades enviar agua por las redes 
domiciliarias, pues en su comuni-
dad hay un pozo y un tanque de 
almacenamiento, y no se explican 
el motivo por el que reciben agua 
en pipas, cuando lo más práctico es 
abrir las válvulas y utilizar su propia 
fuente de abastecimiento.

El miércoles, el organismo operador 
de agua envió pipas para abastecer a 
los vecinos de Mancha Uno, quienes 
señalaron que el suministro no es cons-
tante ni suficiente y señalaron que el 
agua de su pozo la están canalizando a 
fraccionamientos residenciales.

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
CORRESPONSAL
NAUCALPAN, MÉX.

La Secretaría del Agua mexiquen-
se dio a conocer la creación de la 
Fiscalía para Delitos Ambientales 
e Hídricos, y que entrará en funcio-
nes una Comisaría en Defensa del 
Agua que dará seguimiento a todas 
las denuncias por robo del líquido.

El titular de la dependencia, 
Pedro Moctezuma Barragán, in-
formó que en acuerdo con la Fisca-
lía General de Justicia del Estado 
de México “se pondrá en marcha 
de inmediato” a la Fiscalía de De-
litos Ambientales e Hídricos, pues 
“robar el agua causa enfermedad 
y muerte a muchos seres huma-
nos, entonces se va a combatir con 
energía este delito”.

Agregó que hoy “vamos a anun-
ciar a una Comisaría en Defensa 
del Agua que va a hacerse cargo, 
desde las seis de la mañana hasta 
las 11 de la noche, de darle segui-
miento a denuncias que vamos a 
recibir mediante una app y este-
mos día a día, en estos meses difí-
ciles, encontrando soluciones para 
mitigar la crisis del agua”.

Moctezuma Barragán apuntó 
que participó en la “reunión de 

trabajo sobre la crisis del agua 
y firma de la carta de intención 
entre la Secretaría del Agua, la 
Comisión de Cuenca del Estado 
de México y el Instituto de Inge-
niería de la Universidad Nacional 
Autónoma de México”.

Antes de este encuentro de 
trabajo, el funcionario adelantó, 
en conferencia de prensa, parte 
de las acciones del plan emergen-
te para atender el desabasto de 
agua, como consecuencia de una 
baja en el nivel de presas del Sis-
tema Cutzamala, el cual se dará 
a conocer hoy en Valle de Bravo.

Acotó que el plan emergente 
prevé usar recursos públicos para 
atender el problema número uno, 
que es el combate a las fugas de 
agua en redes primarias y secun-
darias; erradicar el huachicoleo, y 
aseguró que se conoce con preci-
sión dónde se perpetra ese ilícito, 
para iniciar acciones legales.

Agregó que en la entidad aún 
se utilizan tuberías de asbesto 
que tienen entre 40 y 70 años de 
antigüedad, las cuales se están 
fracturando y generan un efecto 
contaminante severo; por ello es 
fundamental dirigir políticas y 
recursos públicos para atender 
la rehabilitación de las redes y 
cuidar el agua potable.

Crean fi scalía para delitos 
ambientales e hídricos

En 2023, se perdió por la sequía 
10% del hato ganadero en Durango 
Murieron 25 mil 
500 reses y 60 
mil se vendieron

Alertan en el Edomex sobre 
escasez de agua tratada para 
empresas y áreas verdes

 Debido a la sequía extrema en 
el estado de Durango, desde 2023 
se ha reportado un incremento en 
la muerte de ganado. La imagen 
corresponde a los límites de la 
capital del estado y San Dimas. 
Foto Saúl Maldonado
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JARED LAURELES, VÍCTOR 
BALLINAS Y ENRIQUE MÉNDEZ

Cientos de trabajadores sindicaliza-
dos del estado de Nayarit se mani-
festaron frente a Palacio Nacional 
para solicitar al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que inter-
venga ante las “arbitrariedades y 
atropellos sistemáticos” a sus de-
rechos laborales por parte del go-
bernador Miguel Ángel Navarro, a 
quien acusan de un presunto des-
falco de 2 mil 500 millones de pesos 
destinados a las pensiones de cinco 
mil burócratas.

Agrupados en el Frente Sindical 
Nayarita (FSN), integrado por 18 
sindicatos de esa entidad, trabaja-
dores del sector salud, maestros y 
empleados del gobierno de ese es-
tado señalaron que el gobernador 
morenista recién promulgó refor-
mas “que nos han puesto en estado 
de indefensión” con la aplicación de 
una ley de pensiones que implica –
indicaron– el traslado de todos los 
trabajadores estatales de la  modali-
dad solidaria a cuentas individuales.

En entrevista, Óscar Flavio Ceda-
no, secretario general del Sindicato 
Único de Trabajadores al Servicio del 
Estado y los Municipios de Nayarit 
(Sutsem), señaló que esta situación 
ocurrió luego de que denunciaran 
ante la Fiscalía General del Estado 
el presunto desfalco de 2 mil 500 
millones de pesos que son producto 
de las retenciones de aportaciones 
al fondo de pensiones de los trabaja-
dores. Indicó que pese a solicitar una 
auditoría forense, la fiscalía estatal 
ha retrasado las investigaciones.

Después de protestar en el Zóca-
lo, los trabajadores inconformes se 
trasladaron a la Cámara de Dipu-
tados en demanda de “instalación 

de una mesa de diálogo” con el go-
bernador nayarita, para resolver 
problemas laborales de diversas 
organizaciones gremiales, entre 
ellas, del SNTE, del IMSS, Issste, 
universitarios, pescadores, agave-
ros y burócratas.

Emigdio Coronado, quien ma-
nifestó ser representante de la 
dirigencia nacional del SNTE y de 
la sección sindical 20 en Nayarit, 
explicó: “estamos planteando la 
revocación de mandato del gober-
nador Navarro Quintero; la revoca-
ción de una normativa laboral, que 
allá (en Nayarit) la denominan ley 
Navarro, que es –dijo– la norma de 
seguridad social, porque violenta la 
propia Constitución”.

Subrayó que se busca la instala-
ción de una mesa de diálogo. “Que 
se siente el gobernador con noso-

tros porque no lo ha hecho y tene-
mos que plantearle los problemas 
que afrontamos”.

Luego de protestar también ante 
la Secretaría de Gobernación, Fla-
vio Cedano indicó que se acordó 
una reunión con la titular de la de-
pendencia el 7 de marzo, en la que 
le presentarán una carpeta con los 
expedientes que poseen y con la que 
sustentan sus señalamientos.

En la protesta, Guillermina 
García Rodríguez, secretaria ge-
neral de la sección 20 del SNTE, 
indicó que el gobernador “nos ha 
metido en una ley que no nos co-
rresponde”, ya que, dijo, pertenecen 
al apartado B (sector público) del 
123 artículo constitucional.

Por su parte, el  secretario gene-
ral del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, 
recibió a integrantes de la sección 

20 de Nayarit y del Frente Sindi-
cal Nayarita, a quienes expresó su 
apoyo, tras asegurar que “han sido 
violentados por las políticas antila-
borales de Navarro Quintero”.

Garantizó que cuentan con el 
apoyo del gremio magisterial en 
materia laboral y jurídica para de-
fender sus derechos en ese estado 
“donde el gobernador no ha hecho 
más que lastimar a Nayarit. Iremos 
hasta sus últimas consecuencias”. 

Con información de Laura Poy

MIREYA CUÉLLAR
CORRESPONSAL
TIJUANA, BC

Familiares de los siete elemen-
tos de la Guardia Nacional extra-
viados en las aguas del Pacífico 
frente a las costas de Ensenada, 
desde hace más de 48 horas, di-
fundieron una carta enviada al 
presidente López Obrador con 
el fin de obtener “respuesta y 
justicia” ante lo sucedido.

“Cobardemente se ha difundi-
do, por la parte oficial, informa-
ción a medias y versiones poco 
creíbles para cuidar la integri-
dad, rango o estatus social de 
quienes estuvieron al mando de 
la práctica, pero no salvaguarda-
ron la integridad, exponiendo la 
vida de los efectivos que hasta el 
día de hoy están desaparecidos”, 
refiere la misiva, con copia para 
la gobernadora Marina del Pilar 
Ávila Olmeda. 

Señalaron que el ejercicio 
militar realizado la tarde del 20 
de febrero se hizo de manera 
irresponsable, pues 24 horas 
antes la capitanía del puerto, 
dependiente de la Secretaría de 
Marina, “emitió una alerta por 
oleaje de 10 a 16 pies en la zona 
(…) catalogado como el más in-
tenso de la temporada invernal”. 

“Aun así expusieron la vida 
de nuestros hijos, hermanos y 
esposos”, agregaron. 

Oleaje de más de tres 
metros de altura

También detallaron que la 
práctica militar estaba a cargo 
del teniente coronel de zapa-
dores David López Ordaz, y 
los desaparecidos pertenecen 
al Cuarto Batallón de la Policía 
Militar y son: Brandon Fran-
cisco Gastélum Ayala, Óscar 
Abraham Sánchez Reyna, Luis 
Manuel Vilchis Díaz y Arturo 
Esteban Sarmiento Gaxiola. 

Los otros tres son Fernando 
Pérez López, del Segundo Bata-
llón de Base de Operaciones Es-
peciales; Carlos Frías Lanfard, de 
la Segunda Brigada de la Policía 
Militar, y el soldado de infantería 
Michael Arellano Wilkinson.

“Estos nombres no son ex-
pedientes para ser archivados, 
sino seres humanos que pueden 
encontrarse a la deriva, con la 
esperanza de ser rescatados. 
Solicitamos que no paren en su 
búsqueda hasta ser encontra-
dos”, finaliza la carta firmada 
por los familiares de los efectivos 
extraviados en el mar. 

Los elementos realizaban ac-
tividades la tarde del martes, en 
una jornada donde la capitanía 
del puerto suspendió salidas de 
embarcaciones por olas de más 
de tres metros de altura.

HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL
ACAPULCO, GRO.

Elementos antimotines de la policía 
estatal y de la Guardia Nacional des-
alojaron a habitantes de diversas co-
lonias de Acapulco que bloquearon 
la avenida Cuauhtémoc ayer para 
exigir a la Secretaría del Bienestar 
federal que incluya a sus viviendas 
en el censo de casas afectadas por 
el huracán Otis.

Los uniformados replegaron 
ayer, poco antes de las 13 horas, a 
unos 50 manifestantes que impidie-
ron el paso sobre la vía desde las 11 
de la mañana, en la esquina con la 
calle Juan Sebastián Elcano.

La Secretaría de Seguridad Pú-
blica (SSP) estatal informó que, en 
coordinación con la Guardia Nacio-
nal, se logró liberar la circulación 
vehicular “respetando en todo mo-
mento los derechos humanos de 
los inconformes, con la finalidad 
de garantizar el libre tránsito de la 
población acapulqueña.

“Tras el intenso diálogo y nego-
ciación con un grupo de personas 
que mantenían la toma de la ave-
nida Cuauhtémoc de Acapulco, y 
ante la nula respuesta para retirar 
el bloqueo, personal de la policía 
estatal implementó los protocolos 
de actuación para liberar la vía a la 
altura del parque Papagayo”, expu-
so la SSP. Destacó que esta acción 
no derivó en incidentes mayores.

La dependencia asimismo reafir-
mó “su compromiso de privilegiar 
en todo momento el diálogo con la 
población, para mantener la paz 
social”.

Vecinos de Acapulco bloquearon 
esta semana la circulación vehicu-
lar sobre diferentes avenidas del 
puerto, como ocurrió el miércoles 
en el bulevar de las Naciones, en la 
zona Diamante, durante varias ho-
ras. Además, impidieron el paso por 
la costera Miguel Alemán durante 
35 horas, a la altura de la glorieta 
de La Diana, durante lunes y mar-
tes; del mismo modo instalaron un 
bloqueo el miércoles en la avenida 
Costera, frente al acceso principal 
al parque Papagayo, por cuatro ho-
ras y media.

Alrededor de las 19:30 horas 
del miércoles se registró un nue-
vo bloqueo en la confluencia de la 
avenida Cuauhtémoc con la calle 
Juan Sebastián Elcano, durante 
hora y media aproximadamente. 
Ahí, damnificados demandaron 
ser tomados en cuenta en el censo 
de viviendas afectadas por el hura-
cán Otis.

Los manifestantes retuvieron 
a personal de la Secretaría del 
Bienestar federal que se trasla-
daba en una camioneta, y lo libe-
raron con intermediación de la 
Guardia Nacional.

Antes, el viernes de la semana 
pasada, un bloqueo frente al Cen-
tro Internacional Acapulco se pro-
longó durante siete horas.

Reclaman 
que no se 
salvaguardó a 
elementos de 
la GN perdidos 
en BC

Sindicatos de Nayarit solicitan 
a AMLO frenar “atropellos” a 
sus derechos laborales

Desaloja la policía a vecinos no censados que 
bloqueaban la avenida Cuauhtémoc, en Acapulco

▲ Miembros del Frente Sindical 
Nayarita se manifestaron en 
la plancha del Zócalo para 
denunciar atropellos a sus 
derechos laborales por parte del 
gobernador Miguel Ángel Navarro. 
Foto cortesía del FSN
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RUBICELA MORELOS CRUZ
CORRESPONSAL
CUERNAVACA, MOR. 

Ernestina Godoy Ramos, ex titular 
de la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México, aseguró que 
en Morelos se está viviendo una 
“ausencia de procuración de justi-
cia” debido a la red de corrupción, 
connivencia y protección ilegal que 
existe de parte de los diputados lo-
cales y jueces federales en favor 
del fiscal estatal, Uriel Carmona 
Gándara, y otros funcionarios in-
volucrados en el encubrimiento del 
feminicidio de Ariadna Fernanda, 
perpetrado en octubre de 2022.

La aspirante al Senado participó 
ayer en el inicio del foro Diálogos 
por la Seguridad, la Justicia y la Paz 
en el Centro Cultural Teopanzolco, 
en Cuernavaca, convocado por la 
asociación civil MporMorelos y en 
el cual estuvo como moderadora la 
aspirante morenista a la guberna-
tura Margarita González Saravia. 

Durante su intervención en el 
panel “Estrategias para la seguri-
dad ciudadana y el acceso pleno a 
la justicia” –del que también forma-
ron parte la senadora Olga Sánchez 
Cordero, el diputado federal Leonel 
Godoy y Denisse Rentería, del co-
lectivo Algaraza– Godoy Ramos 
recordó que al estar al frente de la 
fiscalía capitalina acusó a Carmona 
Gándara de encubrimiento en el ca-
so de Ariadna, quien fue asesinada 
en un departamento de la capital 
del país y encontrada en la carrete-
ra La Pera-Cuautla.

Feminicidio de Ariadna 
Fernanda

“Vimos que teníamos elementos 
para hacer una acusación directa 
al titular de la fiscalía estatal por 
la actuación que había tenido de 
manera pública, y que dentro de la 
carpeta había información que ha-
bía ocultado a la familia y a los jue-
ces; y por eso tuvimos los elemen-
tos para hacer los señalamientos 
que hicimos en su momento”, 
explicó.

Narró que debido a que el ha-
llazgo del cuerpo se hizo en esta 
entidad se inició una carpeta de in-
vestigación por parte de la fiscalía 
morelense, y a la par se abrió otra 
en la Ciudad de México porque allá 
se perpetró el crimen; pero aquí, 
dijo, se concluyó que “no había 
sido un feminicidio y que la joven 
(de 27 años) había muerto por 
broncoaspiración y por exceso de 
consumo de alcohol”.

“Nos pareció increíble esta afir-
mación, la familia no estuvo de 
acuerdo, por supuesto, y nos pidió 
que continuáramos con la inda-
gatoria; eso llevó a una segunda 
necropsia (...) y se determinó que 
sí era un feminicidio, por muchas 
razones”, aseguró. 

A pesar de que logró la detención 
de Uriel Carmona el 4 de agosto 
pasado y permaneció recluido por 
48 días –primero en el Reclusorio 
Sur y luego en el Centro Federal de 
Readaptación Social número 1, de 

Almoloya de Juárez–, después de 
que se le iniciaron cuatro proce-
sos en su contra (tres por el caso 
de Ariadna y otro por tortura), los 
magistrados del tercer tribunal 
unitario le concedieron la libertad. 

“Se amparó en el tema del fuero 
y de una manera increíble el Poder 
Legislativo de aquí de Morelos ac-
tuó cubriéndolo con un manto de 
protección de impunidad que se 
llevó hasta los jueces federales, y 
en este momento se continúa con 
la lucha”, recalcó Godoy Ramos.

Durante su intervención, la ex 

secretaria de Gobernación, Olga 
Sánchez, le manifestó a la aspirante 
de Morena a la gubernatura, Mar-
garita González, que de lograr el 
triunfo el próximo 2 de junio, el reto 
más importante que enfrentará en 
Morelos es “la impunidad”.

Y es que, dijo, se comenten los de-
litos precisamente a causa de esta 
situación que prevalece, “porque 
no hay fiscalías eficientes, porque 
el Poder Judicial está desarticulado; 
hay que tener escrutinios públicos 
permanentes de nuestros jueces, de 
nuestras fiscales”, agregó.

Ernestina Godoy: Morelos vive una 
ausencia de procuración de justicia

▲ De izquierda a derecha: Denisse Rentería, del colectivo Algaraza; el 
diputado federal Leonel Godoy; Ernestina Godoy, ex fiscal de la Ciudad 
de México; Margarita González, aspirante de Morena al gobierno de 
Morelos y moderadora del foro, así como la senadora Olga Sánchez. 
Foto Cuartoscuro
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CARLOS GARCÍA 
 HÉCTOR BRISEÑO,
CORRESPONSALES

La agrupación delictiva que opera 
en Celaya, Guanajuato, contrata a 
ex policías y ex militares originarios 
de Colombia para matar a policías 
municipales, confirmó el titular de 
la 16 Región Militar, Enrique García 
Jaramillo, a pregunta expresa.

En lo que va del año se ha dado 
muerte en Celaya a nueve policías 
y a un bombero; el atentado más 
reciente ocurrió el martes pasado, 
en contra de una oficial de la policía 
local que llevaba a su hija de ocho 
años a la escuela. Ambas murieron 
en el ataque.

–¿El grupo criminal que actúa en 
Celaya está contratando a ex poli-
cías y ex militares de Colombia para 
matar policías? – se le preguntó en 
entrevista colectiva.

–Es correcto eso, es correcto, 
respondió.

Se preguntó al mando militar 
cómo ingresan los sicarios colom-
bianos a México, y admitió que no 
estaba enterado de la forma en la 
cual cruzan la frontera.

García Jaramillo comentó que 
mantiene una coordinación cer-
cana con los gobiernos munici-
pales de León, Irapuato, Celaya y 
Salamanca, porque son las demar-
caciones de la entidad donde se do-
cumentan más homicidios.

Añadió que en Celaya se fortale-
ció la coordinación y la oportunidad 
para atender incidencias, y se fir-
mó un acuerdo con el alcalde Javier 
Mendoza Márquez, por el cual un 
comandante militar estará a cargo 
del Centro de Cómputo, Comando, 
Comunicaciones y Control (C-4).

En este contexto, seis personas 
fueron asesinadas en Acapulco, Gue-
rrero, en un lapso menor a 12 horas.

Dos de esas víctimas eran dos 
hombres a quienes se ejecutó por 
medio de un torniquete en el cue-
llo, y fueron localizados alrededor 
de las seis de la mañana de ayer 
en una cabaña ubicada en la playa 
Condesa.

Además, la noche del miércoles 
alrededor de las 21 horas, dos cabe-
zas humanas fueron abandonadas 
por hombres desconocidos sobre 
la calle Unión de la colonia Garita, 
y las localizaron elementos de segu-
ridad sobre una cartulina color ver-
de fosforescente, en la cual estaba 
escrito un narcomensaje.

Poco antes, antier a las 20 horas, 
un hombre fue asesinado a balazos 
en plaza Japón de la avenida Coste-
ra Miguel Alemán, a unos metros 
de la playa Carabalí. También murió 
a balazos un varón más mientras 
conducía una motocicleta en el frac-
cionamiento Las Playas, a la altura 
del Barrio del Tambuco. 

DE LA REDACCIÓN

Elementos de la Guardia Nacio-
nal (GN)se enfrentaron anoche 
con presuntos sujetos dedicados 
a la tala ilegal en el municipio de 
Huitzilac, Morelos, donde en los 
pasados meses, las autoridades 
federales aseguraron al menos 20 
aserraderos clandestinos. 

Según versiones extraoficiales 
la refriega tuvo lugar frente a una 
gasolinera, a unos 500 metros de 
la presidencia municipal y habría 
dejado al menos un herido. 

Trascendió que la aprehensión de 
un grupo de presuntos talamontes 
habría generado el enfrentamiento 
entre estos y los oficiales de la GN. 
Al cierre de la edición, las autorida-
des no habían emitido información 
oficial al respecto. 

En las redes sociales circularon 
videos en los que se observa a los 
uniformados enfrentar a los pre-
suntos criminales y se escuchan va-
rias detonaciones de arma de fuego, 
así como la imagen de un camión de 
redilas en llamas. 

En una de las grabaciones se 
aprecia a un hombre sobre la caja 
de camioneta herido de bala en 
una pierna, al tiempo que expresa: 
“dos balazos aquí…. esos putos de 
la Guardia”.

En septiembre pasado, elemen-
tos de la Secretaría de la Defensa 
Nacional aseguraron cinco aserra-
deros clandestinos en Huitzilac, 
informó la 24 zona militar.

En el operativo participaron 
unos 200 miembros de las fuerzas 

castrenses y personal del gobierno 
de Morelos. Con ese decomiso, su-
maron 20 aserraderos clausurados 
durante 2013. 

Por corrupción u omisión, 
Huitzilac “está controlado por 
talamontes”, quienes han devasta-
do más de 10 mil hectáreas de bos-

que de pino-encino en los pasados 
15 años, han denunciado defensores 
del medio ambiente en Morelos.

SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO, GRO.

El sacerdote católico José 
Filiberto Velázquez Florencio, 
director del Centro de Derechos 
Humanos Minerva Bello, confir-
mó que los grupos criminales La 
familia michoacana y Los Tlacos 
acordaron ayer el cese el fuego en 
las zonas Tierra Caliente, Norte y 
Centro de Guerrero, regiones que 
se disputan desde hace meses.

El clérigo sostuvo que este pac-
to fue producto de negociaciones 
entre dirigentes de las citadas 
agrupaciones delictivas, en las 
cuales la Iglesia católica tuvo un 
papel preponderante. Fuentes in-
dependientes manifestaron que la 
interrupción de las hostilidades 
comenzó ayer al mediodía.

De acuerdo con un agricultor 

de la sierra Madre del Sur de-
bido a sus pugnas “La familia 
michoacana, tuvo 230 bajas y Los 
Tlacos, 27, así como decenas de 
heridos de ambos bandos”.

Esta confrontación no es nue-
va, e incluyó las desapariciones de 
14 personas en las comunidades 
Barranca de Velázquez, Coroni-
lla y San Bartolo, que se hallan 
en los municipios de San Miguel 
Totolapan y Heliodoro Castillo.

Además, el 6 de enero anterior, 
en la comunidad Buenavista de los 
Hurtado de Heliodoro Castillo, 
fueron incinerados al menos 10 
labriegos, y otros 14 se encuen-
tran desaparecidos.

La confrontación ocurrida esta 
semana en las inmediaciones del 
poblado Las Tunas, dejó según 
reportes más de 20 muertos, 17 
de ellos de La familia michoacana, 
uno de Los Tlacos, y dos civiles sin 
relación alguna con el conflicto.

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL
VERACRUZ, VER.

El ex fiscal del estado de 
Veracruz, Jorge Winckler Ortiz, 
fue vinculado a proceso como 
probable responsable del delito 
de tortura, informó la Fiscalía 
General del Estado (FGE). 

Los actos por los que se le 
acusan ocurrieron en mayo de 
2018, cuando se desempeñaba 
como titular de la FGE, por lo 
cual fue reaprehendido el pa-
sado 16 de febrero y enviado a 
prisión preventiva.

“El juez de proceso y procedi-
miento penal oral del 11 distrito 
judicial de Xalapa, con sede en 
los juzgados de Pacho Viejo, 
ratificó la medida cautelar de 
prisión preventiva justificada 
por un año, dentro del proceso 
penal 47/2022”, explicó la fisca-
lía veracruzana.

Hace una semana Winckler 
Ortiz salió del Centro Federal 
de Readaptación Social uno El 
Altiplano, en el estado de Mé-
xico, donde estuvo recluido por 
los presuntos delitos de desapa-
rición forzada y privación ilegal 
de la libertad en su modalidad 
de secuestro.

La defensa del ex fiscal había 
logrado que la medida cautelar 

fuera modificada y con ello llevar su 
proceso anterior en prisión domici-
liaria, con el pago de una garantía 
de 200 mil pesos y otras medidas 
preventivas.

Sin embargo, la FGE de Veracruz, 
a cargo de Verónica Hernández Gia-
dáns, ejecutó la orden de aprehen-
sión horas después de que el juez 
determinó el cambio de medidas 
cautelares del primer proceso y lo 
trasladó al penal de Pacho Viejo, 
donde actualmente continúa.

Winckler Ortiz fue arrestado por 
primera vez el 25 de julio de 2022 en 
Puerto Escondido, Oaxaca, por los 
presuntos delitos de desaparición 
forzada y privación ilegal de la liber-
tad en su modalidad de secuestro.

En esa ocasión, bajo el proceso 
penal 296/2019, por presunta-
mente haber privado de su liber-
tad a Francisco Zárate Aviña, jefe 
de escoltas de Luis Ángel Bravo 
Contreras, titular de la FGE du-
rante la administración de Javier 
Duarte (2010-2016). 

En el gobierno del panista Miguel 
Ángel Yunes Linares, su entonces 
fiscal Jorge Winckler encabezó las 
investigaciones contra varios ex 
colaboradores de Duarte. El fun-
cionario se distinguió por confron-
tarse con familiares de personas 
desaparecidas y por bloquear a pe-
riodistas en redes sociales; al llegar 
Cuitláhuac García a la gubernatura, 
Winckler renunció al encargo.

Procesan al ex fi scal 
Jorge Winckler por 
el delito de tortura

Pactan tregua Los Tlacos 
y La familia michoacana 
tras masacre: sacerdote

Se enfrentan presuntos talamontes 
y la Guardia Nacional en Huitzilac

Sicarios colombianos, 
responsables de matar
a policías de Celaya La interrupción de las hostilidades 

comenzó ayer al medio día, señalan

▲ ▲ Un camión de redilas fue 
incendiado en la refriega. Foto 
tomada de redes sociales
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HOY NO CIRCULAN LOS VEHÍCULOS CON
Engomado A Z U L y holograma 0 y 00. Holograma 2. 

Holograma 1 cuyo último número de placa sea 0, 2, 4, 6, 
8 y 9. Con placas formadas sólo por letras

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 109 15
Noreste 136 14

Centro 161 16
Suroeste 172 16
Sureste 172 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 109 18
Noreste 117 13

Centro 96 19
Suroeste 68 18
Sureste 102 17

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

En el reciente fenómeno de los mi-
crosismos que se han registrado en 
el poniente de la Ciudad de México 
se atenderá a todos los afectados 
“porque es nuestra responsabili-
dad”, aseguró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Indicó que la Coordinación Na-
cional de Protección Civil trabaja 
de manera conjunta con su par de 
la capital del país para analizar la 
situación de estos eventos, por lo 
que no quiso adelantar una postura.

Interrogado en la conferencia 
mañanera en Palacio Nacional sobre 
estos microsismos, generados por 
lo que los especialistas han definido 
como la “falla Plateros-Mixcoac”, el 

jefe del Ejecutivo federal ofreció que 
“cuando tengamos algo más especí-
fico lo vamos a dar a conocer”.

Evita anticipar juicios 

Ante la pregunta de si una de las 
situaciones que podrían generar 
estos fenómenos es la alta extrac-
ción de agua, debido a que en las 
alcaldías Benito Juárez y Álvaro 
Obregón se construyeron innume-
rables inmuebles, incluidos los que 
edificó el llamado cártel inmobilia-
rio, el tabasqueño acotó: 

“Hay que ver las causas, pero 
no quiero hacer un juicio sumario, 
ligero, ni siquiera por tratarse del 
cártel inmobiliario. No, hay que ver 

qué está pasando, hay que analizar 
realmente el porqué de estos micro-
sismos, la causa”.

Agregó que esta región de la capi-
tal del país también ha sido minada. 
“Es una zona que se utilizó para ex-
traer mucho material de construc-
ción; también, desde luego, afecta la 
sobrextracción del agua y el exceso 
en la construcción de edificios. Hay 
que poner orden”, aseveró.

–¿Van a revisar? –se le preguntó.
–Hay que ver qué da como resul-

tado el análisis que está llevando a 
cabo Protección Civil (federal y de 
la Ciudad de México). Cuando nos 
lo entreguen (se dará una posición) 
–respondió. 

En meses recientes se han regis-

trado más de una veintena de mi-
crosismos en la Ciudad de México 
que han tenido su epicentro en las 
alcaldías Álvaro Obregón, Magda-
lena Contreras y Benito Juárez, en 
lo que investigadores de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México 
definieron como la falla Plateros-
Mixcoac, recién descubierta. De 
acuerdo con los científicos del Ins-
tituto de Ingeniería de la máxima 
casa de estudios, esta falla se habría 
reactivado recientemente debido 
a la acumulación de tensión en la 
región, al hundimiento del valle de 
México y a la recarga del acuífero 
en la sierra de Las Cruces, que ali-
menta a la zona metropolitana del 
valle de México.

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Ambiental de la Mega-
lópolis (Came) activó ayer la fase 1 
de contingencia ambiental por ozo-
no en el valle de México, la primera 
del año, debido a que a las 15 horas 
se registró una concentración de es-
te gas de 161 partes por billón (ppb), 
la cual califica como una calidad del 
aire muy mala, pero a las 16 horas 
alcanzó 172 ppb en la estación de 
monitoreo Ajusco Medio, en la al-
caldía Tlalpan.

Ante ello, determinó que este 
viernes no circularán los vehículos 
particulares con engomado azul y 
holograma 0 y 00, así como todas 
las unidades de uso particular con 
holograma de verificación 2, los 
de verificación tipo 1 cuyo último 
dígito numérico sea 0, 2, 4, 6, 8 y 
9,  y aquellos cuya matrícula esté 
formada sólo por letras.

De acuerdo con las condiciones 
de la calidad del aire, la Came de-
terminó en su informe de las 20 
horas de ayer que la contingencia 
se mantiene.

En un comunicado reportó que 
los niveles de contaminación se 
elevaron debido a que durante los 
últimos días se ha mantenido la 
influencia de un sistema de alta 
presión sobre el centro del país, ge-
nerando cielo despejado, ambiente 
brumoso y formación de inversio-
nes térmicas, con la consecuente 
acumulación de contaminantes y 
reducción de visibilidad.

Sumado a ello, la alta radiación 
solar prevaleciente a lo largo del 
día y el viento débil con dirección 
variable dentro del valle de Méxi-
co provocaron el estancamiento 
de los precursores del ozono y la 
formación e incremento de este 
contaminante.

La contingencia se aplicó con ba-
se en lo establecido en los progra-

mas para Prevenir y Responder a 
Contingencias Ambientales Atmos-
féricas publicados por los gobiernos 
de la Ciudad de México y del estado 
de México, que aplican en la zona 
metropolitana del valle de México.

Recomendaciones de la Came

La Came llamó a la población a evi-
tar hacer actividades cívicas, cultu-
rales y de recreo, así como ejercicio 

al aire libre entre la una de la tarde y 
las 7 de la noche, y suspender cual-
quier actividad al aire libre organi-
zada por instituciones públicas o 
privadas en el mismo horario.

El primero de enero, la Came 
decretó contingencia regional por 
partículas, principalmente del 
estado de México, lo que provocó 
una mala calidad del aire debido a 
la quema de pirotecnia. 

El 9 de febrero el organismo in-

formó que para esta temporada de 
ozono, que va de mediados de fe-
brero a junio, se esperan entre tres 
y ocho contingencias ambientales 
y cinco ondas de calor con tempe-
raturas de 30 grados en el valle de 
México.

En torno al último tema, ayer se 
registraron temperaturas de hasta 
30 grados centígrados en nueve al-
caldías del sur, oriente y centro de la 
ciudad, motivo por el cual la Secre-

taría de Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil de la Ciudad de 
México emitió alerta amarilla, la 
cual se mantendrá este viernes.

Se atenderá a todos los afectados por 
los microsismos en la ciudad: AMLO

“ES NUESTRA RESPONSABILIDAD”, AFIRMA

Los gobiernos federal y de la 
capital trabajan juntos para 
determinar las causas, señala

Activan contingencia por ozono y No Circula ampliado

▲ La Came activó la fase 1 
de contingencia ambiental 
por ozono al alcanzar el 
contaminante 172 partes por 
billón en la zona del Ajusco. Foto 
Alfredo Domínguez
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El gobierno capitalino gasta más 
de 50 millones de pesos en gestio-
nar la basura plástica que genera 
el comercio electrónico, recursos 
que podría utilizar para atender 
otras necesidades que tiene la 
ciudad, afirmó la directora de 
Oceana México, Renata Terrazas 
Tapia, tras la presentación de una 
iniciativa en el Congreso local que 
prohíbe el uso de plásticos en el 
embalaje de productos enviados 
a domicilio.

La iniciativa, explicó, es parte de 

la campaña Océanos sin Plásticos 
que busca evitar que esos desechos 
lleguen al mar, donde tienen un im-
pacto negativo en los ecosistemas 
y matan anualmente un millón de 
animales marinos, en promedio.

Sostuvo que aún con el gran 
avance que significó la prohibición 
de los plásticos de un solo uso y que 
puso a la ciudad a la vanguardia en 
ese tema, “la batalla no ha termi-
nado”, pues advirtió que la entidad 
sigue consumiendo muchos plás-
ticos innecesarios generados por 
empresas millonarias del comercio 
electrónico al haber quedado fuera 
de dicha regulación.

El informe Comercio electróni-
co, plástico innecesario y conta-
minación, elaborado por la mis-
ma organización, refiere que “en 
2021 la Ciudad de México generó 
86 millones de toneladas de basura 
plástica del comercio electrónico, 
equivalentes a 29 camiones de ba-
sura al día, y gastó 53.4 millones 
de pesos en su gestión”.

Puntos de la reforma

En la iniciativa que Oceana promo-
vió ante el Legislativo local y fue 
presentada ayer en el pleno por el 
diputado del PVEM Javier Ramos 
Franco, se propone reformar la 
Ley de Residuos Sólidos para in-
corporar los conceptos de “comer-
cio electrónico” y “embalaje” como 
el “modelo de negocio basado en la 
comercialización y envío a domici-
lio de productos y servicios a través 
de medios digitales como páginas 

web, aplicaciones y redes sociales”, 
y el “material que envuelve, contie-
ne y protege los productos prenva-
sados o envasados para efecto de 
su almacenamiento, transporte, 
comercialización y envío a domi-
cilio”, respectivamente.

El proyecto establece que las 
empresas que realizan comercio 
electrónico “deberán abstenerse 
de utilizar materiales fabricados 
total o parcialmente de plástico en 
el embalaje de los productos que 
comercializan y envían a domicilio, 
excepto si son compostables”.

En otro artículo se señala ex-
presamente la prohibición, por 
cualquier motivo, del uso de dichos 
materiales, y dentro del capítulo 
de sanciones se prevé que la viola-
ción a la norma se sancionará con 
multa de 500 a mil veces la unidad 
de medida y actualización que a su 
valor vigente es de 54 mil 258 a 108 
mil 570 pesos.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Consejo Judicial Ciudadano 
(CJC) comenzó el proceso para 
nombrar al titular de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJ), luego de que la ex 
fiscal Ernestina Godoy Ramos no 
obtuvo en el Congreso capitalino la 
mayoría calificada de al menos dos 
terceras partes de los integrantes 
del pleno para permanecer al frente 
de la dependencia para un segundo 
periodo de cuatro años.

El colegiado deberá integrar una 
terna de candidatos, de la que el ti-
tular del Ejecutivo local habrá de 
proponer uno al Congreso para su 
designación, o remitir las tres pro-
puestas para que el Legislativo elija.

Los 11 integrantes del CJC sesio-
naron ayer para declarar el reinicio 
de sus actividades con un llamado 
al Legislativo para que respete sus 
decisiones ante los ataques que en-
frentaron algunos integrantes por 
diputadas de PAN, PRI y MC al pro-
nunciarse a favor de la ratificación 
de Godoy.

“Es muy importante que nues-
tros legisladores aprendan a res-
petar la voz de la ciudadanía. Ellos 
nos escogieron por unanimidad, 
ellos votaron a favor de que noso-
tros formaramos parte del conse-
jo, y si tener opiniones diferentes a 
ellos los hace atacarnos, nos parece 
completamente injusto porque no 
estamos en la misma condición de 
poder”, señaló la consejera Gabriela 
de la Torre Mercado.

Máxima transparencia

El presidente del organismo, Jorge 
Nader Kuri, ofreció realizar el pro-
ceso bajo el principio de máxima 
transparencia, sin atender a los 
tiempos políticos, aunque dijo es-
tar consciente de que desarrollarán 
gran parte de sus actividades en el 
contexto del proceso electoral.

Consideró que en dos o tres 
semanas podrían reunirse para 
emitir la convocatoria, una vez 
que elaboren la metodología y los 
parámetros que permitan elegir los 
mejores perfiles, pero dijo descono-
cer si podrían tener la terna antes o 
después del cambio en los poderes 
Legislativo y Ejecutivo.

A pregunta expresa sobre la posi-
bilidad de que Godoy o el encargado 
de despacho, Ulises Lara, puedan 
participar, dijo que ninguna perso-
na está excluida, cualquiera puede 
presentar su documentación, pero 
corresponde al consejo revisar si 
reúne o no los requisitos de elegi-
bilidad que establece la ley.

Integran además el colegiado 
Héctor Muñoz Ibarra, Alejandra 
Monserrat Romero Galván, Carlos 
Cuenca Dardón, José Francisco 
Sánchez Magallán, Irvin Chegüe 
Luna, Teresa Hernández Morales, 
Sandra Margarita Rivas González, 
Emiliano Robles Gómez Mont y 
Bárbara Yllán Rondero.

JOSEFINA QUINTERO MORALES

Un hombre murió luego de ser 
atacado a balazos cuando circula-
ba sobre Anillo Periférico Sur. De 
acuerdo con los reportes, el sujeto 
recibió tres impactos de arma de 
fuego que le hicieron perder el con-
trol del vehículo, que cayó en una 
construcción en la plaza comercial 
Artz, en la alcaldía Álvaro Obregón. 

La víctima fue identificada como 
Juan Martín Larrauri Hernández, 
de 58 años, quien presuntamente 
estaba vinculado al robo de vehícu-
los de lujo e incluso fue tenido en 
abril del año pasado tras un cateo 
donde fueron asegurados varios 
automóviles. 

Los hechos ocurrieron minutos 
antes de las 15 horas. Juan Martín 
viajaba en un vehículo BMW de 
color azul sobre Anillo Periférico, 
cuando dos sujetos a bordo de una 
motocicleta le dieron alcance. Al 
ubicarse a la altura del conductor 
sacaron un arma de fuego y le dis-
pararon en tres ocasiones. Una de 
las balas se impactó en el cuello, lo 
que provocó que perdiera el control 
de la unidad y cayera en una zanja 
de varios metros de profundidad, a 
un costado de la plaza Artz. 

Policías de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana que recibieron 
el reporte del incidente acudieron 
al punto y se percataron de que la 
unidad estaba en la zona de obras 
de la construcción, ubicada a la 
altura de la calle Manzana, en la 
colonia Jardines del Pedregal. 

La zona se llenó de especta-
dores, por lo cual se acordonó el 
perímetro y se solicitó el apoyo 
de los cuerpos de emergencia. 
Paramédicos del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas y 
personal del Heroico Cuerpo de 
Bomberos de la Ciudad de México 
iniciaron las maniobras de rescate 
hombre y el vehículo. 

El agente del Ministerio Público 
solicitó la presencia del personal 
de Servicios Periciales, que realizó 
el levantamiento del cadáver y se 
inició la integración de la carpeta 
de investigación.

En tanto, se analizan las cá-
maras de seguridad para ubicar 
la ruta de escape que utilizaron 

los presuntos responsables de la 
muerte del sujeto y poder hacer la 
detención. 

Asimismo, se realizan entrevis-
tas y se hace el reconocimiento de 
la víctima, debido a que sus familia-
res acudieron al sitio tras conocer 
que había perdido la vida tras el 
ataque.

Gasta el gobierno más de $50 millones 
por la basura del comercio electrónico

EN 2021 LA CDMX GENERÓ 86 MILLONES DE TONELADAS

Promueve Oceana México iniciativa 
para prohibir a ese sector embalajes 
con plásticos: Renata Terrazas

Muere conductor tras ser baleado 
y auto cae a zanja de construcción
Dos sujetos que viajaban en una moto, los agresores 

▲ Un automóvil BMW cayó en 
la zanja de una obra en proceso 
de construcción, a un costado 
de la plaza comercial Artz, en 
Anillo Periférico Sur, luego de 
que el conductor fue atacado a 
balazos por dos sujetos que 
viajaban en una motocicleta y se 
le emparejaron. Foto La Jornada

Reanudan tarea 
consejeros para 
nombrar nuevo 
fi scal; piden al 
Congreso respeto
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La candidata de la coalición Segui-
mos Haciendo Historia en la capi-
tal, Clara Brugada Molina, se reunió 
en privado con los candidatos a las 
16 alcaldías, ante quienes afirmó 
que es importante la unidad y el 
trabajo conjunto, porque no sólo 
se trata de una elección, sino de la 
oportunidad de consolidar una vi-
sión de la Ciudad de México.

“Este no es sólo un proyecto po-
lítico, es un compromiso colectivo 
por una ciudad honesta, incluyente 
y segura”, enfatizó.

Por medio de sus redes socia-
les, la abanderada de Morena y 
los partidos del Trabajo y Verde 
Ecologista compartió una imagen 
con los 16 aspirantes –10 mujeres 
y seis hombres– en el Zócalo, y 
aseguró que cuentan con los me-
jores cuadros para las elecciones 
del 2 de junio.

Señaló que se está a punto de 
escribir el próximo capítulo de la 
historia de la ciudad, en el que se 

definirá si se avanza hacia el futuro 
o se retrocede al pasado de corrup-
ción y pobreza.

Apuntó que el movimiento que 
encabeza no se rige por el miedo ni 
el odio, sino por el amor y el com-
promiso con la ciudadanía. “El 
amor por nuestra Ciudad de Mé-
xico nos motiva para que la etapa 
que viene sea un proceso limpio, de 
propuestas, honesto y cercano a las 
y los capitalinos”, expuso.

Expresó que la capital del país 
va por muy buen camino, aunque 
aún hay mucho por hacer, tras los 
grandes avances en seguridad, mo-
vilidad y espacio público logrados 
en el gobierno de la doctora Claudia 
Sheinbaum. “Ahora es muy impor-
tante construir el segundo piso de 
esta transformación”.

Aplaudió que en materia de 
transparencia la Auditoría Superior 
de la Federación no hizo observa-
ciones al gasto de la administración 
de Sheinbaum, con quien, añadió, 
trabajará de la mano para derrum-
bar los muros invisibles que sepa-
ran la ciudad para dar los mejores 
resultados.

“Estamos terminando la inter-
campaña más fuertes y unidos que 
nunca; la unidad de nuestro mo-
vimiento es la fuerza para seguir 
transformando nuestra ciudad”, 
puntualizó.

 ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

De las 5 mil vallas publicitarias 
que se han colocado en la Ciudad 
de México, 80 por ciento son irre-
gulares, afirmó el presidente de la 
Fundación por el Rescate y Recu-
peración del Paisaje Urbano, Jorge 
Carlos Negrete Vázquez.

Aseguró que sólo tienen licen-
cia o permisos administrativos 
temporales revocables mil 100 de 
estos anuncios publicitarios, que 
son operados principalmente por 
dos empresas: Rentable y Grupo 
Vallas, por lo que el resto está fue-
ra de la Ley de Publicidad Exterior 
de la capital del país.

Estas vallas publicitarias –aña-
dió– se autorizaron en la actual 
administración por medio de 10 
permisos, lo que contrasta con el 
número de este tipo de anuncios 
que realmente han sido colocados 
en diferentes puntos de la ciudad.

Consideró que estas cifras son 
alarmantes, pues evidencia una red 
de corrupción al permitirse que se 
siga utilizando el espacio y mobilia-

rio urbanos sin aplicar las normas.
Dijo que la industria de la pu-

blicidad exterior se ha convertido 
en un negocio redituable con gran 
expansión, que en el caso de la Ciu-
dad de México deja alrededor de 4 
mil 500 millones de pesos al año.

Tan sólo el mercado de las vallas 
publicitarias deja ganancias de 80 
millones de pesos al año, aproxi-
madamente.

Negrete Vázquez lamentó que la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi) no haga cumplir 
la ley y permita el caos publicitario 
que hay en el paisaje urbano.

Por separado, ayer por la ma-
ñana un grupo de ambientalistas 
bloqueó Anillo Periférico, a la altu-
ra de Ejército Nacional, de norte a 
sur de la ciudad, en la alcaldía Mi-
guel Hidalgo, para exigir el retiro 
de la publicidad exterior instalada 
de manera ilegal en la zona, lo que 
generó asentamientos viales sobre 
dicha arteria.

Los manifestaron desplegaron 
pancartas en las que se leía “no 
más contaminación visual”, en 
alusión a un anuncio envolvente 

en una torre de oficinas, en el que 
se puede observar un pequeño le-
trero con la leyenda “suspensión 
definitiva”, pero debido al tamaño 
deja totalmente descubierta la 
publicidad.

Aseguraron que el anuncio 
envolvente en el muro ciego del 
edificio conocido como El Árbol,
en Periférico 184, se colocó con un 
supuesto amparo ya sobreseído y 
pone en riesgo a peatones, ciclistas 
y automovilistas que circulan por 
la zona.

Exigieron la intervención de la 
Seduvi y del Instituto de Verifica-
ción Administrativa de la Ciudad 
de México para su retiro. Policías 
capitalinos replegaron a los incon-
formes, que se habían apostado 
en los carriles centrales de la vía 
primaria.

ELBA MÓNICA BRAVO

La Auditoría Superior de la Fe-
deración revisó un monto de 55 
millones 224 mil 600 pesos, que 
representó 100 por ciento de los 
recursos fiscalizados a la alcaldía 
Miguel Hidalgo, correspondien-
tes a las participaciones federales 
a municipios en el ejercicio fiscal 
2022, por lo que determinó que 
“infringió la normativa en materia 
de adquisiciones, arrendamientos 
y servicios y de obra pública, lo 
que generó un probable daño a la 
hacienda pública por un importe 
de 22 millones 650 mil 700 pesos, 
que representó 41 por ciento de la 
muestra auditada”.

En el informe de la Cuenta Públi-
ca 2022, en la Auditoría de Cumpli-
miento número 687, concluyó que 
la alcaldía “no realizó una gestión 
eficiente de los recursos de las Par-
ticipaciones Federales a Municipios 
2022”.

Los residentes Gustavo García 

y Ulises Labrador presentaron 
una denuncia en contra del alcal-
de Mauricio Tabe ante la Fiscalía 
General de la República por “los 
posibles delitos de peculado, desvío 
de recursos y quebranto al erario”.

Documentación incompleta

Aseguraron que no se presentó 
documentación suficiente que sol-
ventara las observaciones de los 
contratos y licitaciones realizadas 
para el arrendamiento de vehícu-
los para seguridad pública de la 
demarcación, para la construcción 
del nuevo edificio de la alcaldía –por 
un monto de casi 10 millones de pe-
sos–, además de la rehabilitación de 
los centros y espacios deportivos.

Mientras, la ASF, en el apartado 
“Consideraciones para el segui-
miento”, dio un plazo de 30 días 
para que la alcaldía presente infor-
mación y realice las consideracio-
nes que estime pertinentes.

Al respecto, el alcalde Mauricio 
Tabe publicó en su cuenta de X que 
“Morena altera la información de 
la @ASF_México y acusa con men-
tiras. En ninguna parte del resulta-
do de la auditoría señalan desvío de 
recursos o daño al erario. Las obras 
auditadas se realizaron conforme 
a la ley y están a la vista de todos”.

Denuncian a Tabe ante 
la FGR por peculado, 
desvío y daño al erario

Pide Brugada a aspirantes 
a alcaldes de su coalición  
trabajar juntos y en unidad

Irregulares, 80% de 5 mil 
vallas publicitarias en la 
ciudad, señala fundación

▲ Ambientalistas y asociaciones 
civiles bloquearon Periférico 
Norte para exigir el retiro de un 
espectacular montado en un 
edificio sobre esa vialidad. Foto 
Alfredo Domínguez

LAURA GÓMEZ FLORES 
Y DE LA REDACCIÓN

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) notificó al ex alcalde de Be-
nito Juárez Santiago Taboada de 
un apercibimiento ordenado por 
el Ministerio Público para que no 
se acerque ni se comunique con 
Alejandra Orozco Pacheco, quien 
el pasado lunes ratificó su denun-
cia contra él por amenazas.

Asimismo, establece también 
que el candidato al gobierno de la 
ciudad por la alianza PAN, PRI y 
PRD tampoco se puede acercar al 
domicilio o ubicación de la denun-
ciante, y advierte que de incumplir 
con dichas medidas o de realizar 
actos de intimidación o en agravio 
de Orozco Pacheco o de las per-
sonas que estén con ella, se hará 
acreedor a una multa económica 
de hasta 20 días de salario mínimo, 
equivalente a 4 mil 980 pesos.

La FGJ subrayó que el apercibi-
miento “no representa, bajo nin-
guna circunstancia, que (el denun-
ciado) sea detenido o presentado 
ante el Ministerio Público o alguna 
autoridad judicial”, precisó.

De su lado, el panista, a través de 
sus redes sociales, manifestó que 
se trató de un acto de intimidación 
de parte del jefe de la FGJ y se dijo 
sorprendido de la rapidez con la 
que integró la carpeta y se le noti-
ficó la denuncia. 

Compartió en redes 
una imagen con 10 
mujeres y seis 
hombres en el Zócalo

Infringió normativa 
y causaría daño por 
22.6 mdp, concluyó 
la Auditoría Superior

Prohíbe FGJ a Taboada acercarse a su acusadora
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SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

DE LA REDACCIÓN

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y el gobierno de Pue-
bla entregaron 2 mil 638 bases a 
trabajadores incorporados a los ser-
vicios de salud del Órgano Público 
Descentralizado IMSS-Bienestar.

Durante la entrega simbólica 
realizada en el Centro Expositor 
Puebla, el director general del IM-
SS, Zoé Robledo, reconoció a los 
trabajadores que en esta primera 
fase reciben su basificación y que 
en el caso de Puebla “pasaron 
muchos años con contratos even-

tuales, precarios y temporales”.
Afirmó que se invertirán mil 200 

millones de pesos al año en este pro-
ceso de basificación, “pero no es por 
el dinero, es por la justicia, por la 
historia, su trabajo, su entrega, por 
su aguante, paciencia y tenacidad 
para saber que este día iba a llegar”.

Exhortó a los trabajadores a 
sentirse orgullosos por pertenecer 
al nuevo IMSS-Bienestar y que al 
atender a población abierta sepan 
que son su única esperanza, “están 
ahí para atender a los que menos 
tienen, que carecen de seguridad 
social, sin trabajo o que perdieron 
alguna oportunidad y buscan servi-

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Fiscalía General de la República 
obtuvo de un juez federal vincula-
ción a proceso contra tres líderes 
de un grupo delictivo que opera en 
Sonora y otras entidades del norte, 
relacionados con la desaparición 
de dos mujeres en el municipio de 
Altar; la calcinación de una persona 
en la plaza pública de Benjamín Hill 
y el tráfico de 64 migrantes de diver-
sas nacionalidades rescatados en el 
Hotel del Río en diciembre pasado.

La detención y obtención de evi-
dencia que acreditaron la probable 

responsabilidad de Fidel “C”, Luis 
“P” y Gildardo “D”, por los delitos 
de delincuencia organizada para 
cometer acopio de arsenal de uso 
de las fuerzas armadas y tráfico de 
personas, se realizó junto con auto-
ridades de México y Estados Unidos.

En los operativos contra Los Caza-
dores participaron la Fiscalía Espe-
cializada en materia de Delincuencia  
Organizada, la Agencia de Investi-
gación Criminal, la Fiscalía General 
de Justicia de Sonora y la Secretaría 
de la Defensa Nacional, así como el 
Servicio de Aduanas y Protección 
Fronteriza y la Agencia de Investi-
gación y Seguridad Nacional.

A proceso, 3 líderes de grupo 
criminal que opera en el norte

E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO 

DE CAMPECHE CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN

E D I C T O
En el expediente 577/2024 del índice de este Tribu-
nal, antes 604/2023 del índice del extinto Tribunal 
Laboral Federal de Asuntos Individuales en el Estado 
de Campeche, con sede en Ciudad del Carmen, pro-
movido por José Eduardo Montenegro Rodríguez, se 
emplaza a juicio a las morales Impulsora Marítima de 
Soporte y Servicios Costa Afuera, Sociedad Anónima 
de Capital Variable, Ips Fuel, Sociedad Anónima de 
Capital Variable, Imssco Offshore Services, Sociedad 
Anónima de Capital Variable, partes demandadas en 
el referido procedimiento laboral; en virtud de que 
se desconocen sus domicilios. Cuenta con el plazo 
de treinta días, contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación del presente edicto para que 
concurran a este Tercer Tribunal Laboral Federal a 
hacer valer lo que a su interés convenga. Apercibidas 
que, en caso de no desahogar el citado requerimiento 
en el plazo concedido para ello, este Tribunal tendrá 
por admitidas las peticiones de la parte actora, salvo 
aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por la ley, 
así como por perdido su derecho a ofrecer pruebas y, 
en su caso, a formular reconvención; asimismo, las 

se le harán por estrados. Ciudad del Carmen, Cam-
peche, diecinueve de enero de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez del Tercer Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 

en Ciudad del Carmen

RAFAEL AZUELA NIETO 
NOTARIO 18 DE LA CIUDAD MÉXICO. 

AVISO NOTARIAL 
(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 

RAFAEL AZUELA NIETO, Notario 18 de la 
Ciudad de México, con domicilio en Avenida 
Eugenia número 304, pisos 1 y 2, Colonia 
del Valle Centro, en Benito Juárez, Ciudad 
de México, C.P. 03100, Tel. 55 94 04 58 48, 
Correo Electrónico: ran@not18cdmx.com, 
hago saber: 
Que por instrumento 159,959, del 08 de fe-
brero del 2024, otorgado ante mí, se hicieron 
constar los siguientes actos: 
A.- LAS DECLARACIONES que formularon 
los señores PAOLA LÓPEZ LÓPEZ Y ENRI-
QUE LÓPEZ LÓPEZ; y LA INFORMACIÓN 
TESTIMONIAL que formularon los señores 
RODRIGO FRANCISCO ROMERO ULLOA 
y LUIS GERARDO VELÁZQUEZ GUERRA, 
en la SUCESIÓN INTESTAMENTARIA de la 
señora HILDA PATRICIA LÓPEZ FLORES; 
B.- LA ACREDITACIÓN DE DERECHOS 
HEREDITARIOS que otorgaron los señores 
PAOLA LÓPEZ LÓPEZ Y ENRIQUE LÓPEZ 
LÓPEZ, en la mencionada sucesión; 
y 
C.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA que 
otorgaron los señores PAOLA LÓPEZ 
LÓPEZ Y ENRIQUE LÓPEZ LÓPEZ, en la 
mencionada sucesión; 
D.- EL NOMBRAMIENTO DE ALBACEA 
que otorgaron los señores PAOLA LÓPEZ 
LÓPEZ Y ENRIQUE LÓPEZ LÓPEZ, en la 
mencionada sucesión, a favor de la señora 
MARÍA DE LOURDES LÓPEZ FLORES; 
y 
E.- LA ACEPTACIÓN AL CARGO DE ALBA-
CEA que otorgó la señora MARÍA DE LOUR-
DES LÓPEZ FLORES, en la mencionada 
sucesión 
Lo que hago saber para los efectos de lo dis-
puesto por el artículo 187 de la Ley del No-
tariado para la Ciudad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 
Ciudad de México, a 09 de febrero de 2024.

EDICTO
NOTIFICAR A: C. ANTONIA ORDOÑEZ VIUDA DE ALVAREZ
En los autos del expediente 252/2022, relativo al juicio ORAL CIVIL, promovido por MANUEL JUÁREZ GALLEGOS en 
contra de MATEO GARCÍA HERNÁNDEZ, a la litisconsorte ANTONIA ORDOÑEZ VIUDA DE ALVAREZ, así como al C. 
DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO, el C. Juez Décimo Quinto en Materia Civil 
de Proceso Oral y de Tutela de Derechos Humanos de la Ciudad de México, Licenciado HELIO VICTORIA GUZMÁN, dicto 
unos autos que en la parte conducente dice:
“… Ciudad de México a diez de noviembre del dos mil veintitrés…”
“… se sustituye la publicación de los edictos ordenados en el Diario Imagen por el periódico Diario La Jornada…”
“… Ciudad de México  a veinticinco de agosto del dos mil veintitrés…”
“… Por lo que hace a la C. ANTONIA ORDOÑEZ VIUDA DE ALVAREZ, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 
979 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad, se ordena emplazarla en la reconvención, por medio de 
EDICTOS; que se publicaran por TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, EN EL “BOLTÍN JUDICIAL” y en el periódico 
“DIARIO IMAGEN”, que es de circulación local, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciendo de su 
conocimiento que:
a) Deberá presentarse a este juzgado, dentro del término de TREINTA DÍAS a recibir las copias de traslado del escrito de 
reconvención contados a partir del día siguiente de la última publicación que se realice, quedando a su disposición en la 
Secretaría de Acuerdos “B”, las copias de traslado correspondientes.
En el entendido de que, en el caso de que concluya el término de TREINTA DÍAS señalado con anterioridad, se tendrá por 
precluido su derecho para hacerlo, continuando el juicio en la etapa correspondiente.
b) Ahora bien, en el supuesto que comparezca a recibir las copias de traslado dentro de dicho término, contará con NUE-
VE DÍAS para realizar su contestación a la reconvención, a partir del día siguiente en que reciba las copias de traslado 
respectivas…”
...”En la Ciudad de México a cuatro de agosto de dos mil veintitrés…”
...”Tomado en consideración lo ordenado en auto de fecha veintinueve de agosto de dos mil veintidós, en este acto se 
provee lo conducente al escrito presentado por el demandado MATEO GARCÍA HERNÁNDEZ en fecha veinticuatro de 
agosto del año próximo pasado, por ende, se tiene al citado demandado DANDO CONTESTACIÓN EN TIEMPO Y FORMA 
A LA DEMANDA entablada en su contra y por OPUESTAS LAS EXCEPCIONES QUE HACE VALER , con fundamento 
en el artículo 985 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad de México, con las mismas se da VISTA a la 
PARTE ACTORA para que dentro del término de TRES DÍAS, contados a partir de que surta efectos el presente proveído, 

“...Por otro lado, toda vez que el citado demandado promueve DEMANDA RECONVENCIONAL, respecto de las prestacio-
nes que menciona, ésta se ADMITE a trámite en la vía y forma propuesta, con fundamento en el artículo 986 del Código de 
Procedimientos Civiles para esta Ciudad de México, y vistas las prestaciones reclamadas se deberá tener como codeman-
dados en la reconvención a MANUEL JUÁREZ GALLEGOS, a la litisconsorte ANTONIA ORDOÑEZ VIUDA DE ÁLVAREZ, 
así como al C. DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO. En consecuencia realicese 

“Ahora bien, tomando en consideración que en las presentes actuaciones, no se cuenta con el domicilio en el que pueda 
ser emplazada en la reconvención la litisconsorte en lo principal y en la reconvención ANTONIA ORDOÑEZ VIUDA DE 
ALVAREZ, no obstante que fue realizada la búsqueda del mismo en diversas dependencias sin obtener resultados favo-
rables, es por lo que, a efecto de salvaguardar los derechos fundamentales de la misma, de conformidad a lo dispuesto 
en el artículo 979 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad, se ordena emplazarla en la reconvención, por 
medio de EDICTOS; que se publicaran por TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, EN EL “BOLETÍN JUDICIAL” y en 
el periódico “DIARIO IMAGEN”, que es de circulación local, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles; 
haciendo de su conocimiento que:
a) Deberá presentarse a este juzgado, dentro del término de TREINTA DÍAS a recibir las copias de traslado del escrito de 
reconvención contados a partir del día siguiente de la última publicación que se realice, quedando a su disposición en la 
Secretaría de Acuerdos “B”, las copias de traslado correspondientes.
En el entendido de que, en el caso de que concluya el término de TREINTA DÍAS señalado con anterioridad, se tendrá por 
precluido su derecho para hacerlo, continuando el juicio en la etapa correspondiente.
b) Ahora bien, en el supuesto que comparezca a recibir las copias de traslado dentro de dicho término, contará con NUE-
VE DÍAS para realizar su contestación a la reconvención, a partir del día siguiente en que reciba las copias de traslado 
respectivas…”.
“… NOTIFIQUESE…”

CIUDAD DE MÉXICO, A 14 DE NOVIEMBRE DE 2023.
SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

LIC. SANDRA ITZEL ZÁRATE.

EDICTO
En el Juzgado Quinto Familiar de proceso escrito de la 
Ciudad de México, se tramitó el INCIDENTE DE CAN-
CELACIÓN DE PENSIÓN ALIMENTICIA promovido 
por RUBÉN ANDONEY GARCÍA en contra de EDER 
ULISES ANDONEY GUDIÑO, deducido del JUICIO de 
ALIMENTOS tramitado en la vía CONTROVERSIA DEL 
ORDEN FAMILIAR, seguido por CLAUDIA GUDIÑO 
CAMPOS en contra de RUBÉN ANDONEY GARCIA,  , 
expediente 196/1999,  se dictó sentencia interlocutoria 
el veinticinco de octubre de dos mil veintitrés, que en sus 
resolutivos primero y segundo que ordena:
PRIMERO.- Ha sido PROCEDENTE la tramitación del 
INCIDENTEDECANCELACIÓN DE PENSIÓN ALIMEN-
TICIA, en la que el actor incidentista RUBÉN ANDONEY 
GARCÍA acreditó los extremos de su acción, y el deman-
dado EDER ULISES ANDONEY GUDIÑO,se constituyó 
en rebeldía.
SEGUNDO.- Se ORDENA la CANCELACIÓN DE LA 
PENSIÓN ALIMENTICIA DEFINITIVA decretadaa favor 
de EDER ULISES ANDONEY GUDIÑO, porsentencia  

noventa y nueve, que le proporciona su progenitor RU-
BÉN ANDONEY GARCÍA.

Ciudad de México, a 08 de febrero del 2024
EL  CIUDADANO  SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
LICENCIADO JUAN MIGUEL APIPILHUASCO LARA

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS PODER JUDICIAL 
DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO EN EL ESTADO 
DE CAMPECHE.

E D I C T O S
Dentro del juicio de amparo 1123/2023-V-B promovi-
do por Gean Alberto Peña, apoderado legal de Silvia 
Varenka García Casados, contra actos del Tribunal 
Laboral Federal de Asuntos Individuales del Estado de 
Campeche, con sede en esta ciudad, se ordenó em-
plazar a Abea Servicios y Soluciones Empresariales 
S.A. de C.V;  por medio de edictos, Asimismo, se hace 
del conocimiento del citado tercero interesado, que 
cuenta con el termino de treinta días para comparecer 
a este juicio constitucional a defender sus derechos, 
mismos que surtirán sus efectos a partir de la última 
publicación de tales edictos, tal como lo establece el 
artículo 30, fracción II, de la citada ley de la materia, 
en relación con el 315 del Código Federal de Proce-
dimientos Civiles de aplicación supletoria a la Ley de 
Amparo.

San Francisco de Campeche, Campeche, a quince de 
diciembre de dos mil veintitrés.

Perla Fabiola Estrada Ayala.

Juez Primero de Distrito en el Estado de Campeche

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

QUINTO TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE

 CAMPECHE, CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 401/2024, pro-
movido por Otilio López Pérez y Rodolfo Vázquez 
López, se ordena emplazar a juicio por edictos a 
Transportes Navieros y Terrestres, sociedad anónima 
de capital variable, demandada en este procedimien-
to, en virtud de que se desconoce su domicilio, a quien 
se hace saber que cuenta con el plazo de treinta días 
hábiles, contados a partir del día siguiente al de la últi-
ma publicación del presente edicto, para que acuda al 
Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individua-
les en el Estado de Campeche, con sede en Ciudad 
del Carmen, ubicado en calle Caballito de Mar, nú-
mero 34 A, colonia Playa Norte, Ciudad del Carmen, 
Campeche, código postal 24115, a dar contestación 
a la demanda instaurada en su contra, bajo apercibi-
miento que, en caso de no desahogar tal requerimien-
to en el plazo concedido para ello, este Tribunal acor-
dara conforme a derecho, en términos del artículo 712 
de la Ley Federal del Trabajo y demás aplicables de 
la legislación laboral; asimismo, se requiere para que 
señale domicilio dentro del lugar de residencia de este 
Tribunal, bajo apercibimiento que, de no hacerlo, las 

se harán por boletín o estrados. Ciudad del Carmen, 
Campeche, a 15 de enero de 2024.

LORENA ORQUÍDEA CERINO MOYER
JUEZA DE DISTRITO ADSCRITA AL QUINTO 

TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE ASUNTOS 
INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE CAMPECHE, 

CON SEDE EN CIUDAD DEL CARMEN

EDICTO
Juzgado 4º de lo Civil
de Proceso Escrito
Exp.: 796/2023
Secretaría “B”

EMPLAZAMIENTO A LA DEMANDA ROSARIO 
GONZÁLEZ ALBA

En cumplimiento a lo ordenado en auto del quince de 
diciembre del dos mil veintitrés, dictado en los autos 
del juicio En cumplimiento a lo ordenado por auto de 
fecha quince de diciembre del dos mil veintitrés, dicta-
do en los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovi-
do por REYES GONZÁLEZ MA. SOCORRO en contra 
de GONZÁLEZ ALBA ROSARIO, expediente número 
796/2023, la C. Juez Cuarto de lo Civil de Proceso 
Escrito del Poder Judicial de la Ciudad de México, 
señaló: “...con fundamento en los artículos 122, 271 
y 637 del Ordenamiento Legal en cita, procédase a 
emplazar a la demandada ROSARIO GONZÁLEZ 
ALBA, por medio de edictos, mismos que se publica-
rán por tres veces de tres en tres días, en el Boletín 
Judicial y en el Periódico “LA JORNADA”, debiendo 
mediar entre cada publicación dos días hábiles preci-
sándole a la enjuiciada mencionada, que cuenta con 
un término de CUARENTA  Y CINCO DÍAS, para dar 
contestación a la demanda entablada en su contra, 
con el apercibimiento que para el caso de no hacerlo, 
se tendrá por contestada en sentido negativo y este 
juicio se continuará en su rebeldía, con la precisión 
de que quedan a su disposición en la Secretaría de 
Acuerdos, las copias de traslado correspondientes de 
la demanda y documentos base de la acción para que 
se impongan de ellas…”
“… NOTIFÍQUESE-LO PROVEYÓ Y FIRMA LA C. 
JUEZ CUARTO DE PROCESO ESCRITO DE PRI-
MERA INSTANCIA EN MATERIA CIVIL DEL PODER 
JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO LICENCIADA 
FLOR DE MARÍA HERNÁNDEZ MIJANGOS ANTE EL 
C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”, LICENCIADO 
RAÚL CALVA BALDERRAMA.- QUE AUTORIZA Y DA 
FE.- DOY FE”.

Ciudad de México, a 30 de enero del 2024
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL 

JUZGADO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD 

DE MÉXICO
LIC. RAÚL CALVA BALDERRAMA.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Consejo de la Judicatura Federal
Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos 

Individuales en el Estado de Campeche, con sede en 
Ciudad del Carmen

EDICTO
En el procedimiento especial individual 275/2024 (an-
tes 796/2022), promovido por Martha Elena Martínez 
Torres y Abigail Martínez Torres, se ordena emplazar a 
juicio por edictos a la demandada Sociedad Mutualista 
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la Repú-
blica Mexicana, en virtud de que se desconoce su do-
micilio, a quien se hace saber que cuenta con el plazo 
de diez días hábiles, contados a partir del siguiente 
al de la última publicación del presente edicto, para 
que acuda a este Quinto Tribunal Laboral Federal de 
Asuntos Individuales en el Estado de Campeche, con 
sede en Ciudad del Carmen, ubicado en calle Caballi-
to de Mar, número 34 A, colonia Playa Norte, Ciudad 
del Carmen, Campeche, código postal 24115, a dar 
contestación a la demanda instaurada en su contra, 
bajo apercibimiento que, en caso de no desahogar 
el citado requerimiento en el plazo concedido para 
ello, este Tribunal acordara conforme a derecho, en 
términos del artículo 712 de la Ley Federal del Trabajo 
y demás relativos aplicables a la legislación laboral; 
asimismo, se requiere para que se proporcione domi-
cilio dentro del lugar de residencia de este Tribunal, 
bajo apercibimiento que, de no hacerlo, las ulteriores 

por boletín. Ciudad del Carmen, Campeche, a 06 de 
febrero de 2024.

Lorena Orquídea Cerino Moyer
Jueza de Distrito adscrita al Quinto Tribunal Laboral 

Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

“AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN

El suscrito LICENCIADO JOSÉ MAURICIO MORA-
LES SÁNCHEZ, NOTARIO PÚBLICO NO. 38, en ejer-
cicio para el Distrito Judicial de Zitácuaro, Michoacán 
de Ocampo, con domicilio en calle 5 de mayo Sur 41-A 
col. Centro C.P.61500. Con fundamento en el Art. 1129 
del Código Procesal Civil vigente para el Estado de 
Michoacán de Ocampo, hago saber que en esta Nota-
ría y con fecha 26 de ENERO del 2024, compareció el 
señor SERAFÍN GATICA CORIA en cuanto Albacea, a 
solicitar la Tramitación Extrajudicial Intestamentaria a 
bienes de su extinto hijo SAMUEL GATICA DE LEÓN, 
fallecido con fecha veintiséis de diciembre del año dos 
mil catorce.
Fundado en el Art. 154, 160 de la Ley del Notariado 
vigente para el Estado de Michoacán de Ocampo.

LIC. JOSÉ MAURICIO MORALES SÁNCHEZ.
NOTARIO PÚBLICO No. 38 Y DEL

PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL”

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

CUARTO TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO 

DE CAMPECHE CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN.

EDICTO
En el Procedimiento Especial Individual 255/2024 
(antes Procedimiento Especial Individual 750/2022), 
promovido por Delia López Gamas y  Gabriela Her-

personas físicas Óscar Hernández Hernández y 
Angélica María Treviño García, quienes fueron seña-
ladas como terceros interesados en el referido pro-
cedimiento laboral, en virtud de que se desconocen 
sus domicilios, de conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 712, párrafos cuarto y quinto de la Ley Fede-
ral del Trabajo. Se les hace saber, que cuentan con 
el plazo de quince días hábiles, contados a partir del 
día siguiente al de la última publicación del presente 
edicto para que concurran a este Cuarto Tribunal La-
boral Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen ubicado 
en Calle Caballito de Mar, Número 34, Colonia Playa 
Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, Código Postal 
24115 a realizar las manifestaciones que a sus intere-
ses convengan, apercibidas que, en caso de no des-
ahogar el citado requerimiento en el plazo concedido 
para ello, se entenderá que no tienen interés jurídico 
en el asunto y se les tendría a las resultas del presen-
te juicio, de conformidad con la aplicación por ana-
logía, del artículo 873-D, párrafo segundo, de la Ley 
Federal del Trabajo. Asimismo se les requiere para 
que proporcionen domicilio dentro de la jurisdicción de 
este Tribunal, apercibidas que, de no hacerlo, las ulte-

les harán por boletín o estrados. Ciudad del Carmen, 
Campeche, a diez de enero de dos mil veinticuatro.

Benito Flores Bello
Juez del Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede en 

Ciudad del Carmen

“AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN
El suscrito LICENCIADO JOSÉ MAURICIO MORA-
LES SÁNCHEZ, NOTARIO PÚBLICO NO. 38, en ejer-
cicio para el Distrito Judicial de Zitácuaro, Michoacán 
de Ocampo, con domicilio en calle 5 de mayo Sur 41-A 
col. Centro C.P.61500. Con fundamento en el Art. 1129 
del Código Procesal Civil vigente para el Estado de Mi-
choacán de Ocampo, hago saber que en esta Notaría 
y con fecha 22 de noviembre del 2023, comparecieron 
la señora ROSA HILDA GONZÁLEZ FIGUEROA en 
cuanto Albacea, y el señor JAVIER PAREDES FIGUE-
ROA, a tramitar la Sucesión Extrajudicial Testamenta-
ria a bienes de su extinta madre la señora ROSENDA 
FIGUEROA RODRÍGUEZ quien también en vida se 
hizo llamar ROSA FIGUEROA Y/O ROSA FIGUEROA 
RODRÍGUEZ, fallecida con fecha cinco del mes de no-
viembre del año mil novecientos noventa.
Fundado en el Art. 154, 160 de la Ley del Notariado 
vigente para el Estado de Michoacán de Ocampo.

LIC. JOSÉ MAURICIO MORALES SÁNCHEZ.
NOTARIO PÚBLICO No. 38 Y DEL

PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL”

JUZGADO DE LO MERCANTIL
MANZANILLO, COLIMA,

EDICTO 30/2024
En el expediente con CUIE: 22-0746-122 M. corres-

judicial, promovido por Martha Verónica Gómez Villa-
lobos, en contra de Bernardino Acosta Hernández, se 
dictó un auto que en lo conducente dice:
“Manzanillo, Colima; cuatro de septiembre de dos mil 
veintitrés.-
Visto el escrito de folio 304463, suscrito por Alberto 
Lozoya Martínez, autorizado  en amplios términos de 
la parte actora, como lo solicita y en atención a las 

que no ha sido posible localizar a Bernardino Acosta 

jurisdicción voluntaria a la persona antes referida por 
medio de edictos que se publiquen por tres veces 
consecutivas en el periódico nacional “El Reforma” y 
en el periódico local del Estado “El Correo de Manza-
nillo”, el acuerdo de dieciocho de octubre de dos mil 
veintidós, de conformidad a lo dispuesto en el primer 

conocimiento que, se han cedido los derechos de 
crédito derivados del contrato de apertura de crédito 

Alberto Monroy Vázquez, con la entonces denomina-

cláusula tercera del contrato de cesión a que se ha-
cer referencia”.

Partido Judicial con sede en esta ciudad, actuando 
en unión del licenciado Gerardo Daniel García Rivera, 
secretario de acuerdos, quien autoriza y da fe.

Manzanillo, Colima, 16 de enero de 2024

Tercer Partido Judicial
Lic. Gerardo Daniel García Rivera.

“AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN
 El suscrito LICENCIADO JOSÉ MAURICIO MORA-
LES SÁNCHEZ, NOTARIO PÚBLICO NO. 38, en ejer-
cicio para el Distrito Judicial de Zitácuaro, Michoacán 
de Ocampo, con domicilio en calle 5 de mayo Sur 41-A 
col. Centro C.P.61500. Con fundamento en el Art. 1129 
del Código Procesal Civil vigente para el Estado de 
Michoacán de Ocampo, hago saber que en esta Nota-
ría y con fecha 30 de septiembre del 2023, compare-
cieron la señorita MELISSA FLORES FILIO en cuanto 
Albacea, y la señora GUADALUPE FILIO ROSAS y la 
señorita JAZMÍN FLORES FILIO, a tramitar la Suce-
sión Extrajudicial Intestamentaria a bienes de su ex-
tinto padre y esposo el señor BERNARDO ROBOAM 
FLORES VALDES, fallecido con fecha tres del mes de 
mayo del año dos mil dieciséis.
Fundado en el Art. 154, 160 de la Ley del Notariado 
vigente para el Estado de Michoacán de Ocampo.

LIC. JOSÉ MAURICIO MORALES SÁNCHEZ.
NOTARIO PÚBLICO No. 38 Y DEL

PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL”

Basifi can a 2 mil 638 trabajadores 
del IMSS-Bienestar en Puebla

cios de salud. Estoy seguro que los 
van a atender muy bien”.

Por su parte, el gobernador de 
Puebla, Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina, destacó que la institu-
ción garantiza la atención a todos 
los sectores de la sociedad, así co-
mo el equipamiento de hospitales y 
clínicas, la cobertura de la nómina 
y además brinda certeza laboral 
para todos los trabajadores con la 
entrega de bases.



AGENDA JUDICIAL /

RICARDO GUZMÁN WOLFFER

EL PRESIDENTE DE la Re-
pública ha insistido en que 
“sus” ministros en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), los que él propuso, no 
sólo deben responderle a él, 
sino también a los intereses po-
pulares. Al colocar a la ministra 
Lenia Batres fue muy enfático 
en señalar que ella respondería 
a los intereses de la transfor-
mación. La propia ministra, en 
sus discursos, ha sido clara en 
este sentido: esto tendrá resul-
tados adversos para ella y para 
el proyecto del presidente y su 
sucesora.

A DIFERENCIA DE las otras 
ministras que votan en favor de 
los proyectos que le interesan 
al presidente, la ministra Ba-
tres ha tenido una abierta mili-
tancia del partido en el poder. 
Lo ha señalado en los foros que 
ha podido. Sus acciones son 
consecuentes con ello, como 
sucedió, por ejemplo, con la 
devolución parcial de su sala-
rio, para cumplir con el seña-
lamiento del presidente de que 

ningún ministro puede ganar 
más que él. Incluso, aunque 
hubiera renunciado al partido 
en el poder, sus señalamientos 
sobre su militancia muestran 
que tiene intereses ideológicos 
y partidistas para cumplir con 
la encomienda presidencial de 
que no se anulen las reformas 
de este sexenio, que no se fa-
vorezca a ciertos grupos que, 
afirma el presidente, son de 
intereses contrarios al proyec-
to transformador y al llamado 
“pueblo bueno”. 

ESTOS INTERESES, PAR-
TIDISTAS e ideológicos, 
encuadran en las causas de 
impedimento que debe invo-
car la ministra Batres para no 
conocer de esos asuntos que 
tanto le interesan al presidente, 
o que pueden ser invocadas por 
los litigantes. El artículo 51 de 
la Ley de Amparo señala los 
impedimentos de los ministros: 
ya sea que algún pariente hu-
biera participado en el proceso 
legislativo de la ley o del acto 
impugnado (frac. I), que algún 
pariente tenga interés personal 
en el asunto (frac. II), que hu-
biera aconsejado en la ley o acto 

(frac. V), que tuviera amistad 
estrecha o enemistad mani-
fiesta con alguna de las partes, 
sus abogados o representantes; 
(frac. VII), o que se encuentre 
en una situación diversa “que 
implicaran elementos objetivos 
de los que pudiera derivarse el 
riesgo de pérdida de imparcia-
lidad” (frac. VIII), como lo es 
alinearse abiertamente con la 
postura presidencial o partidis-
ta. La negativa de la causa que 
funda la recusación, cuando és-
ta se comprueba, configura un 
delito en la Ley de Amparo (art. 
264); y todo esto se replica en el 
Código Federal de Procedimien-
tos Civiles (art. 39) aplicable 
a la Ley Reglamentaria de las 
fracciones I y II del artículo 105 
de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos 
(controversias constitucionales 
y acciones de inconstitucionali-
dad). Es mínima la posibilidad 
de que la ministra Batres sea 
procesada por la comisión de 
ese delito, lo cierto es que tan 
abierta coincidencia ideológi-
ca y partidista terminará por 
sacarla de las votaciones en las 
que la propia ministra y el pre-
sidente han mostrado interés. 

Queriendo ganar la jugada, el 
titular del ejecutivo la ha perdi-
do por adelantando al nombrar 
una ministra con claro impedi-
mento procesal para participar 
donde más interesa que lo haga, 
incluida la tramitación de esos 
juicios. Si acaso, será una minis-
tra “de conciencia”, pero ajena 
a las decisiones legales que defi-
nen al país.

✦✦✦

 “DERECHOS FUNDAMEN-
TALES ENTRE particulares” 
publicación del Centro de 
Estudios Constitucionales de 
la SCJN, reúne importantes 
resoluciones de la Corte para 
establecer hasta dónde puede 
exigirse el deber de los particu-
lares en respetar los derechos 
humanos, cuando normalmente 
es el Estado el encargado de 
vigilar que siempre sean res-
petados. Las recientes pláticas 
entre clero y narcodelincuencia, 
aprobadas por el presidente, 
hacen medular conocer si estas 
partes pueden sustituirse en la 
obligación originaria del Estado 
Mexicano. Sentencias impor-
tantes, como la relativa al litigio 

entre “La Jornada” y 
“Letras libres” se desglosan ahí. 
Temas bancarios y de seguros 
aparecen en temas como “Usura 
como forma de explotación”, re-
paración del daño en aerolíneas 
u hospitales privados, el derecho 
a una vivienda digna, a los servi-
cios de salud y más.

LA COLECCIÓN A la que per-
tenece esta publicación pude 
allegarse en el sitio scjn.gob.mx. 

✦✦✦

ESCUCHE LOS PODCASTS 
“Violencia” y “Villanos impunes 
de megafilme” en “Literatura 
y derecho” de Ricardo Guzmán 
Wolffer en Spotify y plataformas 
afines.

Sugerencias y colaboraciones: agendajudicial@jornada.com.mx.   https://agendajudicialricardoguzmanwolffer.blogspot.com/
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Ministra Batres, impedimentos exigibles
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EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA,
vecino de esta ciudad, se le requiere para
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc,
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.
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 --- AVISO NOTARIAL ---
PRIMERA PUBLICACIÓN

NOT81MEX/202200000198 ---
TOLUCA, MÉXICO, A ONCE DE MAYO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, YO, JORGE DE 
JESÚS GALLEGOS GARCÍA, NOTARIO PÚBLI-
CO 81 DEL ESTADO DE MÉXICO, CON RESI-
DENCIA EN ESTE MUNICIPIO, EN TÉRMINOS  
DEL ARTÍCULO 70 DEL REGLAMENTO DE LA 
LEY DEL NOTARIADO DEL ESTADO DE MÉXI-
CO; HAGO CONSTAR: QUE POR ESCRITURA 
VEINTIOCHO MIL SEISCIENTOS OCHENTA Y 
CINCO, DE FECHA DOCE DE ENERO DEL AÑO 
DOS MIL VEINTITRÉS, QUE OBRA EN EL PRO-
TOCOLO ORDINARIO A MI CARGO; SE HIZO 
CONSTAR LA TRAMITACIÓN DEL SUCESORIO 
INTESTAMENTARIO A BIENES DE YOLANDA 
ELIAS LÓPEZ,  EL INSTRUMENTO NOTARIAL 
MENCIONADO FUE OTORGADO POR EL(LOS) 
PRESUNTO(S) HEREDERO(S) ANTONIO JIME-
NEZ PAVON, ANTONIO JIMENEZ ELIAS Y LUIS 
ENRIQUE JIMENEZ ELIAS, ACREDITANDO 
SU ENTRONCAMIENTO CON EL AUTOR DE 
LA SUCESIÓN, Y MANIFESTANDO QUE NO 
EXISTE CONTROVERSIA ALGUNA Y QUE NO 
TIENEN CONOCIMIENTO DE QUE EXISTA 
ALGUNA OTRA PERSONA CON DERECHO A 
HEREDAR, POR LO QUE SE TUVO POR RA-
DICADA LA SUCESIÓN ANTES MENCIONADA. 
ASIMISMO, SEGÚN INFORME DEL REGISTRO 
PÚBLICO DE LA PROPIEDAD, DEL ARCHIVO 
GENERAL DE NOTARÍAS DEL ESTADO DE 
MÉXICO Y DEL ARCHIVO JUDICIAL DEL ESTA-
DO DE MÉXICO, SE DESPRENDE QUE NO SE 
LOCALIZÓ DISPOSICIÓN TESTAMENTARIA 
QUE FUERE OTORGADA POR EL AUTOR DE 
LA SUCESIÓN; POR LO QUE DEL PRESENTE 
AVISO NOTARIAL SE HARÁN DOS PUBLICA-
CIONES CON INTERVALO DE SIETE DÍAS HÁ-
BILES EN EL PERIÓDICO OFICIAL DEL ESTA-
DO DE MÉXICO “GACETA DEL GOBIERNO” Y 
EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL; 
PARA LOS EFECTOS LEGALES A QUE HAYA 
LUGAR. DOY FE.---

JORGE DE JESUS GALLEGOS GARCIA
NOTARIO PUBLICO NUMERO 81

DEL ESTADO DE MEXICO.

JUICIO ORAL MERCANTIL 1014/2022-II
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

EDICTO
CANCÚN, QUINTANA ROO, 09 DE OCTUBRE DE 2023.
DEMANDADA: GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V.
En el juicio oral mercantil 1014/2022-II, promovido por VICTOR AYANEGUI ORTIZ, en contra de GPO NORCARIBE, S.A. 
DE C.V., y BANCO DEL BAJIO, S.A., I.B.M., se admitió a trámite el tres de noviembre de dos mil veintidós, y el día nueve de 
octubre de dos mil veintitrés se ordenó emplazar a la demandada GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V., por medio de edictos, 
en el que se reclaman las prestaciones siguientes:
“I.- La declaración judicial que la parte demandada, GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V., incumplió con el contrato mercantil 
de promesa de compraventa celebrado con el suscrito actor, VICTOR AYANEGUI ORTIZ, el pasado 31 de enero del 2017, 
cuyo objeto fue la adquisición del departamento 304, tipo “B”, y un cajón de estacionamiento, del conjunto habitacional 
ubicado en Av. Bonampak, Súpermanzana 6, Manzana 5, Lote 1, malecón Cancún, municipio de Benito Juárez, Cancún, 
77500, Quintana Roo.
II.- Como consecuencia de lo anterior, la declaración judicial de rescisión del referido contrato mercantil de promesa de 
compraventa base de la acción por incumplimiento del demandado GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V.
III.- Como consecuencia de la rescisión, la declaración judicial de que el suscrito accionante ha quedado liberado de las 
obligaciones que asumió en el contrato de promesa de compraventa base de la acción con la codemandada GPO NOR-
CARIBE, S.A. DE C.V.
IV.- Como consecuencia de la rescisión, la condena a la codemandada GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V. a pagar al actor 

V.- Como consecuencia de la rescisión, la condena a la codemandada GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V.,  a pagar al enjui-

VI.- Como consecuencia de la rescisión, la condena a la codemandada GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V. a pagar al ac-

estacionamiento adicional al Departamento, para adquirir así tal inmueble con dos cajones de estacionamiento.

del Departamento, incumplió con el contrato mercantil de promesa de compraventa celebrado con la actora, VICTOR AYA-
NEGUI ORTIZ, el pasado 31 de enero de 2017, cuyo objeto fue la adquisición del departamento 304, tipo “B”, y un cajón 
de estacionamiento, del conjunto habitacional en condominio denominado YNIFITI MALECON, ubicado en Av. Bonampak, 
Súpermanzana 6, Manzana 5, Lote 1, municipio de Cancún,  77500, Quintana Roo.
VIII. Como consecuencia de lo anterior, la declaración judicial de rescisión del referido contrato mercantil de promesa de 
compraventa base de la acción por incumplimiento del demandado BANCO DEL BAJIO, S.A. I.B.M.
IX. Como consecuencia de la rescisión, la declaración judicial de que la actora ha quedado liberada de las obligaciones que 
asumió en el contrato de promesa de compraventa base de la acción
X. El pago de los gastos y costas que se generen por la tramitación del presente juicio”.
Por tanto, se emplaza a la demandada GPO NORCARIBE, S.A.  DE C.V. por medio de edictos para que produzca su 
contestación ante el Juzgado de Distrito en Materia Mercantil Federal en el Estado de Quintana Roo, Especializado en 
Juicios Orales, dentro del plazo de TREINTA DÍAS, que se computará a partir del siguiente al en que surta efectos el 
llamamiento a juicio, en el entendido de que, la copia de la demanda con sus anexos se encuentra a su disposición en la 
secretaría de este juzgado.
Además, se le hace saber que, de no comparecer dentro del plazo legal referido, se le harán efectivos los apercibimientos 
decretados en el auto admisorio, en el sentido de que, se seguirá el juicio en su rebeldía, se le tendrá contestando la de-

en la puerta del juzgado, por todo el tiempo del emplazamiento.
El presente edicto, deberá publicarse por tres veces consecutivas, en días hábiles, en un periódico de circulación amplia y 
de cobertura nacional, así como en un periódico local del Estado de Quintana Roo.

ATENTAMENTE
LIC. CINTHIA ALICIA CHÁVEZ JUÁREZ. SECRETARIA DEL JUZGADO DE DISTRITO EN MATERIA

MERCANTIL FEDERAL EN EL ESTADO DE QUINTANA ROO, ESPECIALIZADO EN JUICIOS ORALES.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Octavo de lo Civil de Proceso Escrito, 
Secretaría “B”.
En los autos del expediente número 1672/2019, relativo al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, pro-
movido por BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRU-
PO FINANCIERO BANORTE HOY SU CESIONARIA MARÍA ISABEL MARIN SHERAD en contra 
de HILDA VERÓNICA GARCÍA ACEVEDO Y CESAR ARMANDO FLORIAN ÁLVAREZ. El C. Juez 
Interino Vigésimo Octavo Civil de proceso escrito de la Ciudad de México Maestro SERGIO COR-
TÉS ROMERO en auto de fecha.- - - CIUDAD DE MÉXICO, A DIEZ DE ENERO DE DOS MIL 
VEINTICUATRO.  Agréguese a su expediente 1672/2019 el escrito de AURORA PÉREZ PÉREZ 
mandatario judicial de la parte actora; visto su contenido con fundamento en el artículo 122 del Có-
digo de Procedimientos Civiles, procédase a realizar emplazamiento a la parte demandada HILDA 
VERÓNICA GARCÍA ACEVEDO mediante edictos que contendrán un extracto del auto de fecha 
veinte de enero de dos mil veinte, que se publicaran por TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, 
DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES, en el Boletín Judicial y 
en el periódico “LA JORNADA”, haciéndole del conocimiento que deberá comparecer a contestar 
la demanda instaurada en su contra dentro del plazo de TREINTA DÍAS para lo cual quedan a su 
disposición las copias simples de traslado en la Secretaría de Acuerdos “B” del Juzgado Vigésimo 
Octavo de lo Civil de Proceso Escrito de esta Ciudad, sito en AVENIDA NIÑOS HÉROES 132, 
TORRE NORTE, CUARTO PISO, COLONIA DOCTORES, ALCALDÍA CUAUHTÉMOC, CIUDAD 

presente acuerdo por todo el tiempo del emplazamiento, apercibiendo al demandado que de no 
comparecer al juicio se seguirá el juicio en su rebeldía. Expídanse los edictos correspondientes. 
NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA EL JUEZ INTERINO VIGÉSIMO OCTAVO DE LO CI-
VIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, MAESTRO EN DERECHO SERGIO 
CORTÉS ROMERO, ANTE LA CIUDADANA SECRETARIA DE ACUERDOS LICENCIADA IRENE 
MIRIAM MEJÍA HERNÁNDEZ, CON QUIEN ACTÚA Y DA FE.- - - CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTE 
DE ENERO DEL DOS MIL VEINTE. - - - Se tiene por presentado a BANCO MERCANTIL DEL 
NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
BANORTE, --- Demandando en la Vía ESPECIAL HIPOTECARIA de HILDA VERÓNICA GARCÍA 
ACEVEDO y CESAR ARMANDO FLORIAN ÁLVAREZ, las prestaciones que indica. Con funda-
mento en los artículos 468, 470, 471. y demás relativos aplicables del Código de Procedimientos 
Civiles, se admite a trámite la demanda de cuenta en la vía y forma propuestas, por lo que con la 
entrega de las copias exhibidas de la demanda y sus anexos, emplácese a la parte demandada 
debiendo referirse a cada uno de los hechos, confesándolos o negándolos y expresando los que 

dicha demandada, o en su caso se presumirán confesados lo hechos de la demanda que se deje 
de contestar, lo anterior en términos de los artículos 266 y 271 del Código invocado, igualmente se 

-

les surtirán efectos mediante Boletín Judicial, con fundamento en los artículos 112, 271 y 637 del 
-
-

rio Actuario de la adscripción para la práctica del emplazamiento. - - AVISOS: 1.- En cumplimiento 
a la Circular 50/2018 de fecha uno de octubre del dos mil dieciocho, se hace del conocimiento a 
las partes que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, motivado por el interés de 

-
porciona los servicios de mediación a través de su CENTRO DE JUSTICIA ALTERNATIVA, donde 
se les atenderá en forma gratuita, la mediación no es asesoría jurídica. El CENTRO se encuentra 
ubicado en Avenida Niños Héroes, número 133 colonia Doctores, delegación Cuauhtémoc, de 
la Ciudad de México, Código Postal 06500. 2.- Se hace del conocimiento del promovente que el 
Reglamento del Sistema Institucional de Archivos del Poder Judicial de la Ciudad de México, en 
su artículo 15, a la letra dice: “Los Órganos jurisdiccionales en plenitud de jurisdicción deben ob-

conclusión, cosa juzgada, desechamiento, desistimiento, desvanecimiento de datos, expiración, 
extinción, incompetencia, perdón, prescripción, reconocimiento de inocencia, se trate de la última 
resolución, bien sea porque la sentencia correspondiente causo ejecutoria y no requiere ejecución 
alguna o porque requiriéndola, existe proveído en el cual se determinó que quedó enteramente 
cumplida o que ya no hay motivo para la ejecución, sobreseimiento, o por cualquier otra que la 
misma norma señale entre otros los duplicados de expedientes que se hayan integrado con las 
copias simples exhibidas por las partes en términos de los artículos 57 y 95 fracción IV del Código 
de Procedimientos Civiles, los cuadernillos de amparo,. . . etcétera…, a través de los cuales puede 
procederse a la destrucción de los acervos documentales que se encuentran en resguardo en sus 
archivos. NOTIFÍQUESE.- LO PROVEYÓ Y FIRMA LA CIUDADANA JUEZ VIGÉSIMO OCTAVO 
DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO MAESTRA 
EN DERECHO GRISELDA MARTÍNEZ LEDESMA, ANTE LA CIUDADANA SECRETARIA CON-
CILIADORA EN FUNCIONES DE SECRETARIA DE ACUERDOS “B”, POR MINISTERIO DE LEY, 
LICENCIADA IRENE MIRIAM MEJÍA HERNÁNDEZ, CON QUIEN ACTÚA Y DA FE.---

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
DEL JUZGADO VIGÉSIMO OCTAVO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO.
RÚBRICA

LIC. IRENE MIRIAM MEJÍA HERNÁNDEZ.
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Contingencia ambiental; se aplica el Hoy no circula        

▲ La Comisión Ambiental de la Megalópolis activó ayer la fase 1 
de contingencia por ozono en el valle de México, la primera del año, 
debido a las altas concentraciones del gas (172 ppb a las 16 horas) en 
la estación de monitoreo Ajusco medio, alcaldía Tlalpan. Por ello, este 

viernes no circulan los vehículos con engomado azul y hologramas 0 y 
00, así como los de verificación 2 y los del tipo 1, cuyo último dígito sea 
0, 2, 4, 6, 8 y 9. También afecta a aquellos con matrículas conformadas 
sólo por letras. foto Alfredo domínguez. reDacción / P 31 

Irritación en estados 
por la lista de pluris 
de Morena al Congreso                                                      
l Militantes se 
quejan de que se 
dan candidaturas  
a recién llegados    

l Para el Senado 
van Adán López, 
Marcelo Ebrard y 
Fernández Noroña    

l Incluyen a los  
ex gobernadores 
Alejandro Murat  
y Javier Corral   

l Gómez Urrutia, 
Monreal, Ramírez 
Cuéllar e Ifigenia 
Martínez, a la Cámara          

alma e. muñoz, jessica xantomila, enrique ménDez y corresponsales / P 6

Sorprende baja 
de la inflación 
en la primera 
mitad de febrero                      
● El índice anual se  
redujo de 4.87 a 4.45 por 
ciento, informa  el Inegi       
 
● Influyó el descenso  
de los precios en los  
productos agropecuarios          
  
clara zepeDa / P 21

Se manifiestan 
sindicatos de 
Nayarit ante 
Palacio Nacional                      
● Piden la intervención  
presidencial por abusos  
del gobernador Navarro       
 
● Lo acusan de desfalcar  
2 mil 500 mdp destinados a 
pensiones de burócratas            
  
/ P 28

Sentencia de  
4 años y medio 
de prisión a 
Dani Alves             
t Al ex lateral de la 
selección de brasil y 
del equipo barcelona le 
fue aplicada la pena por 
agredir sexualmente a una 
mujer en una discoteca 
de la ciudad catalana. 
Además, deberá pagar una 
indemnización de 150 mil 
euros. foto europa Press. 
agencias / dEPORtES




